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Александр Федоров «СЭ»

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ 
ХОККЕИСТЫ «ЙОКЕРИТА» 
НА УХОД ИЗ КХЛ
Интервью единственного российского игрока  
финского клуба Виталия Меньшикова –  
о выступлениях за рубежом, непростой карьере 
и самых запоминающихся драках на льду 11

РУССКИЙ – 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЯЗЫК ФИФА!
Вчера конгресс Международной федерации футбола 
не рассматривал вопрос о приостановлении  
членства РФС. При этом русский вошел  
в число официальных языков  
главного футбольного органа планеты 3

«ЛОКО» – «СПАРТАК»:  
БЕЗ ДВУХ ОСНОВНЫХ
В завтрашнем столичном дерби не сыграют 
Рифат Жемалетдинов и Айртон. Хавбек 
железнодорожников дисквалифицирован,  
а защитник красно-белых перешел во «Фламенго» 2

МЕДВЕДЕВ 
ПРОИГРАЛ 
В МАЙАМИ
Лучший теннисист  

России упустил шанс  
вернуть титул  

первой ракетки мира,  
не попав в полуфинал  

«мастерса» 
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ФУТБОЛ // ЧМ-2022

Месси и Роналду могут встретиться только в плей-офф ЧМ-2022
Сегодня в Дохе пройдет жеребьевка чемпионата мира. Пока определены 29 из 32 участников финального турнира – еще три станут известны в июне. В первой корзине  
оказались Катар, Бразилия, Бельгия, Франция, Аргентина, Англия, Испания и Португалия. Поэтому великие Лео и Криштиану не сыграют друг против друга на групповом этапе

Нам странны были разговоры – мол, 
уходит Владислав Александрович на 
пенсию, а заступает в федерацию хок-

кея на его место Павел Буре.
Ну какая пенсия? Третьяк, кажется, мо-

лодеет. Походка пружинит. Седина едва про-
сматривается. Если вглядеться.

Мы дожидаемся вместе с  ним, пока 
в кабинете скрутят миллион проводов те-
левизионщики после предыдущего интер-
вью, – и мимоходом вспоминает Владис-
лав Александрович о канадском вратаре 
Кене Драйдене. Глаз блеснул – как тогда, 
в 1972-м.

Раз лет в пять мы приходим к нему на 
большое интервью. Придем, наверное, 
и в 2027-м. Снова удивимся – «походка пру-
жинит»… Тому Третьяку будет 75.

Сегодняшнему – вот-вот 70!

МАМОНТ

– Когда-то Валентин Бубукин здорово объ-
яснил, что такое 70 лет.

– Это как же?
– «Много цветов, а ты еще жив».
– Да, неплохо!
– Свои 70 как описали бы?
– Не могу осознать, что мне вот-вот 70. 

Иногда подходят пожилые люди – на вид 

значительно старше меня. Говорят: «Когда 
я был маленький, смотрел, как вы играли, 
и наслаждался…» Тут-то и озадачиваюсь: 
сколько ж мне? Всем кажется, что Третьяк 
древний мамонт. Потому что за ЦСКА на-
чал играть в 1969-м – 17-летним.

– В  какие моменты понимаете, что вы  – 
вообще не старик?

– Когда на лед выхожу!
– А вы еще выходите?
– Конечно! Регулярно устраиваю ма-

стер-классы.
– За ветеранов вроде бы не играете.
– Всего два матча провел. Оба – в защите.
– Это что за истории?
– В 2006-м отмечали 50-летие отече-

ственного хоккея – играли на Красной пло-
щади. Нельзя было отказываться, никто бы 
не понял. Потом еще на каком-то юбилее 
вышел. На пять секунд.

– Почему не в воротах?
– Там совершенно другая игра – как ми-

нимум период надо отстоять! А у меня ко-
ленки уже не те. Уколы нужно делать. Все ме-
ниски стерлись. Ни один вратарь того време-
ни столько не садился, сколько я.

– Это мы помним.
– Тарасову-то не нравилось. Если я отби-

вал, ничего не говорил. Едва пропускал, сра-
зу: «О, это потому что сел! Нельзя садить-
ся!» Я первый сыграл в стиле «баттерфляй». 

А Коноваленко и вратари НХЛ играли стоя. 
Вот разве что коленки и напоминают сегод-
ня о 70 годах – больше ничего! Даже кажет-
ся, не обо мне речь!

– Много слухов ходило – будто вы покида-
ете ФХР, отправляетесь на пенсию. Давайте же 
успокоим народ – Третьяк остается.

– Да! На работе, наверное, и умру. Я такой 
человек – должен быть все время в действии.

– Вы как артист. Они мечтают умереть на 
сцене. А вы, значит, в этом кабинете?

– Вообще-то, я бы подольше пожил…
– Разделяем ваши стремления.
– Но если умереть – то уж в хоккее. Здесь 

вся моя жизнь.
– Как в  годы вратарской карьеры дни 

рождения праздновали?
– Да у меня их и не было! Это сейчас 

чемпионат мира в мае, а прежде начинали 
в двадцатых числах апреля. Все время там – 
либо матч, либо день отдыха. Зато потом на-
ступила пора юбилеев – 50 отметил роскош-
но, 60, 65…

– «Роскошно» – это как?
– Собралось человек триста в театре Рос-

сийской Армии. А на 60 и 65 – еще больше. 
Все лучшие артисты съезжались. Но празд-
ники устраивал не для себя. Хотелось ска-
зать спасибо людям, которые мне помога-
ли. А как их поблагодарить? Сделать им при-
ятное!

– Артисты приходят бесплатно?
– Всегда и все – только бесплатно!
– Это редкость.
– Помню, перед моим 65-летием Лепс 

сказал: «Жаль, приехать не смогу, у ме-
ня в Дюссельдорфе концерт, в Москве буду 
лишь на следующий день». Так что вы ду-
маете? В 11 вечера неожиданно появляется, 
торжество в самом разгаре! Вышел и спел!

– Что именно?
– «Я поднимаю руки». Моя любимая пес-

ня!
– Мы-то думали, любимая – «Рюмка вод-

ки».
– Нет-нет. «Рюмка» – это не ко мне.
– Кто-то из артистов просился выступить 

сам?
– Буквально три дня назад звонок от Ди-

мы Маликова: «У тебя же юбилей! Я спою?»
– В этом году что замышляете?
– А ничего. Пришлось звонить уже при-

глашенным артистам, всё отменять. Не то 
настроение, чтобы праздновать! Договори-
лись перенести на следующий год. Сейчас 
просто стол накрою в федерации хоккея. Ну 
и дома отметим.

ЮРИЙ ГОЛЫШАК,  
АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

ВЛАДИСЛАВ ТРЕТЬЯК:
«УЧИЛ 
ГРЕТЦКИ 
ТАНЦЕВАТЬ 
ВПРИСЯДКУ. 
ХВАТИЛО ЕГО 
НЕНАДОЛГО»
25 апреля 
величайшему 
вратарю в истории 
нашего хоккея, 
а сейчас президенту 
ФХР исполнится 
70 лет. За месяц 
до юбилея он дал 
большое интервью 
обозревателям «СЭ»
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Август 2021 года. Москва. Владислав Третьяк в редакции «СЭ» Александр Федоров «СЭ»
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Могут сыграть весело.  
Но классно – вряд ли
Обозреватель «СЭ» – о матче в Черкизове и проблемах «Локо» и «Спартака»

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ 
И ЖЕМАЛЕТДИНОВ

От субботнего дерби жду чего угод-
но, но не классного футбола. Веселого, 
зрелищного – возможно, но не класс-
ного. Форма обеих команд в последнее 
время не дает никаких оснований на 
него рассчитывать. Отсутствие игро-
вой практики из-за перерыва на сбор-
ные – тем более. 

«Локомотив» после зимнего переры-
ва и побега Маркуса Гисдоля бодр в ата-
ке и кошмарен в обороне. Замена Мури-
ло на Мампасси, может, в перспективе 
и обернется чем-то интересным, но по-
ка в центре железнодорожной защиты 
дыра за дырой, ошибка за ошибкой. Не 
забудем и об отъезде во «Фламенго» Па-
бло. Об игровом балансе нет и речи, вы-
играть можно только одним способом – 
забить больше, чем пропустить.

И это, надо признать, периодиче-
ски получается – как с «Химками» или 
«Ахматом», когда на два гола соперни-
ков «Локо» отвечал тремя своими. По-
беды в обеих этих встречах клубу из 
Черкизова приносили новички – Кух-
та и Изидор. У француза в трех матчах 
уже 4 (3+1) балла по системе «гол+пас», 
у чеха – 3 (2+1). 

Это, конечно, все равно далеко до 
феноменального показателя турецко-
го армейца Языджи, в четырех прове-
денных встречах ухитрившегося обо-
гнать лучшего до того снайпера крас-
но-синих Заболотного и забить шесть 
мячей. Но все равно показатели более 
чем достойные.

Доставка им мяча идет в  пер-
вую очередь через Жемалетдинова – 
третьего на сегодня в РПЛ по системе 
«гол+пас» с 12 очками (6+6) после Дзю-
бы и Агаларова. Вот только игру со 
«Спартаком» Рифат пропустит из-за 
перебора карточек. Кем его более или 
менее равноценно заменить – непо-
нятно. Отсутствие Жемалетдинова – 
большой подарок для «Спартака».

КРАСНО-БЕЛЫЕ И СУДЬИ

Впрочем, совсем не факт, что Пао-
ло Ваноли сумеет этим воспользовать-
ся. Пока работа итальянца вызывает 
больше вопросов, чем ответов. Из тако-
го подбора игроков можно выжимать 
большее, но пока лишь матч с «Дина-
мо» можно занести новому тренеру 
в безоговорочный позитив. И непра-
вильно искать в этом какие-либо при-
чины помимо игровых. 

В последние недели в публичном 
пространстве много Заремы, что, ко-
нечно, всегда интересно, ярко – одна 
«красная карточка цвета адского пла-
мени» чего стоит – и читаемо, но, на 
мой взгляд, не всегда конструктивно. 
В основном жена владельца красно-бе-
лых педалирует тему судейства. «Спар-
так» играл хорошо в Европе, потому 
что там не судят Ивановы и Мешко-
вы» – таким был заголовок ее недав-
ней колонки в «СЭ». 

Ошибки арбитров против «Спарта-
ка» в последнее время, конечно, были. 
Они вообще есть всегда – когда в одну 
сторону, когда в другую. Но делать из 
одного сомнительно (даже не невер-
но, судя по расхождениям в оценках 
ЭСК, а именно сомнительно!) истол-
кованного фола Гоцука целую исто-
рию и фактически объяснять ею невы- 
игрыш у «Нижнего Новгорода», по-мо-
ему, странно. Не говоря уже о домаш-
нем поражении от «Краснодара» без 
девяти легионеров, добиравшегося до 
Москвы на перекладных и не трениро-
вавшегося накануне игры. 

«Спартак» с его бюджетом и амби-
циями берет в двух матчах с новичком 

премьер-лиги, обладающим скромней-
шим составом, одно очко! Этому не 
может быть никаких оправданий. Да, 
Промес в кои-то веки не забил пеналь-
ти, причем произошло это максималь-
но нелепо. Человеку, вошедшему в де-
сятку лучших снайперов клуба за всю 
его историю, можно такую оплошность 
простить, тем более при той игре, кото-
рую он в целом (но не в Нижнем) пока-
зывает после зимы. 

Но не имеет права «Спартак» после 

22-го тура опережать команду Алек-
сандра Кержакова на три очка и два ме-
ста в таблице! При чем тут «Ивановы 
и Мешковы»? Какое они имеют отно-
шение к разности мячей «минус семь», 
которая сейчас фигурирует в таблице 
у команды?

Вечные разговоры разных людей 
об антиспартаковском заговоре (на-
зываться это может по-разному, но 
суть одна) прямо сейчас ничего, кроме 
улыбки, не вызывают. Ребята, ну кому 
вы нужны со своим девятым местом? 
Чтобы скинуть вас на десятое? Выле-
теть «Спартак» все равно не вылетит, 
выше седьмого места точно не под-
нимется, максимум, кого может обо-
гнать, – «Ахмат» и «Крылья». И то дале-
ко не факт, ведь грозненцы опережают 
красно-белых на четыре очка, а самар-
цы, имеющиеся к тому же одну игру 
в запасе, – на пять.

АЙРТОН И ХЛУСЕВИЧ

За время паузы случился первый за-
метный уход легионера в «Спартаке» – 
команду покинул Айртон, отправив-

шийся на медосмотр во «Фламенго». 
Если его реально продадут за 10 милли-
онов долларов – в сложившейся ситуа-
ции это будет огромный коммерческий 
успех для Луки Каттани и «Спартака» 
в целом. Бразилец играл от звонка до 
звонка, давал красно-белым скорость, 
динамику, был довольно стабилен, но 
стал ролевым игроком, и нельзя сказать, 
что обеспечивал результат. Его эффек-
тивность впереди была явно недоста-
точна для латераля, почти всегда игра-
ющего по схеме с тремя центральными 
защитниками, а значит, в значительной 
степени обязанного заниматься атакой. 

В нынешнем чемпионате Рос-
сии у него всего одно очко по систе-
ме «гол+пас» в 21 матче (первый гол 
в матче с «Химками», выигранном 3:1), 
а в 33 встречах всех турниров, вклю-
чая Лигу Европы, – 1+1. Сравним это 
с 5 (2+3) куда более дешевого зенитов-
ца Данила Кругового, да что там далеко 
ходить – с четырьмя голами за «Арсе-
нал» перешедшего зимой в «Спартак» 
Даниила Хлусевича. Про прошлогодне-
го Дугласа Сантоса, набравшего в сезо-
не-2020/21 3+11 (в этом у зенитовца от-
чего-то 0+1), уже и не говорю. 

Умеющий играть на обоих флангах 
Хлусевич, а не Классен, думаю, и ста-
нет первым претендентом на вакант-
ную теперь позицию левого защитни-
ка в основном составе. Свой потенци-
ал новичок показал в кубковом матче 
с «Кубанью», пусть это и клуб ФНЛ. Воз-
можен, впрочем, и вариант, при кото-
ром Хлусевич выйдет справа, а Мо-
зес, хорошо отыгравший слева тайм 
с «Нижним Новгородом», – снова там. 

По первым матчам приятное впе-
чатление производил Николсон, но по 
факту в чемпионате Изидор с Кухтой 
пока эффективнее – а хет-трик ямай-
ца пришелся на игру с «Кубанью». По-
ра бы уже напомнить о себе Соболе-
ву, не получавшему настоящего шанса 
с дерби против ЦСКА. Но есть ощуще-
ние – надеюсь, обманчивое, – что Ва-

ноли достаточно быстро определился 
с основными и резервными игроками 
и разделение это достаточно жесткое. 
Расстроен, что во вторую категорию 
попал Игнатов, у которого так хорошо 
шло дело при Руе Витории. Зато при 
Ваноли засверкал Бакаев.

Любопытно, чьи ворота они будут 
атаковать – Худякова или Гильерме. 
18-летний голкипер вполне освоился 
в РПЛ, стал по-настоящему спасать – 
и безропотно уступать дорогу возвра-
щающемуся после травмы экс-капита-
ну наверняка не станет. Но если Комп-
пер со «Спартаком» сделает ставку на 
Худякова, у того права на ошибку не 
будет.

ЗНАЧЕНИЕ

С турнирной же точки зрения эта 
игра более интересна «Локомотиву». 
Если «Спартак» завис в самой середине 
таблицы и из нее ни выбраться наверх 

(девять очков до топ-5), ни упасть вниз 
(семь очков до зоны стыков), то «Ло-
ко» еще может побороться за четвер-
тое место, на котором сейчас находит-
ся «Сочи» и опережает команду Комп-
пера на четыре очка при игре в запасе. 
Правда, это место в текущих услови-
ях вряд ли что-то даст. А взобраться на 
третье при форме и качестве игры ны-
нешнего ЦСКА и восьми очках отстава-
ния от него – нереально. 

Для «Спартака» же каждый матч те-
перь – построение команды на буду-
щее. А сейчас – подготовка к четверть-
финалу Кубка против того же ЦСКА. 
Нельзя думать, что, прохлаждаясь 
в первенстве, можно по заказу взять 
и успешно отыграть в кубковом мат-
че. Но теперь он однозначно превра-
тился в главную игру весны для крас-
но-белых.

А дерби с «Локо» – просто одна из 
прелюдий к ней.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Жемалетдинов 
пропустит игру 
из-за перебора 
карточек. Кем 
более или менее 
равноценно 
заменить – 
непонятно.  
Его отсутствие – 
большой подарок 
для «Спартака»

Для «Спартака» каждый матч – построение 
команды на будущее. А сейчас – подготовка 
к четвертьфиналу Кубка против ЦСКА

  И В Н П М О
 1. Зенит 22 14 6 2 53–23 48
 2. Динамо 22 13 4 5 41–24 43
 3. ЦСКА 22 13 3 6 32–18 42
 4. Сочи 22 12 2 8 35–24 38
 5. Краснодар 21 10 6 5 34–21 36
 6. Локомотив 21 9 7 5 31–25 34
 7. Крылья Советов 21 9 5 7 28–23 32
 8. Ахмат 22 10 1 11 29–30 31
 9. Спартак 22 7 6 9 24–31 27
10. Рубин 22 7 4 11 29–39 25
11. Нижний Новгород 22 6 6 10 20–32 24
12. Ростов 21 5 7 9 33–38 22
13. Урал 22 4 8 10 13–22 20
14. Арсенал 22 5 5 12 24–46 20
15. Уфа 22 3 9 10 19–31 18
16. Химки 22 3 9 10 19–37 18

БОМБАРДИРЫ
14 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит, Полоз Ростов, Смолов 

Динамо/Локомотив
 8 Дрейер Рубин, Кассьерра Сочи,  

Уткин Ахмат, Фомин Динамо

В 23-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Сегодня. Рубин – Химки (19.00).
Завтра. Крылья Советов – Уфа (14.00), Арсенал – 

Ахмат (14.00), Ростов – Нижний Новгород 
(16.30), Локомотив – Спартак (19.30).

3 апреля. Краснодар – Динамо (14.00), ЦСКА – 
Урал (16.30), Сочи – Зенит (19.00).

Соперники выиграли по одному дерби 
в сезоне

Матч с «Локомотивом» – последнее для «Спартака» дерби в чемпиона-
те-2021/22. В пяти предыдущих матчах красно-белые смогли одержать только 
одну победу – над «Динамо» в начале марта. 

Все дерби «Спартака» в сезоне-2021/22

Дата Соперник Счет Голы
20.09.2021 ЦСКА (г) 0:1 Заболотный
16.10.2021 Динамо (д) 2:2 Джикия, Жиго – Ордец, Тюкавин
07.11.2021 Локомотив (д) 1:1 Умяров – Керк
26.02.2022 ЦСКА (д) 0:2 Юсуф Языджи, Зайнутдинов
06.03.2022 Динамо (г) 2:0 Николсон, Промес

«Локо» тоже выиграл всего одно дерби. Правда, из четырех. С «Динамо» 
и «Спартаком» железнодорожники поделили очки, а с ЦСКА обменялись побе-
дами со счетом 2:1.

Все дерби «Локомотива» в сезоне-2021/22

Дата Соперник Счет Голы
31.07.2021 ЦСКА (г) 2:1 Смолов, Жемалетдинов – Бистрович
27.08.2021 Динамо (г) 1:1 Смолов – Шиманьски
07.11.2021 Спартак (г) 1:1 Керк – Умяров
12.03.2022 ЦСКА (д) 1:2 Изидор – Юсуф Языджи, Марио Фернандес

В противостоянии с московскими соперниками обе команды набрали по пять 
очков. Лучший результат в дерби показали армейцы, которые дважды справились 
со «Спартаком» и однажды с «Локомотивом». ЦСКА – главный фаворит симво-
лического чемпионата Москвы. Однако подвинуть команду Алексея Березуцко-
го могут «Локомотив» и «Динамо».

Таблица символического чемпионата Москвы-2021/22

 И В Н П М О
1. ЦСКА 5 3 0 2 7–5 9
2. Спартак 5 1 2 2 5–6 5

 И В Н П М О
3. Локомотив 4 1 2 1 5–5 5
4. Динамо 4 1 2 1 5–6 5

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

В случае равенства очков у двух и более команд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количество побед, разность забитых и пропу-

щенных мячей, число забитых мячей);
• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Вильсон Изидор Квинси Промес
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ФУТБОЛ

В Дохе завершился 72-й конгресс 
ФИФА, который мог стать фаталь-
ным для российского футбола. 

Но худший сценарий не осуществил-
ся – наш статус в организации не из-
менился.

Россию реально могли исключить? 
Опасения появились, когда в повест-
ку ежегодного заседания был включен 
пункт: «Приостановление членства или 
исключение ассоциации». И больше ни-
какой конкретики.

«СЭ» изначально предполагал, что 
речь пойдет о футбольных ассоциациях 
Зимбабве и Кении, которые были вре-
менно лишены права функционировать 
как обычные члены ФИФА из-за вме-

шательства в их дела правительствен-
ных органов. А вопрос приостановле-
ния их членства был оперативно решен 
в феврале советом ФИФА.

Но из-за отсутствия какой-либо до-
полнительной информации исключать 
вероятность того, что санкции также 
коснутся РФС, было нельзя.

Наши сборные и клубы уже отстране-
ны от участия в международных турни-
рах ФИФА и УЕФА, а РФС не смог восста-
новить право сыграть в стыковых матчах 
даже с помощью апелляции в Спортив-
ный арбитражный суд. Уверенности, что 
Россию оставят в ФИФА, не было ни у ко-
го. А в последние дни многие реально го-
товились к худшему.

В Доху отправилась делегация РФС, 
которую возглавил генеральный секре-
тарь Александр Алаев.

Во  время обсуждения четвертого 
пункта на заседании конгресса состоя-
лось голосование по приостановке член-
ства трех национальных ассоциаций: 
Пакистана, Зимбабве и Кении. Большин-
ством голосов было принято решение 
приостановить членство всех трех фе-
дераций. Вопрос о приостановке член-
ства РФС даже не поднимался.

Более того, с 31 марта русский язык стал 
одним из официальных в ФИФА. До этого 
в документации организации использо-
вались четыре языка (английский, немец-
кий, испанский и французский). Но перед 

конгрессом в Дохе было предложено доба-
вить арабский, португальский и русский.

«Радует, что ФИФА не ориентируется 
на политические процессы, а принима-
ет решения по уставу, – заявил «СЭ» по-
четный президент РФС Вячеслав Коло-
сков. – Никаких претензий к РФС по во-
просам правил устава не было. Это знак 
уважения к спортивным принципам, 
Российской Федерации и РФС. Видимо, 
наши представители тоже повлияли, что-
бы этот вопрос не стоял на повестке. Те-
перь нужно восстанавливать возмож-
ность участвовать в международных со-
ревнованиях уже со следующего сезона».

Отдел футбола

Русский язык 
признан 
официальным
Вчера конгресс ФИФА  
принял важное решение,  
изменив устав

На фоне масштабных санкций к российскому футболу новость 
с конгресса ФИФА выглядит аномально. Но это правда: Меж-
дународная федерация футбола сделала русский язык офи-

циальным. Впечатляют итоги голосования среди членов-ассоциа-
ций: за признание нашего языка проголосовали 187 респондентов, 
против – всего четыре.

Все справедливо. В уставе ФИФА пока указаны четыре официаль-
ных языка: английский, испанский, французский и немецкий. С пер-
вым и вторым все понятно: это два из четырех (наряду с китайским 
и хинди) самых популярных языков мира, они считаются государ-
ственными в десятках стран. Французский и немецкий тоже широ-
ко распространены, но, по данным свежего исследования справоч-
ника Ethnologue, не так сильно, как лидеры. На французском гово-
рят 274 миллиона человек, на немецком – 134 миллиона (тут нужно 
уточнить, что штаб-квартира ФИФА находится в Швейцарии, где пре-
имущественно говорят именно на немецком). А русский язык на 8-м 
месте в мире по числу носителей – 258 миллионов, немногим мень-
ше французского. Ethnologue считает, что русский знают в 34 стра-
нах мира, а за пределами России на нем говорят 110 миллионов че-
ловек – лишь у 12 государств мира, включая наше, население больше.

Русский давно официально признан ООН и ЮНЕСКО, а также мно-
гими другими международными организациями. Поэтому даже уди-
вительно, что ФИФА только сейчас добралась до нашего языка. Кста-
ти, сайт организации давно доступен на русском, но сейчас на нем 
будет вестись и официальная документация.

Русский язык – не единственный, который ФИФА рассматривала. 
Португальский и арабский тоже предлагалось сделать официальны-
ми, что логично – на них говорят десятки миллионов. Но признание 
русского можно расценить еще и как шаг навстречу урегулированию 
всех проблем, которые окутали наш футбол в последние недели. Гла-
ва ФИФА Джанни Инфантино всегда был дипломатом и поддержи-
вал дружеские отношения с Россией. Он же на заседании конгресса 
подчеркнул, что предыдущий чемпионат мира был великолепным, 
а исключение РФС из состава ФИФА – «не вариант».

Радует, что язык Достоевского и Пушкина теперь стал ближе 
к футбольному. Этим жестом ФИФА хоть и не напрямую, но под-
черкивает значимость российской стороны для футбольной семьи.

ГОША ЧЕРНОВ

Александр Алаев:  
«Мы остаемся частью футбольной семьи»

Генеральный секретарь РФС Александр Алаев прокомментировал ито-
ги заседания конгресса ФИФА.
– Конгресс ФИФА – отличная возможность лично пообщаться с пред-

ставителями футбольных федераций со всего мира и ФИФА. Несмотря 
на внешнее давление, РФС удалось сохранить рабочие отношения с кол-
легами. Тема исключения или вопросы, связанные с какими-либо санк-
циями в отношении России, на конгрессе не поднимались. Напротив,  
как вы знаете, русский язык получил статус одного из официальных 
в ФИФА, и мы не можем это не приветствовать. РФС остается частью  
футбольной семьи, но при этом, безусловно, продолжит отстаивать на-
ше законное право участвовать в международных соревнованиях в Спор-
тивном арбитражном суде, – цитирует Алаева служба коммуникаций 
РФС.

Джанни Инфантино:  
«Решение отстранить российские 
сборные было непростым»
Президент ФИФА 
прокомментировал 
последние события

О САНКЦИЯХ

– Грустно из-за того, что происходит. Как президент 
ФИФА, за последние четыре года я сталкивался с кон-
фликтами в мире. Люди страдают, а международное со-
общество не делает то, что должно. Мы вынуждены при-
остановить участие российских клубов и сборных, это не-
легкое решение, которое должны были принять.

Решение по России принималось месяц назад. Рос-
сийский футбольный союз обратился в Спортивный ар-
битражный суд, и мы ждем решения суда. Посмотрим, 
что будет дальше, – приводит слова Инфантино ТАСС.

ОБ ИСКЛЮЧЕНИИ

– Исключение РФС из ФИФА – не вариант. Я серьезно 
надеюсь, что конфликт закончится. Если мы не будем со-
бирать людей вместе во время наших конгрессов, тогда 
нам лучше прекратить нашу деятельность и пойти домой.

О ЧЕМПИОНАТЕ МИРА

– Это будет уникальный чемпионат мира. Думаю, его 
наследие мы видим еще до начала турнира. Речь о соци-
альной инфраструктуре, рабочих местах, правах челове-
ка. Проведение турнира позволит Катару показать себя 
всему миру. Думаю, никогда больше не будет столь ком-
пактного чемпионата. В этот раз игроки будут на пике 
возможностей, а не в конце сезона, когда они измотаны.

О СРОКАХ НОВЫХ ТУРНИРОВ

– ФИФА не предлагала проводить чемпионат мира 
каждые два года. На последнем заседании конгресса по-
просили изучить жизнеспособность такого цикла, а также 
проекты, связанные с женским футболом. Администра-
ция федерации во главе с Арсеном Венгером сделала это.

Алексей Сорокин: «Почему нас должны были исключить?  
Мы ничего не нарушили!»

Член делегации РФС Алексей Сорокин оценил по-
зицию ФИФА.
– А почему нас должны были исключить из ФИ-

ФА? Удивлен ли я тому, что нашу страну не лишили член-
ства сегодня? Мы ничего не нарушили, чтобы нас исклю-
чать! Да, ситуация в мире сейчас непростая, но есть устав  
ФИФА, который не позволяет сейчас лишить нас член-
ства. На прошедшем заседании конгресса велась речь аб-
солютно о других странах. Также много слов было ска-
зано по поводу прав рабочих в Катаре. Ситуация с ними 
далеко не однозначная, – сказал Сорокин корреспон-
денту «СЭ».

– Лично у меня не было никакого предчувствия, что 
вопрос лишения РФС членства в ФИФА могли обсудить, – 
приводит слова Сорокина ТАСС. – Есть документы, в ко-
торых четко изложено, по каким причинам подобные 
вопросы могли быть подняты. Конгресс шел в обыч-
ном режиме, было много разговоров о ходе подготов-
ки к чемпионату мира, о том, какой прогресс достигнут. 
Российская сторона не чувствовала к себе никакого не-
гатива. Это футбольная семья, где много друзей, контак-
тов, и на конгрессе обсуждается футбол, а не политика.

АНТОН ИВАНОВ

Россия осталась в ФИФА
Конгресс Международной 
федерации футбола вчера 
не рассматривал вопрос 
о приостановлении членства РФС 
или его исключении

Президент ФИФА Джанни Инфантино AFP

Вчера. Доха. Конгресс ФИФА AFP
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ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир

Месси и Роналду 
могут встретиться 
только  
в плей-офф ЧМ

«Я на 9,5 балла русский»
На ЧМ-2022 выступит футболист из России, который мечтал играть за нас, но дебютировал в сборной Камеруна. 
Рассказываем удивительную историю 26-летнего полузащитника «Ганновера» Гаэля Ондуа

ОСОБЕННОСТИ

Церемония станет уникальной – к моменту ее 
проведения известны лишь 29 из 32 участников фи-
нального турнира. Еще три сборные, которые при-
едут в Катар поздней осенью, определятся только 
в июне.

В Европе доиграют последний стыковой ми-
ни-турнир – там Уэльс в финале ждет победителя 
пары Шотландия – Украина, точные даты матчей 
определят позднее. Кроме того, пройдут две встре-
чи межконтинентального плей-офф. В одном таком 
стыке Перу поспорит за путевку на ЧМ с сильней-
шим в противостоянии ОАЭ – Австралия, в другом – 
Коста-Рика с Новой Зеландией. Матчи запланирова-
ны на 13–14 июня.

КТО УЖЕ ОТОБРАЛСЯ

Европа: Сербия, Испания, Швейцария, Франция, 
Бельгия, Дания, Нидерланды, Хорватия, Англия, Гер-
мания, Португалия, Польша.

Южная Америка: Бразилия, Аргентина, Уругвай, 
Эквадор.

Африка: Гана, Сенегал, Камерун, Марокко, Тунис.
Азия: Катар (сборная-хозяйка), Иран, Корея, Япо-

ния, Саудовская Аравия.
КОНКАКАФ: Канада, Мексика, США.

КОРЗИНЫ И «ПОСЕВ»

Перед жеребьевкой команды разбиты на четы-
ре корзины по восемь участников в каждой. «Посев» 
проходил согласно свежему рейтингу ФИФА, опу-
бликованному 31 марта и учитывавшему результа-
ты мартовских игр. В первую корзину попали Катар 
(сборная-хозяйка) и семь лучших сборных рейтин-
га, во вторую – сборные с 8-й по 15-ю, в третью – с  
16-й по 23-ю, в четвертую – с 24-й по 28-ю плюс те, 
кто отберется на ЧМ в июньских стыках.

Корзина 1

Катар, Бразилия, Бельгия, Франция, Аргентина, 
Англия, Испания, Португалия.

Корзина 2

Мексика, Нидерланды, Дания, Германия, 
Уругвай, Швейцария, США, Хорватия.

Корзина 3

Сенегал, Иран, Япония, Марокко, Сербия, Поль-
ша, Корея, Тунис.

Корзина 4

Камерун, Канада, Эквадор, Саудовская Аравия, Га-
на, Уэльс/Шотландия/Украина, Перу/Австралия/ОАЭ, 
Новая Зеландия/Коста-Рика.

ПРОЦЕДУРА

Катар как сборная-хозяй-
ка автоматически займет ме-
сто в  группе А  под номе- 
ром 1. Затем будут распреде-
лены остальные представите-
ли первой корзины, следом – 
второй, третьей и четвертой 
корзин.

В каждой группе не может 
оказаться больше одной коман-
ды из каждой отборочной зоны, 
за исключением Европы, пред-
ставленной 13 сборными. При 
этом в группе может быть не боль-
ше двух представителей Старого Света. Таким 
образом, европейцы попадут в каждую из вось-
ми групп, при этом в пять – вдвоем.

ГРУППЫ СМЕРТИ И ЖИЗНИ

Учитывая все названные выше правила и огра-
ничения, вырисовываются такие варианты.

Группа смерти: Бразилия, Германия, Сербия, 
Камерун.

Группа жизни: Катар, Мексика, Тунис, Уэльс/
Шотландия/Украина.

РАСПИСАНИЕ ТУРНИРА

Финальный турнир ЧМ-2022 состоится в Катаре 
с 21 ноября по 18 декабря.

Матчи группового этапа пройдут с 21 ноября по 
2 декабря, 1/8 финала – 3–6 декабря, 1/4 финала – 
9–10 декабря, 1/2 финала – 13–14 декабря, матч за 
3-е место – 17 декабря, финал – 18 декабря.

Во время группового этапа будет по четыре мат-
ча в день. Начало – в 13.00, 16.00, 19.00 и 22.00 по 
московскому времени в двух первых турах. Матчи 
последнего тура в группах стартуют в 18.00 и 22.00. 
На это же время запланировано начало игр стадии 
плей-офф.

Матч открытия, в котором точно примет участие 
Катар, состоится 18 ноября в 13.00 по московскому 
времени на стадионе «Аль-Бейт».

СТАДИОНЫ

Матчи ЧМ-2022 примут восемь ста-
дионов. Семь из них построены с нуля 
специально к турниру, один – «Халифа 
Интернешнл» (на нем в том числе прой-
дет матч за 3-е место) – реконструирован. 
Семь из восьми арен оснащены систе-
мой охлаждения воздуха. Максимальное 
расстояние между двумя стадионами –  
75 км, минимальное – всего 5.

Отдел футбола

АКАДЕМИИ «ЛОКОМОТИВА»  
И ЦСКА

Ондуа родился в столице Камеруна Яунде. Его 
мама работала воспитательницей в детском са-
ду, а отец – в посольстве Камеруна в Москве. К па-
пе Гаэль и переехал в детстве, хотя футболом на-
чал заниматься еще на родине – он вспоминал, 
что босиком на песке гонял с друзьями мяч или 
имитацию мяча из резинок. «Базовые элемен-
ты освоил еще в Камеруне, – вспоминал русский 
африканец в интервью Sports.ru. – Мама возила 
меня с 7 до 12 лет один раз в неделю к местному 
тренеру. Это не была какая-то академия, зани-
мался для себя».

Почти сразу после приезда в Москву Ондуа от-
правился в академию «Локомотива». Просмотр 
проходил зимой, но Гаэль справился и был зачис-
лен. Хотя первое время играть на воздухе было 
сложно – футболист вспоминал, что надевал три 
пары перчаток на особо холодные матчи. В «Ло-
ко» Ондуа пересекался с Миранчуками и Джи-
кией.

Впрочем, в первую команду красно-зеленых 
камерунец так и не попал. О причинах он гово-
рит размыто: «Не все зависело от меня». Зато Он-
дуа быстро устроился в ЦСКА в 2014 году. На тот 
момент хавбеку было 18, так что Леонид Слуц-
кий даже привлекал его к работе с основой. Од-
нако Ондуа играл лишь за молодежку, а через год 
с небольшим после перехода в ЦСКА он покинул 
армейский клуб.

БЕЗ ДЕНЕГ В «АНЖИ»

Карьера Ондуа разгонялась очень долго. После 
ЦСКА он около года не мог найти место работы. 
Был просмотр даже в «Сахалине», а также в «Ор-
хусе», но в итоге Гаэль остановился на другом 
датском клубе – «Вайле» из второй по силе лиги. 
Но и там камерунец не задержался – контракт 
закончился, Ондуа вернулся в Россию и стал ис-
кать новый клуб. И нашел на Украине – луганская 
«Заря» была заинтересована в хавбеке. Но за нее 
Гаэль так и не сыграл: «Прожил на Украине три 
месяца, съездил с командой на сборы в Турцию, 
даже сыграл в четырех товарищеских матчах, 
но мне никак не делали рабочую визу из-за рос-
сийского гражданства».

Ондуа спас «Анжи». Можно сказать, что пол-
ноценная беспрерывная карьера африканца 
началась именно с махачкалинского клуба ле-
том 2018 года. Это уже был закатный «Анжи»: 
все звезды оттуда уехали, так что команда бы-
ла явным аутсайдером РПЛ. Зато Ондуа посто-
янно был в составе: из полевых футболистов 
в чемпионате-2018/19 за «Анжи» больше мат-
чей сыграл только Андрес Понсе. Существен-
ных минусов было два: махачкалинцы выле-
тели из премьер-лиги, а еще ему не платили 
зарплату. Естественно, по итогам сезона Он-
дуа уехал (его забрал швейцарский «Серветт»), 
а клуб так и остался должен «достаточно при-
личную сумму».

РУССКАЯ ЖЕНА  
И ОТПУСК В МАГАДАНЕ

За два года в Швейцарии Ондуа вырос в креп-
кого футболиста и минувшим летом перешел 
в известный клуб второй бундеслиги – «Ганно-
вер». В нем африканец – основной опорный по-
лузащитник. Неудивительно, что Ондуа позвали 

в сборную Камеруна, за которую он уже провел 
два матча. Если в первой стыковой игре с Алжи-
ром Гаэль мелькнул на 5 минут, то в ответной – 
вышел в стартовом составе и был заменен лишь 
во втором овертайме прямо перед голом Алжи-
ра. Камерун вырвал победу и путевку на чемпи-
онат мира на 124-й минуте. В раздевалке было 
очень жарко, что сам Ондуа показал в собствен-
ном Telegram-канале.

Да, у  прекрасно говорящего и  пишущего 
по-русски футболиста есть свой канал, а также 
блог. Он регулярно пишет и туда и туда, любит 
раздавать фактурные интервью и вообще лю-
бит Россию. «Я на 9,5 балла русский, – призна-
вался он. – Остальное – мой цвет кожи». У Он-
дуа русская жена, год назад он ездил в отпуск 
в Магаданскую область, где гулял по сугробам в  
-53 °C. Много ли российских футболистов так 
проводят выходные?

Самое главное – желание играть за сбор-
ную России. Ондуа уже много раз утверждал, 
что мечтает выступать именно за нашу нацио-
нальную команду. «С самого маленького возрас-
та я мечтал играть за сборную России: смотрел 
матчи, болел за Россию на больших турнирах, – 
говорил Ондуа в интервью «Чемпионату». – 
К тому же Россия как страна дала мне боль-
ше всего – профессией футболиста я овладел 
именно там. И хочу отблагодарить Россию сво-
ей игрой за сборную – за все то, что она для ме-
ня сделала».

Ондуа даже признавался, что несколько меся-
цев назад отказался от вызова в сборную Камеру-
на перед Кубком африканских наций. Но от РФС 
не было никаких сигналов, поэтому сейчас росси-
янин все-таки решил выступать за сборную сво-
ей родины. И, видимо, не прогадал – велика ве-
роятность, что мы увидим Ондуа на чемпиона-
те мира-2022.

ГОША ЧЕРНОВ

Ондуа быстро устроился 
в ЦСКА в 2014 году. 
На тот момент хавбеку 
было 18, так что  
Леонид Слуцкий даже 
привлекал его 
к работе с основой. 
Однако он играл лишь 
за молодежку

Россия как страна дала мне больше всего –  
профессией футболиста я овладел именно там.  
И хочу отблагодарить Россию своей игрой 
за сборную – за все то, что она для меня сделала.

Сегодня в Дохе состоится жеребьевка 
финального турнира чемпионата мира

Лионель Месси AFP Криштиану Роналду AFP

14 мая 2014 года. Москва. ЦСКА (мол.) – «Локомотив» (мол.) – 4:3.  
Полузащитник Гаэль Ондуа в игре за молодежную команду красно-синих

Антон Сергиенко
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«Оренбург» может довести 
отрыв до восьми очков
В центральном матче тура встретятся два лидера ФНЛ. 
Победив, «газовики» максимально приблизятся 
к выходу в премьер-лигу

Оренбург – Торпедо

Завтра. Оренбург. Стадион «Газовик». 14.00.
Судья: Кукуян (Сочи).

СКА-Хабаровск – 
Олимп-Долгопрудный

Завтра. Хабаровск. Стадион имени В.И.Ленина. 
08.00.

Судья: Кошко (Белореченск).

Томь – Енисей

Завтра. Томск. Стадион «Труд». 12.00.
Судья: Федоров (Петрозаводск).

Акрон – Краснодар-2

Завтра. Жигулевск. Стадион «Кристалл». 15.00.
Судья: Пустовойтова (Москва).

Металлург Лп – Алания

Завтра. Липецк. Стадион «Металлург». 15.00.
Судья: Буланов (Саранск).

Ротор – Велес

Завтра. Волгоград. Стадион «Волгоград Арена». 
15.00.

Судья: Куликов (Саранск).

Нефтехимик – КАМАЗ

Завтра. Нижнекамск. Стадион «Нефтехимик». 
15.30.

Судья: Галимов (Улан-Удэ).

Факел – Кубань

Завтра. Воронеж. Центральный стадион профсо-
юзов. 16.00.

Судья: Матюнин (Москва).

Волгарь – Текстильщик

Завтра. Астрахань. Стадион «Центральный». 
16.00.

Судья: Низовцев (Нижний Новгород).

Балтика – Спартак-2

Завтра. Калининград. Стадион «Калининград 
Арена». 18.00.

Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 30-й тур

 И В Н П М О
 1. Оренбург 29 19 2 8 48–24 59
 2. Торпедо 28 14 12 2 54–32 54
 3. Факел 28 16 4 8 46–27 52
 4. Алания 29 14 7 8 61–38 49
 5. СКА-Хабаровск 29 14 6 9 36–27 48
 6. Нефтехимик 29 14 6 9 46–29 48
 7. Енисей 29 14 5 10 45–42 47
 8. Акрон 29 12 8 9 33–31 44
 9. Балтика 29 10 13 6 38–25 43
10. Велес 29 12 4 13 34–36 40
11. Спартак-2 29 12 4 13 35–46 40
12. Краснодар-2 29 11 6 12 32–37 39
13. Томь 29 10 7 12 42–49 37
14. КАМАЗ 28 8 9 11 24–28 33
15. Волгарь 29 9 5 15 21–30 32
16. Кубань 29 9 5 15 31–42 32
17. Олимп-
   Долгопрудный 29 7 11 11 25–32 32
18. Ротор 29 5 12 12 27–40 27
19. Металлург Лп 28 6 3 19 22–57 21
20. Текстильщик 29 4 7 18 24–52 19

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют пра-
ва на выход в премьер-лигу.

Матчи «Факел»  – «КАМАЗ» и  «Метал-
лург» Лп – «Торпедо», которые не состоялись 
из-за погодных условий, перенесены на более 
поздний срок.
Бомбардиры: Юшин (Нефтехимик) – 18, Ставпец 

(Томь) – 16.

Скандал в Иране: снова 
не пустили женщин на футбол

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ

На трибуны стадиона «Азади», где 
проходил матч сборных Ирана и Ливана 
(2:0), не пустили женщин. По информа-
ции Human Rights Watch (организации, 
которая мониторит нарушения прав че-
ловека), они не смогли попасть на игру, 
несмотря на купленные билеты.

Предположения, что против них при-
менялась физическая сила, подтверждает 
Al Jazeera. Источник утверждает, что со-
трудники стадиона использовали перцо-
вые баллончики.

Иранское телевидение об инциден-
те умолчало. Капитан сборной Алиреза 
Джаханбакш дал интервью националь-
ному телеканалу, но реплика о просмотре 
футбола женщинами подверглась цензу-
ре и не вошла в эфир.

Джаханбакш забил один из двух го-
лов Ирана, став лучшим игроком встре-
чи. Еще одним голом отметился экс-
игрок «Зенита» Сердар Азмун.

ОФИЦИАЛЬНАЯ РЕАКЦИЯ

Федерация футбола Ирана выступи-
ла с официальным заявлением и объяс-
нила: около двух тысяч женщин не пу-
стили на стадион из-за поддельных би-
летов. Отмечается, что только девять 
купили официальные билеты – и беспре-
пятственно попали на трибуны.

Генеральный прокурор Ирана Моха-
мад Джафар Монтазери заявил, что вла-
сти обязаны извиниться и выплатить 
компенсацию тем, кого не допустили 
на игру. А президент Ибрагим Раиси при-
казал министерству внутренних дел рас-
следовать инцидент.

Ведущий специалист Human Rights 
Watch в Иране Тара Сепехри Фар увере-
на: в дело обязаны вмешаться чиновни-
ки ФИФА: «Власти Ирана неоднократно 
демонстрировали, что они готовы пой-
ти на многое, чтобы обеспечить соблю-
дение своего дискриминационного и же-
стокого запрета на посещение женщи-
нами футбольных стадионов. Учитывая 
давние нарушения со стороны иранских 
властей, ФИФА должна следовать своим 
собственным глобальным принципам не-

дискриминации и рассмотреть возмож-
ность применения санкций к Ирану.

Президент ФИФА Инфантино лич-
но пообещал, что иранские женщины 
смогут ходить на стадионы. ФИФА дав-
но пора продемонстрировать, что она 
серьезно относится к обеспечению про-
зрачных мер подотчетности, чтобы жен-
щины в Иране могли смотреть игры, как 
и их сверстницы во всем мире».

ИСТОРИЯ

Болельщицам в Иране запрещали по-
сещать футбольные матчи мужских ко-
манд после Исламской революции 1979 
года. Ситуация поменялась после траги-
ческого самосожжения болельщицы Са-
хар Ходайяри в сентябре 2019-го.

Она была задержана при попытке 
проникнуть на стадион в мужской одежде 
и была приговорена к тюремному сроку. 
Опасаясь ареста, Ходайяри подожгла се-
бя у здания суда и через неделю сконча-
лась в больнице. Инцидент вызвал мощ-
ный резонанс: в знак поддержки мно-
гие футболистки в Европе стали выходить 
на поле с голубыми повязками в память 
о Ходайяри (она одевалась в синие цве-
та своей любимой футбольной команды).

После давления со  стороны ФИФА 
и  выступлений Инфантино, который 
призывал Иран исключить дискримина-
цию, в октябре 2019 года правительство 
страны разрешило около 3,5 тысячи жен-
щин присутствовать на отборочном мат-
че чемпионата мира Иран – Камбоджа. 
Подобное случилось впервые за 40 лет. 
При этом правительство зачастую пы-
талось ограничить количество женщин 
на стадионе.

Примечательно, что во  время ЧМ-
2018 в Иране женщин допускали на аре-
ну «Азади», где транслировались матчи. 
В России иранские девушки спокойно 
могли попасть на стадион, но местные 
телеканалы давали картинку с неболь-
шой задержкой и вырезали кадры с жен-
щинами на трибунах. Чтобы показать: 
во всем мире на стадионы ходят в основ-
ном мужчины.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Айртон 
перешел во «Фламенго»

Защитник «Спартака» Айртон перешел во «Фламенго» 
на правах аренды, сообщила пресс-служба красно-белых. 
Он будет выступать за бразильский клуб до 31 декабря 2022 
года. Соглашением предусмотрено обязательное право вы-
купа трансфера при наступлении определенных условий.

Айртону 24 года, он выступал за «Спартак» с января 2019 
года. За это время бразилец провел за красно-белых 108 мат-
чей во всех турнирах, забил четыре мяча, отдал 11 голевых 
передач, получил 22 желтые и одну красную карточку. (ТАСС)

Шиманьски вернулся 
в «Динамо»

Как стало известно «СЭ», 22-летний полузащитник Се-
бастиан Шиманьски вернулся в Москву в ночь на 31 марта. 
Футболист «Динамо» во вторник сыграл 90 минут за сбор-
ную Польши в матче со Швецией (2:0) и вместе со своей ко-
мандой завоевал путевку на ЧМ-2022.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Мелу Перейру исключат из ЭСК
Как стало известно «СЭ», бывший глава департамента 

судейства РФС Витор Мануэл Мелу Перейра, по всей види-
мости, будет выведен из состава экспертно-судейской ко-
миссии при президенте РФС (ЭСК). Де-факто он уже не уча-
ствовал в последнем заседании.

Сегодня состав ЭСК пока выглядит так: Ашот Хачату-
рянц (председатель, без права голоса), Сергей Зуев (заме-
ститель председателя), Мелу Перейра, Николай Иванов, 
Сергей Фурса, Николай Левников, Павел Каманцев (ответ-
ственный секретарь комиссии, без права голоса).

Франк Де Блекере, Вольфганг Штарк и Алан Снодди при-
остановили работу в ЭСК. Юрий Баскаков из нее исключен.

Эксперты из числа бывших арбитров – Зуев, Иванов, 
Фурса и Левников – участвовали в последнем сборе судей 
РПЛ. Все они в курсе того, какие трактовки обсуждались 
и какие договоренности, касающиеся применения пра-
вил игры, достигнуты. Соответственно, они будут учиты-
вать это при оценке спорных эпизодов в оставшихся турах 
чемпионата России.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Сборная России 
опустилась 
на 36-е место
Сборная России опустилась с 35-го на 36-е место в рей-

тинге Международной федерации футбола (ФИФА). На-
ша команда, у которой 1493 балла, поменялась местами со 
сборной Туниса.

Лидером рейтинга стала сборная Бразилии (1832 оч-
ка), опередившая команду Бельгии (1827). Третье место 
занимает Франция (1789), далее следуют сборные Ар-
гентины (1765), Англии (1761), Италии (1723), Испании 
(1709), Португалии (1674), Мексики (1658), Голландии 
(1658). (ТАСС)

Гигович 
будет играть 
за «Хельсингборг»
19-летний полузащитник «Ростова» Армин Гигович 

перешел в «Хельсингборг» до конца сезона, сообщила 
пресс-служба шведской команды. Контракт действует до 
30 июня 2022 года. Хавбек ранее уже выступал за «Хель-
сингборг», из которого перешел в «Ростов» в октябре 2020 
года. (ТАСС)

Федерация 
настольного тенниса 
обжаловала отстранение 
спортсменов и клубов

Федерация настольного тенниса России (ФНТР) пода-
ла иск от лица организации и клубов «Факел-Газпром» из 
Оренбурга и УГМК из Верхней Пышмы в Апелляционный 
совет Европейского союза настольного тенниса, сообщила 
пресс-служба ФНТР.

2 марта Международная федерация настольного 
тенниса временно отстранила российских и белорус-
ских игроков от участия в международных турнирах. 
На следующий день российские клубы были отстране-
ны от участия в еврокубках. «Факел-Газпром» и УГМК 
должны были разыграть между собой место в финале 
Лиги чемпионов. 21 марта международная федерация 
признала германскую «Боруссию» победителем турни-
ра. (ТАСС)

Вторник. Мешхед. Иран – Ливан – 2:0. Форвард хозяев Сердар Азмун атакует ворота гостей AFP

Власти заявили, что на отборочный матч ЧМ-2022 были проданы поддельные билеты

Они уже в Катаре

Англия Аргентина Бельгия Бразилия Гана Германия Голландия Дания Иран Испания
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Рубин – Химки

Сегодня. Казань. Стадион «Ак Барс Арена». 19.00

ПОТЕРИ
«Рубин»: Лисакович, Ломовицкий (оба – дисквал.), Костюков 

(травм), Абильдгор, Хван Ин Бом (оба – под вопросом).
«Химки»: Данилкин, Мамаев, Филин (все – травм.), Идову, Жир-

ков (оба – под вопросом).
Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).
ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Рубин»: Дюпин – Зотов, ТЕСЛЕНКО, Тальби, Самошников – Кучаев, 

Мусаев – ИГНАТЬЕВ, Бакаев, КУЗНЕЦОВ – Онугха.
«Химки»: Лантратов – Боженов, Тихий, Волков, Кухарчук – Глуша-

ков, Камышев – Главчич, Магомедов, Мирзов – Руденко.
Матчи в высшем дивизионе: +5=2–2, мячи 15–10.
Матчи в Казани: +3=0–1, мячи 7–5.

6 поражений в семи последних турах потерпел «Рубин», сумев 
справиться только с «Ахматом» в Грозном (+1=0–6, мячи 9–19). 

Главный тренер казанцев в 22 турах проиграл уже 11 раз (+7=4–11, 
мячи 29–39) и повторил худший результат в своей карьере, кото-
рый пришелся на чемпионат-2009, во время которого он успел по-
работать с «Крыльями Советов» и ЦСКА (+11=6–11, мячи 31–33).

Арсенал – Ахмат

Завтра. Тула. Стадион «Арсенал». 14.00

ПОТЕРИ
«Арсенал»: Деспотович, Смольников (оба – дисквал.), Пантеле-

ев (под вопросом).
«Ахмат»: Уциев (травм.).
Судья: Чистяков (Азов).
ВАР: Амелин (Тула).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Арсенал»: Коченков – Сокол, Беляев, Радакович, СТЕПАНОВ – Ча-

ушич, Гулиев – ТКАЧЕВ, К.Кангва, Э.Кангва – МАРКОВ.
«Ахмат»: Гудиев – Тодорович, Лысцов, БЫСТРОВ, Богосавац – Ти-

мофеев, Трошечкин – Харин, Уткин, Бериша – КОНАТЕ.
Матчи в высшем дивизионе: +3=4–6, мячи 11–19.
Матчи в Туле: +2=3–1, мячи 6–5.

5 голов со штрафных забил в чемпионате-2021/22 Даниил Ут-
кин. В XXI веке только два футболиста чаще забивали прямы-

ми ударами – в 2002 году армеец Ролан Гусев отличился шесть раз, 
в 2010-м железнодорожник Александр Алиев – семь раз. Кстати, 
Уткин сейчас делит первое место по количеству нанесенных уда-
ров с Федором Смоловым – по 48.

Крылья Советов – Уфа

Завтра. Самара. Стадион «Солидарность Арена». 14.00

ПОТЕРИ
«Крылья Советов»: Витюгов, Иванисеня (оба – под вопросом).
«Уфа»: Ботака-Иобома (дисквал.), Жамалетдинов (травм.).
Судья: Мешков (Дмитров).
ВАР: Сиденков (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Крылья Советов»: Ломаев – Бейл, Барач, Солдатенков, Горшков – 

Костанца, Якуба – Ежов, Сарвели, Зиньковский – Глушенков.
«Уфа»: Беленов – КАСИНУТРА, Плиев, ЖУРАВЛЕВ, Никитин, Йо-

кич – Мрзляк, Фищенко, Тиагу Родригеш – Кротов, Агаларов.
Матчи в высшем дивизионе: +3=1–5, мячи 7–9.
Матчи в Самаре: +1=1–2, мячи 2–3.

9 туров составляет безвыигрышная серия «Уфы», которая не мо-
жет победить с конца октября прошлого года (+0=5–4, мячи 

5–12). На этом отрезке команда Алексея Стукалова занимает по-
следнее место по набранным очкам, немного отставая от «Химок» 
(+1=3–5, мячи 8–18) и «Рубина» (+2=0–7, мячи 12–25). «Крылья» 
за это время уступили всего однажды, набрав 13 баллов (+3=4–
1, мячи 12–7).

Ростов – Нижний Новгород

Завтра. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 16.30

ПОТЕРИ
«Ростов»: Калинин, Терентьев (оба – под вопросом).
«Нижний Новгород»: Козлов, Сулейманов (оба – под вопросом).
Судья: Левников (Санкт-Петербург).
ВАР: Жабченко (Краснодар).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков – Сильянов, Осипенко, Мелехин, Лангович – 

Байрамян, Глебов, Щетинин – Полоз, СОУ, Тугарев.
«Нижний Новгород»: Нигматуллин – Стоцкий, Масоэро, Гоцук, 

Каккоев Юлдошев – МИЛСОН, Калинский, Кравцов, Шарипов – 
Эннин.

Матчи в высшем дивизионе: +1=0–0, мячи 2–1.
Матчи в Ростове-на-Дону: не встречались.

8 очков в 10 домашних матчах чемпионата-2021/22 набрал «Ро-
стов» (+2=2–6, мячи 17–20). Дончане занимают последнее ме-

сто по успешности игры на своем поле, уступая «Уралу» (+1=6–4, 
мячи 5–9) и «Химкам» (+1=7–3, мячи 10–14). «Нижний» же на чу-
жих аренах выступает немного увереннее – 13 гостевых очков про-
тив 11 домашних.

Локомотив – Спартак

Завтра. Москва. Стадион «РЖД Арена». 19.30

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Жемалетдинов (дисквал.), Камано, Магкеев (все – 

травм.), Гильерме, Ант.Миранчук (оба – под вопросом).
«Спартак»: Кутепов, Маслов (оба – травм.).
Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Шадыханов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Локомотив»: Худяков – Живоглядов, Едвай, Мампасси, ТИКНИ-

ЗЯН – Бабкин, Баринов, МАРАДИШВИЛИ – Керк, Кухта, Изидор.
«Спартак»: Селихов – Литвинов, Жиго, Джикия – МОЗЕС, Мар-

тинс Перейра, УМЯРОВ, Хлусевич – Бакаев, Николсон, Промес.
Матчи в высшем дивизионе: +19=16–26, мячи 67–93.
Матчи на «РЖД Арене»: +11=6–10, мячи 30–43.

3 тура составляет голевая серия новичка «Локомотива» Вильсо-
на Изидора, который последовательно огорчил «Химки», ЦСКА 

и «Ахмат». Забив «Спартаку», француз повторит дебютантский ре-
корд чемпионатов России, который делят Олег Гарин из «Океа-
на»-1992, Андрей Штолцерс из «Спартака»-2000 и армеец Юсуф 
Языджи, серия которого еще продолжается.

Краснодар – Динамо

3 апреля. Краснодар. Стадион «Краснодар». 14.00

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Сорокин (дисквал).
«Динамо»: Захарян, Ордец (оба – под вопросом).
Судья: Сухой (Люберцы).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Сафонов – Петров, Мартынович, Черников, Чернов – 

Кривцов, Газинский – Ионов, Сперцян, МАНЕЛОВ – Ильин.
«Динамо»: Шунин – ВАРЕЛА, Евгеньев, Бальбуэна, СКОПИНЦЕВ – 

Моро, Фомин – МАКАРОВ, Шиманьски, Грулев – СМОЛОВ.
Матчи в высшем дивизионе: +6=6–7, мячи 25–20.
Матчи в Краснодаре: +4=1–4, мячи 14–9.

156 побед в 335 матчах чемпионатов России одержал «Крас-
нодар» (+156=89–90, мячи 531–362). В случае успеха во 

встрече с «Динамо» «быки» обгонят «Ротор» и выйдут на 11-е ме-
сто в истории турнира. У замыкающей первую десятку «Алании» 
188 выигранных матчей, у владеющего рекордом «Спартака» – 493. 
«Динамо» (362) занимает в общем зачете пятое место.

ЦСКА – Урал

3 апреля. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 16.30

ПОТЕРИ
ЦСКА: Зайнутдинов, Обляков (оба – дисквал.), Заболотный, Фукс, 

Юсуф Языджи (все – под вопросом).
«Урал»: Герасимов (дисквал.).
Судья: Панин (Дмитров).
ВАР: Бобровский (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев – Марио Фернандес, Дивеев, Бийол, Щенников – 

Гбамен, МУХИН, ДЗАГОЕВ – ЭДЖУКЕ, Медина, Карраскаль. 
«Урал»: Помазун – Магомадов, Мамин, Кузьмичев, ДИНГА, Гогличи-

дзе – Гаджимурадов, Шатов, Аугустыняк, Егорычев– Бикфалви.
Матчи в высшем дивизионе: +18=6–3, мячи 47–20.
Матчи в «ВЭБ Арене»: +3=2–0, мячи 12–3.

27 лет «Урал» не может победить ЦСКА в чемпионатах России 
(+0=5–15, мячи 15–40). Последний успех «шмелей» состоял-

ся в мае 1995 года, когда единственный гол записал на свой счет 
Игорь Ханкеев. После возвращения уральцев в премьер-лигу они 
только четырежды отобрали очки у красно-синих – дважды до-
ма (2:2 в 2013-м и 0:0 в 2017-м) и дважды в Москве (1:1 в 2020-м  
и 2:2 в 2021-м).

Сочи – Зенит

3 апреля. Сочи. Стадион «Фишт». 19.00

ПОТЕРИ
«Сочи»: Терехов (дисквал.).
«Зенит»: Крицюк, Одоевский (травм.), Барриос, Ерохин, Ловрен 

(все – под вопросом).
Судья: Москалев (Воронеж).
ВАР: Кукуляк (Калуга).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Сочи»: АДАМОВ – Дркушич, Родригау, Юрганов – Заика, Цал-

лагов, НОБОА, МАКАРЧУК – Бурмистров, Юсупов – Кассьерра.
«Зенит»: Кержаков – АДАМОВ, Чистяков, Дуглас Сантос – Караваев, 

Кузяев, Клаудиньо, Круговой – Малком, ДЗЮБА, ЮРИ АЛБЕРТО.
Матчи в высшем дивизионе: +1=0–4, мячи 5–10.
Матчи в Сочи: +0=0–2, мячи 1–4.

384-й матч в чемпионатах России проведет в Сочи Артем 
Дзюба. Лучший бомбардир в истории турнира, высту-

павший помимо «Зенита» за «Спартак», «Томь», «Ростов» и «Ар-
сенал», по количеству матчей с сравняется с Игорем Денисовым, 
который занимает десятое место. До конца сезона Артем может 
подняться на восьмое место, подвинув помимо Денисова Алексан-
дра Самедова (386) и Валерия Есипова (390). У рекордсмена Иго-
ря Акинфеева 507 игр.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

АНДРЕЙ ЧЕРНЫШОВ 
Экс-защитник сборной России,  
бывший главный тренер «Спартака»

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ 
Народный артист России

Специалисты (128) Очки Тур +/-
Олег Терехин 17 12, 17 +5
Игорь Колыванов 15 14, 18 +4
Борис Игнатьев 14 11, 19 +9
Сергей Балахнин 13 8, 16 +7
Виктор Гусев 13 7, 20 -8
Андрей Червиченко 10 1, 21 -8
Александр Точилин 9 13 +2
Андрей Чернышов 8 3 +1
Егор Титов 7 10 +3
Владимир Пономарев 6 2, 22 -6
Дмитрий Ананко 5 6 -3
Игорь Гамула 5 5 -5
Руслан Нигматуллин 2 4 -1
Антон Бобер 2 15 -3
Дмитрий Тяпушкин 2 9 -4

Болельщики (135) Очки Тур +/-
Владимир  
Пресняков-старший 19 5, 18 +9
Александр Кутиков 16 7, 16 0
Вячеслав Малежик 12 14, 21 -2
Олег Жиляков 12 12, 17 -5
Александр Кожевников 10 9, 22 +5
Алексей Яшин 9 15, 19 0
Юрий Давыдов 9 11, 20 -3
Валерий Баринов 8 2 +5
Юрий Лоза 8 6 +3
Сергей Мигицко 8 1 +2
Сергей Белоголовцев 7 3 -1
Сергей Гимаев-младший 7 13 -2
Николай Трубач 4 10 -3
Лев Лещенко 3 4 +1
Иван Бочаров 3 8 -2

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2,  
угаданный счет – 3 очка.

Рубин – Химки

2:1 «Рубин» в последнее время играет из 
рук вон плохо, в команде нервозная об-

становка. «Химкам» сейчас нужно каждое оч-
ко, матч будет упорным, но на своем поле «Ру-
бин» выиграет.

1:1 «Рубин» не в форме, а «Химкам» нуж-
ны очки. Думаю, будет ничья.

Арсенал – Ахмат

2:0 Туляки, как правило, дома выглядят 
очень неплохо. А вот «Ахмат» на выез-

де играет с переменным успехом. Думаю, дома 
«Арсенал» будет сильнее соперников.

1:2 «Ахмат» сейчас сильнее, даже в гостях 
он сможет выиграть.

Крылья Советов – Уфа

3:1 «Крылья» показывают красивый фут-
бол, играют качественно, результатив-

но. «Уфа» действует от обороны, на контрата-
ках, но в этом матче уфимцам не поможет та-
кая тактика.

1:0 «Крылья» обыграют аутсайдера. На-
верное, в один мяч.

Ростов – Нижний Новгород

3:1 «Ростов» снова оживает с  приходом 
Валерия Карпина. «Нижний Новгород» 

не скрывает своей игры от обороны, часто такой 
футбол дает положительный результат. Думаю, 
в этот раз «Ростов» окажется сильнее.

1:2 «Ростов» вроде на подъеме, но тут вы-
играет «Нижний».

Локомотив – Спартак

2:2 Московское дерби – это всегда инте-
ресно и непредсказуемо. В обеих ко-

мандах были перестроения, они в  непростых 
ситуациях. Мне кажется, матч выйдет равным 
и результативным.

1:1 Хоть я и надеюсь на победу «Локомо-
тива», но будет результативная ничья.

Краснодар – Динамо

1:2 «Краснодар» в нынешней ситуации по-
страдал больше всех, легионеры разъ-

ехались. А вот «Динамо» сохранило свой состав. 
Москвичи ведут борьбу за чемпионство, у «Крас-
нодара» они выиграют.

2:2 «Краснодар» не сможет обыграть ны-
нешнее «Динамо» даже дома.

ЦСКА – Урал

3:0 ЦСКА показывает феноменальный фут-
бол после паузы. Приехавшие зимой 

легионеры – одни из лучших в истории наше-
го футбола. Думаю, с аутсайдером у них не бу-
дет никаких проблем.

3:1 ЦСКА на ходу, он без проблем выигра-
ет в два мяча.

Сочи – Зенит

1:1 Сочинцы хотят решать свои задачи, 
а «Зениту» нужны очки для чемпион-

ства. Думаю, в этот раз выйдет ничья.
1:2 «Зенит» пропустит, но все равно вы-

играет.

Конкурс прогнозистов
 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 22 14 6 2 53–23 48 +3
 2. Динамо 22 13 4 5 41–24 43 +7
 3. ЦСКА 22 13 3 6 32–18 42 +2
 4. Сочи 22 12 2 8 35–24 38 +1
 5. Краснодар 21 10 6 5 34–21 36 +5
 6. Локомотив 21 9 7 5 31–25 34 =
 7. Крылья Советов 21 9 5 7 28–23 32 +10
 8. Ахмат 22 10 1 11 29–30 31 +5
 9. Спартак 22 7 6 9 24–31 27 -14
10. Рубин 22 7 4 11 29–39 25 -12
11. Нижний Новгород 22 6 6 10 20–32 24 -
12. Ростов 21 5 7 9 33–38 22 -12
13. Урал 22 4 8 10 13–22 20 -6
14. Арсенал 22 5 5 12 24–46 20 +3
15. Уфа 22 3 9 10 19–31 18 +4
16. Химки 22 3 9 10 19–37 18 -14

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.  
У «Крыльев Советов» – по сравнению с сезоном-2019/20,  
когда клуб вылетел из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
14 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит, Полоз Ростов, Смолов Динамо/Локомотив
 8 Дрейер Рубин, Кассьерра Сочи, Уткин Ахмат,  

Фомин Динамо

МАТЧ 19-го ТУРА
6 апреля. Ростов – Крылья Советов (19.00).

В 24-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
9 апреля. Нижний Новгород – Динамо (14.00), Химки – ЦСКА 

(14.00), Рубин – Краснодар (16.30), Ахмат – Зенит (19.30).
10 апреля. Урал – Крылья Советов (12.00), Уфа – Сочи (14.00), Спар-

так – Арсенал (16.30), Ростов – Локомотив (19.30).

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Владислав Безбородов
Рубин Химки
Всего: +16=6–13 Всего: +2=4–6
Дома: +10=4–6 В гостях: +0=3–5
Пенальти: 5:3 Пенальти: 3:2
Удаления: 3:4 Удаления: 1:2

Виталий Мешков
Арсенал Ахмат
Всего: +0=6–4 Всего: +9=4–10
Дома: +0=3–2 В гостях: +4=3–4
Пенальти: 4:3 Пенальти: 1:5
Удаления: 0:5 Удаления: 3:1

Артем Чистяков
Крылья Советов Уфа
Всего: +0=0–1 Всего: +0=0–1
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Кирилл Левников
Ростов Нижний Новгород
Всего: +6=3–4 Всего: +0=0–1
Дома: +4=2–1 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 4:2 Пенальти: 0:1
Удаления: 2:2 Удаления: 0:0

Сергей Карасев
Локомотив Спартак
Всего: +9=7–10 Всего: +10=6–7
Дома: +6=5–4 В гостях: +4=3–3
Пенальти: 8:6 Пенальти: 1:4
Удаления: 3:6 Удаления: 4:3

Алексей Сухой
Краснодар Динамо
Всего: +3=1–0 Всего: +3=1–1
Дома: +1=1–0 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 2:1 Пенальти: 3:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:2

Игорь Панин
ЦСКА Урал
Всего: +2=0–0 Всего: +2=2–1
Дома: +2=0–0 В гостях: +2=1–1
Пенальти: 2:0 Пенальти: 0:3
Удаления: 0:0 Удаления: 0:2

Владимир Москалев
Сочи Зенит
Всего: +0=0–2 Всего: +8=6–3
Дома: +0=0–1 В гостях: +2=5–2
Пенальти: 0:0 Пенальти: 4:2
Удаления: 0:0 Удаления: 0:2

Как закончится матч  
«Локомотив» – «Спартак»?

Вопрос тура

Ответили 2317 человек



71 апреля 
2022 год

ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА // 
1982 год. Часть вторая

Предсезонные будни
В прошлый раз мы с вами побывали в Ис-

пании и следили за первым этапом под-
готовки сборной СССР к главному турни-

ру четырехлетия. Сегодня окунемся в дела до-
машние.

Команды вместе с многомиллионным насе-
лением проводили старый год, встретили Но-
вый (в то время на все про все отпускали дня 
два) и окунулись в предсезонные будни. Заня-
тия в домашних физкультурных залах, переход 
с паркета на черноморские поля, «внешностью» 
не вышедшие, а обильно увлажненные дождем 
и снегом, вовсе переставали соответствовать 
своему прямому назначению. Тренироваться 
и играть на них весьма затруднительно. Трени-
ровались и играли, однако. Как и многие пред-
шествующие годы. И длиннющие очереди про-
стаивали, чтобы успеть в выделенные час-пол-
тора занятие провести.

В январе «Неделя» уже не первый год при-
глашала желающих на турнир в теплых залах 
на гладком синтетическом покрытии. Что важ-
но – сверху не капало. С каждым годом стано-
вилось их все меньше. Команды высшей ли-
ги предпочитали на недельку-другую в забу-
гровые командировки податься. Без отрыва от 
перечисленных забот проходила трансферная 
кампания. Футбольное руководство открыва-
ло единственное в сезоне окно для переходов 
игроков из одной команды в другую при соблю-
дении всех пунктов инструкции, ежегодно об-
новляемой и не всегда соблюдаемой. Во все это 
постараюсь по мере возможностей, не от меня 
зависящих, вас посвятить. В дозах минималь-
ных: полоса ведь не резиновая.

ТУРНИР �НЕДЕЛИ�

По задумке организаторов он должен был 
способствовать успешной подготовке команд 
высшей лиги к сезону. Тренеры могли просмо-
треть в деле новичков, опробовать различные 
тактические варианты, наладить связи меж-
ду звеньями… Впрочем, большую часть подго-
товительного периода всем этим занимались 
в менее комфортных условиях.

Зрительский интерес к турниру был высок, 
чего не скажешь о самих командах, ради кото-
рых его организовали. С каждым годом (как 
и в случае с увядшим «Подснежником») жела-
ющих участвовать в нем становилось меньше. 
Образовавшиеся бреши латали иностранны-
ми клубами. В 1982-м, так показалось, для них 
«Неделя» и старалась. Из восьми команд – три 
наши (московское «Динамо», «Спартак», «Ку-
бань») и пять зарубежных: молодежная сбор-
ная Финляндии и четыре представителя стран 
Варшавского договора. Это «Славия» (Прага, Че-
хословакия), «Динамо» (Берлин, ГДР), МТК (Бу-
дапешт, Венгрия) и завсегдатай турнира софий-
ский «Академик» из Болгарии.

Разделили восьмерку на две группы. «Спар-
так» с «Кубанью», финнами и «Академиком» по-
местили в первую, остальных – во вторую. По-
бедители встречались в матче за первое место, 
вторые команды – за третье. Играли в тесном 
манеже ЦСКА и в комфортном, более вмести-
тельном зале комплекса «Олимпийский» с 18 
по 23 января. Регламент укороченный, продол-
жительность матчей – 80 минут.

«Спартак» пополнился заглянувшими не-
надолго, и весьма кстати, в Москву игроками 
сборной: вратарем Дасаевым и хавбеком Гаври-
ловым. В первой игре выглядел неубедительно 
и довольствовался скромной победой над мо-
лодой финской порослью – 1:0. Получив изряд-
ную долю критики, вынудил журналистов из-
менить тон: разгромил «Кубань» (5:0) и софий-
ских «академиков» – 6:0. Перебивая друг друга, 
«акулы пера» восхищались слаженной игрой 
красно-белых, вызывающими восторг комби-
нациями, «за которые не стыдно было бы и ле-
том, в разгар сезона на открытых полях».

Во второй группе не сомневались в успехе 
столичного «Динамо» и предвкушали финал 
с участием извечных соперников. Не дожда-
лись по вине самих динамовцев. Играли не-
внятно, натужно. Все же в последнем туре была 
возможность выйти в лидеры, если бы обыгра-
ли конкурента, пражскую «Славию». Пропустив 
на первых минутах гол с пенальти, хозяева не 
сумели не только победить, но и отыграться – 
0:1. В итоге позволили опередить себя и «Сла-
вии», и берлинским одноклубникам. Немцы 
и выиграли встречу за третье место у молодых 
финнов – 4:2.

КТО ВИНОВАТ?

Точно такой же счет повторился в фина-
ле, где серебряный призер чемпионата СССР, 
«Спартак», встретился с чехословацкой «Сла-
вией», занимавшей в своем первенстве пред-
последнее, 15-е место. Этот аутсайдер забил 
вышедшим из группы «сухим» спартаковцам 
четыре мяча (а вы, конечно, не сомневались 
в победе москвичей), в ответ получил лишь два. 
Если поражение динамовцев сочли неожидан-
ностью, то выигрыш «Славии» у «Спартака» 
подпадал под категорию сенсации. Объясни-
ли прокол главного фаворита турнира шаблон-
но, трафаретно – недооценкой соперника, несе-
рьезным, неуважительным к нему отношением.

Сразу после игры Бесков обвинил в про-
игрыше защитников: «От обороны требовались 
предельная самоотдача, необходимость вести 
атлетическое единоборство. А кое-кто, к сожа-
лению, уходил от борьбы. Противник же, напро-
тив, играл в жесткий, силовой футбол, себя не 
щадил, и в награду за это удача повернулась к не-
му лицом». Позже Константин Иванович взял 
вину на себя: «Чистой воды моя ошибка, – сказал 
журналисту Эдуарду Церковеру. – Передоверил-
ся я своим ребятам, дескать, сами мобилизуют-
ся. Не провели мы психологическую подготовку, не 
собрались, как обычно, накануне на базе и не по-
говорили о матче со «Славией». Предыдущие по-
беды – 5:0 и 6:0 – убаюкали. Ошибся я».

Победителю вручили главный приз в обли-
ке «Хрустального мяча». Лучшим игроком при-
знали капитана берлинского «Динамо» Терлец-
ки, специальный приз достался спартаковскому 
форварду Калашникову. С пятью забитыми мя-
чами он стал самым метким снайпером.

Несмотря на критику и самокритику, Бес-
ков в целом был доволен турниром, особенно 
тренировками и играми в манеже: «Грех не вос-
пользоваться такими хорошими условиями. Я 
считаю, что эффект от занятий в январе под 
крышей можно получить гораздо больший, чем 
от тренировок на сырых полях при неустойчи-
вой зимней погоде. Кроме того, необходимо учи-
тывать, что в сезоне футболистам предсто-
ят не только физические, но и огромные психо-
логические нагрузки, поэтому увозить их далеко 

от дома – уже сейчас утомлять их нервную си-
стему. Я считаю, что двух недель в феврале бу-
дет вполне достаточно для адаптации на есте-
ственном поле».

НЕ ВСЕ ТАК СЧИТАЛИ

Но, например, наставник москвичей Вячес-
лав Соловьев, признавая трудности подготовки 
на воле, прежде всего погодные, невысокое ка-
чество южных полей и т.д., предпочитал работу 
в естественных условиях, поскольку при пере-
ходе от тренировок и игр на южных базах в за-
лы и обратно у игроков ощущалась вялость, за-
торможенность и нужно было время для восста-
новления уже обретенных кондиций.

В начале января Соловьев повез ребят на 
вступившую в строй динамовскую базу в аб-
хазском поселке Алахазды близ Пицунды, с жи-
лым корпусом, главное, с приличного качества 
травяным и гаревым полями. Правда, не успе-
ли подготовить восстановительный центр, но 
обещали: в скором времени он вступит в строй.

Тренировались в охотку, хоть и тяжело было: 
трехразовые занятия с дневной нормой в четы-
ре с половиной часа. Объем работы в сравне-
нии с прошлым годом увеличился на 20 часов. 
В контрольных матчах смотрелись недурно: 
0:0 с киевскими одноклубниками, чемпиона-
ми страны, и победа над ЦСКА – 3:1.

А переход с травяного покрова на искус-
ственный восприняла команда болезненно, от-
сюда и посредственный результат. Сказалось 
и отсутствие приболевшего Газзаева (в игре 
с ЦСКА он забил два гола). Без него осироте-
ла атака. Нападение с Газзаевым и без него – 
большая разница. В отсутствие Валерия теря-
лась острота в нападении, и тренеру приходи-
лось менять привычную схему.

В обороне все более или менее ладно. Весь-
ма кстати оказалось приобретение Головни, пе-
реехавшего из Минска. После ухода Бубнова он 
закрепился в основе, что не удалось другим но-
вичкам – прибывшему из Львова Родину и де-
легированному из Вологды нападающему Бо-
родюку. Сыграл Александр в десяти матчах, 
и только в двух – полные 90 минут. Раскроет 
он лучшие свои качества, в том числе бомбар-
дирские, позже.

�ОСВОБОЖДЕН ЗА РАВНОДУШИЕ 
К СУДЬБЕ КОМАНДЫ�

Случилась и потеря, серьезная, болезнен-
ная. Три года верой и правдой служил динамов-
скому клубу пришедший из Донецка Резник, 
был на хорошем счету. Новый сезон не пред-
вещал изменений в его судьбе. Тренировался 
с командой, участвовал в контрольных встре-
чах и во всех кубковых матчах. В чемпионате 
не довелось.

В середине марта проходила плановая про-
верка учебно-тренировочной работы в коман-
дах высшей и первой лиг. Ревизоров интересо-
вал объем проделанной работы, рост физиче-
ских нагрузок в сравнении с прошлым сезоном 
(если таковой имелся), интенсивность занятий 
и многое другое. О новичках высказались кри-
тически. О динамовских сказано следующее: 
«Уровень квалификации принятых в команду 
футболистов не может способствовать улуч-
шению ее игры». Невысоко оценили, в частно-
сти, возможности Головни и Бородюка, а также 
игрока основы Резника. Видимо, под давлени-
ем контролеров (в этом не уверен) динамовское 
руководство издало приказ с довольно стран-
ной формулировкой: «Ю.Резник освобожден из 
команды 31 марта за равнодушное отношение 
к команде и ее судьбе». Резника в «Динамо» боль-
ше не видели.

С новобранцами динамовцы продолжили 
подготовку к сезону на берегах Черного моря, 
в начале февраля вырвались за кордон: сна-
чала в ближнее зарубежье, в Болгарию, через 
месяц (сыграв в кубковом турнире) – в даль-
нее, на Британские острова, к родоначальни-
кам лучшей на земле игры с мячом. Чести стра-

ны не посрамили. С балканскими братушками 
(об уровне соперников умолчу) сыграли пять 
матчей (+4=1-0, 17–6), с  британцами – три 
(+1=2-0, 8–6). В  первом матче одолели 
«Вулверхэмптон» (4:2), с «Ипсвичем» и «Уим-
блдоном» сгоняли две результативные ничьи, 
оба раза – 2:2. Газзаев поправил здоровье, вер-
нулся в состав и в двух первых играх отметил-
ся забитыми голами.

�ХОРОША СТРАНА БОЛГАРИЯ…�

Высшая лига готовилась, как обычно, в юж-
ных регионах, преимущественно на Черном 
море. Многим удалось сочетать тренировки 
и спарринги в стране и за ее пределами. Самая 
посещаемая страна – Болгария. Ездили туда как 
к себе домой. Отчего не погостить у добрых дру-
зей: близко, тепло, то же Черное море с отмен-
ными пляжами, условиями превосходными. Что 
важно – дешевле, нежели дома.

Помимо динамовцев неплохо проявил се-
бя там (с позиций арифметических) «Зенит» 
(+4 =0–0, 9–3). Почти с такой же разностью «зе-
нитчики» обыграли у себя в двух встречах со-
седей, финский клуб «Васа». Еще четырем на-
шим командам болгары оказали не столь ра-
душный прием (только на футбольных полях). 
«Черноморец» победил лишь один раз при трех 
ничьих, «Спартак» превосходства не получил 
(+1=1–1), как и ЦСКА (+1=2–1). «Нефтчи» и во-
все уступил хозяевам: +0=2–1, 4–6.

Торпедовцы загорали на Кипре. Раздосадо-
ванные ничьей (1:1) со сборной, обрушили гнев 
на ни в чем не повинную «Омонию» – 5:0.

По собственному плану готовились наши де-
легаты на весеннем еврокубковом форуме – ди-
намовцы Киева и Тбилиси, основные постав-
щики сборной. Воссоединившись с оставшими-
ся на родине «членами семьи», тренировались 
на советском побережье Черного моря и в за-
гранке побывали. Тбилисцы в Турции выигра-
ли все три встречи с общим счетом 11:3. И Ки-
ев трижды обыграл швейцарские клубы, но ни 
разу не пропустил – 12:0. А в Чехословакии наш 
чемпион, встретив жестокое сопротивление, 
одолеть хозяев не смог: 0:0 и 1:1.

Перед ответственными международными 
встречами ожидали укрепления рядов. Ничего 
подобного. Тбилисцы, как обычно, подпитыва-
лись национальными кадрами. Грузия таланта-
ми богата, Ахалкаци набрал ребят способных, 
на перспективу, среди них сын бесподобного 
Месхи, Михаил Месхи-младший.

НЕПЛОХО �ОТОВАРИЛИСЬ� 
НА МЕСТНОМ РЫНКЕ

И киевляне привычкам своим не изменили. 
Но, в отличие от тбилисцев, прошлись по вер-
хам, командам высшей лиги. В Донецке при-
глянулся молодой вратарь, 22-летний Виктор 
Чанов (какой для вратаря возраст!), продолжа-
тель славной «шахтерской» династии Чановых. 
Их батя несколько лет защищал ворота знаме-
нитой команды «лейтенантов» ЦДКА (ЦДСА), 
а в начале 1950-х вернулся домой, в «Шахтер». 
Старший брат, Вячеслав, начав в родном До-
нецке, позже в Москву перебрался. А Виктор до 
окончания союзных чемпионатов Киев не по-
кидал. Обратил он на себя внимание в начале 
1980-х. Специалисты включили братьев Чано-
вых в число лучших вратарей 1981 года, а тре-
неры сборной обратили внимание на Виктора 
и на два испанских сбора его повезли.

Живой, темпераментный, прыгучий, с от-
менной реакцией, отчаянный, смелый. Не раз-
думывая, рискуя получить травму, бросался 
в ноги соперникам. Играл надежно и красиво, 
иной раз на публику. Его эффектные полеты за 
мячом вызывали восторг публики. В «Динамо» 
сразу стал основным и уже ранней весной в чет-
вертьфинале Кубка чемпионов сыграл.

Еще один новичок, совсем юный, 17-летний 
Яковенко. Появился в высшей лиге в 1982-м вме-
сте с вернувшимся туда харьковским «Металли-
стом». Успел пару матчей сыграть, а в мае полу-

чил из Киева предложение столь лестное, что от-
казаться от него не смог. Первые два года играл 
немного, но, поварившись в среде больших ма-
стеров, набрался опыта, а футбольными талан-
тами природа успела щедро его одарить. С мя-
чом на «ты», пасом совершенным, своевремен-
ным и точным владел безукоризненно. Умелый 
организатор и исполнитель, обладал сильным 
ударом с обеих ног, но не часто этим даром поль-
зовался. Дорос до сборной, на ЧМ-1986 миру се-
бя показал. В быстром творческом его росте не-
малая заслуга Валерия Лобановского и блестя-
щих партнеров. Продолжу тему.

В межсезонье болельщиков больше всего 
занимали изменения в составах любимых ко-
манд, а именно:

КОГО ПРИГЛАСИЛИ? КТО УШЕЛ?

Переходы в то время были не столь масштаб-
ны, как ныне, посему перечислять долго не бу-
ду, пробегу легкой трусцой в основном по веду-
щим клубам. О динамовских новичках (не всех, 
конечно) сообщить успел. Их антипод, «Спар-
так», заполучил форварда «Шахтера» Грачева, 
живчика, игрока быстрого, острого, с неплохим 
дриблингом. Задержался ненадолго, до май-
ских праздников, успел сыграть в пяти непол-
ных матчах. От его услуг спартаковцы отказа-
лись: группа крови не подошла. Не пропадать 
ведь добру, вернулся в «Шахтер». Между про-
чим, в середине сезона, что у нас в то время не 
поощрялось. Скажу больше – возбранялось. От-
цы советского футбола перед каждым сезоном 
не уставали напоминать: в ходе одного кален-
дарного года футболист не имеет права высту-
пать за две команды высшей лиги. Заверениям 
начальников не очень-то доверяли. И правиль-
но делали. Случай не единственный, в тот же 
«Шахтер» переметнулся из ЦСКА Морозов. Про-
шу прощения, не так выразился: не перемет-
нулся, а вернулся в Донецк, откуда и был при-
зван в армию в 1981-м. Служил недолго и через 
год с небольшим демобилизовался. Причина 
мне неизвестна. О Яковенко, он тоже высту-
пил за две команды, харьковскую и киевскую, 
вы уже знаете.

Коротким оказалось пребывание в «Спарта-
ке» и защитника Вишневского, приглашенного 
из винницкой «Невы». Парень рослый, голова 
на плечах, не в том смысле, что головой хорошо 
играл, хотя в воздушных поединках мало кому 
уступал. Футболист умный, хорошо видел поле, 
игру, как ныне выражаются, читал бегло, ори-
ентировался в быстро меняющейся обстановке, 
в единоборствах неуступчив. В Москве, однако, 
не прижился, вернулся в Винницу, а способно-
сти свои раскрыл уже в «Днепре», где и получил 
три комплекта медалей.

Кто стал своим в «Спартаке», так это Евгений 
Кузнецов. Пожаловал из ярославского «Шин-
ника». Молодой, 21 годок стукнул. Небесталан-
ный, скромный, внешне неброский (и по мане-
ре игры), но чрезвычайно полезный. На «аккли-
матизацию» ушел сезон. Проявил себя хавбеком 
новой формации. Пахал от и до. Атаку поддер-
живал, питал партнеров «калорийными» паса-
ми, нередко результативными. Сам был спосо-
бен «вдарить», точно и, как говорят теннисисты, 
по месту. Двадцатью тремя голами за время 
пребывания в «Спартаке» отметился. Только 
в чемпионате. И нудной оборонительной рабо-
ты не чурался. Неплохое приобретение.

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ В ЦСКА

По количеству мобилизованных вне конку-
ренции ЦСКА. В прошлом году «забрили» в ар-
мейский клуб 14 новобранцев. В промежутках 
между тренировками и матчами они повышали 
свой идейно-политический уровень. Это дело 
в армии было доведено до высочайшего уров-
ня. Вот только с футболом у новобранцев не 
очень получилось.

В 1982-м призыв был не столь массовым: 
девять человек. Всего-то. Среди них футболи-
сты известные, поигравшие на высшем уров-

не. Круглов из «Торпедо». Отслужив два года, 
вернулся на родной автозавод. Тезка его, спар-
таковец Самохин, чемпион СССР. Бакинец По-
номарев, алмаатинец Штромбергер, Таран…
Пономарев и Таран отслужили год вместо двух 
положенных. Игорь вернулся в «Нефтчи», Олег 
отправился в Днепропетровск. В «Днепре» при-
шелся ко двору. Задержался здесь на несколько 
лет, был на виду, раскрыл бомбардирские спо-
собности и награды престижные получил, од-
ну – золотой пробы.

Редко когда служба в армии способствова-
ла росту мастерства. Так случилось с призван-
ными в ЦСКА спартаковцем Папаевым, авто-
заводцем Никоновым и многими другими. Вот 
и перечисленные только что ребята, небеста-
ланные, мастеровитые, попав в ЦСКА, остано-
вились в росте, никто себя в новом клубе не 
проявил.

Не обошлось без потери, довольно чувстви-
тельной.

ДЕЛО ХИДИЯТУЛЛИНА

О его переходе в ЦСКА вы, возможно, пом-
ните. Вводил я в курс читателей «СЭ» 30 апре-
ля 2021 года. Хидиятуллин не сошелся харак-
тером с Бесковым и в 1981-м попросился в ар-
мию. И в новой команде был на ведущих ролях, 
в 32 матчах играл от звонка до звонка, пропу-
стил две игры из-за перебора желтых карто-
чек. После ухода из «Спартака» Бесков не стал 
привлекать его в сборную. Но перед надвигаю-
щимся чемпионатом мира главный тренер не 
мог не вернуть игрока столь высокого уровня. 
Его не поняли бы.

На два испанских сбора Вагиза не пригла-
сили, а перед циклом международных товари-
щеских встреч в команду привлекли. Однако 
случилось ЧП. В кубковом матче с «Араратом» 
Хидиятуллин бросился сзади в ноги соперни-
ка и нанес ему травму. Когда же киевский ар-
битр Константин Вихров предъявил наруши-
телю желтую карточку (за такой прием сейчас 
красной наказывают), Вагиз обрушил на судью 
поток отдельных слов и целых выражений, от-
нюдь не дипломатических. И тут же был уда-
лен с поля.

СТК дисквалифицировала игрока на десять 
матчей. Поскольку армейцы из кубкового тур-
нира выбыли, Хидиятуллин должен был пропу-
стить десять игр чемпионата (в то время дис-
квалификация в Кубке СССР распространялась 
и на чемпионат. И наоборот). Оставили его вне 
игры на два месяца. Срок наказания истекал 
в конце мая. За это время растренированный 
футболист вряд ли мог помочь сборной, кото-
рой предстояли товарищеские встречи с Гре-
цией, Аргентиной, ГДР и Швецией.

Армейское руководство и политический от-
дел ЦСКА (товарищи Покусаев и Боговик) обра-
тились в высший судейский орган с просьбой 
сократить срок наказания до четырех игр. Че-
лобитную (за номером 1059) с покаянным заяв-
лением «осужденного» и выпиской из решения 
общего собрания армейского коллектива от 10 
марта отправили в СТК.

Дело Хидиятуллина рассматривалось 16 
апреля на заседании президиума Федерации 
футбола СССР. К этому времени уже были сы-
граны три тура чемпионата. Короче, устроили 
представление по привычному сценарию со 
счастливым концом. Подобных спектаклей сы-
грали в нашем футболе немало. Все действую-
щие лица добросовестно выучили заранее на-
писанные роли и четко их озвучили.

Задал тон председатель футбольной федера-
ции Борис Топорнин: «В настоящее время то-
варищ Хидиятуллин глубоко осознал свои ошиб-
ки, он добросовестно относится к учебно-трени-
ровочному процессу… Замечаний в тренировках 
и в быту не имеет». Эстафету приняли и пронес-
ли в заданном направлении члены президиу-
ма: А.Старостин, В.Немчинов, М.Болотинский, 
Ю.Папоян… Последнее слово, как положено, 
предоставили «подсудимому». Выдержка из его 
речи: «Проступок мой был справедливо и стро-
го осужден СТК, тренерским составом футболь-
ной команды, всем коллективом ЦСКА. Обещаю 
приложить все силы для дальнейшего роста сво-
его спортивного мастерства. Прошу разрешить 
мне выступить за основной состав ЦСКА».

Все действующие лица с отведенной им ро-
лью справились отменно. Легко предсказуемое 
решение суда сформулировано в постановле-
нии: «Учитывая, что В.Хидиятуллин полностью 
признал свою вину, а также принимая во внима-
ние поручительство ЦСКА и мнение коллекти-
ва сборной команды страны, изменить меру на-
казания, сократить дисквалификацию до пяти 
игр, кроме того, условно дисквалифицировать 
В.Хидиятуллина до 1 августа». Подпись под до-
кументом поставили председатель Федерации 
футбола СССР Борис Топорнин и ответствен-
ный секретарь Анатолий Четырко.

Вы, конечно, обратили внимание на ключе-
вую фразу, предопределившую ход и исход за-
седания президиума: «учитывая мнение кол-
лектива сборной команды страны». Хидиятул-
лина включили в сборную, он сыграл за нее 
в двух последних перед отъездом в Испанию 
международных матчах, но на чемпионат ми-
ра не поехал. А за ЦСКА провел в сезоне всего 
три игры. О причине узнаете позже.

Отрывки из стенограммы заседания пре-
зидиума футбольной федерации мирно поко-
ились в Государственном архиве Российской 
Федерации (фонд 7576, опись 31, дело 8200). 
Потревожил я документ, когда разрешили, в го-
ды перестройки. Советские СМИ в содержание 
протокола народ не посвящали. В то время ин-
формацию люди получали строго дозирован-
ную. Лишь «Советский спорт» оперативно (по 
критериям того времени), всего через четы-
ре дня после вынесения приговора, впрыснул 
читателям лимитированную «главным апте-
карем» дозу.

Изложив в двух словах грехи футболиста, ко-
ротко передал содержание постановления пре-
зидиума, в коем говорилось о полном призна-
нии вины футболиста и вердикте суда: «Прини-
мая во внимание поручительство армейского 
клуба и мнение коллектива сборной команды 
страны, президиум счел возможным изменить 
меру наказан ия, сократив срок дисквалифика-
ции до пяти игр».

Еженедельник «Футбол-Хоккей», приложе-
ние к «Советскому спорту», раз уж шефы в нуж-
ном объеме общественность информировали, 
не счел нужным решение высокого суда дубли-
ровать.

Пределов страны мы не покидаем. Дома 
много дел. Турнир «Недели» сменит в середи-
не февраля второе по значимости союзное со-
ревнование – Кубок СССР. Им вплотную и зай-
мемся.

Защитника ЦСКА Вагиза Хидиятуллина перед ЧМ-1982 вернули в сборную СССР Сергей Колганов
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Владислав Третьяк:  
«Учил Гретцки танцевать вприсядку. 
Хватило его ненадолго»

1

АРТИСТЫ

– Жизнь дарила вам встречи с вели-
кими артистами. Что помнится?

– Я же комсоргом был, почетные 
гости в ЦСКА и сборной – всегда на 
мне. Я их и приглашал. От Жарова 
и Кобзона до Высоцкого и Мироно-
ва. У нас в Архангельском побывали 
все, кроме Пугачевой! Приезжают, я 
встречаю, веду обедать. Хлопочу во-
круг них. Потом концерт.

– Ну и как Высоцкий? Произвел впе-
чатление?

– Кто-то был не в восторге от его 
хрипловатого голоса. А мне нравилось 
все – и песни, и роли. На «Таганку» за-
глядывал часто, видел много ярких 
спектаклей. Но Гамлет в исполнении 
Высоцкого – нечто фантастическое. 
Именно в тот момент осознал – это 
действительно большой артист. «Де-
сять дней, которые потрясли мир» – то-
же шедевр. Помню, захожу в театр, до 
спектакля еще долго – а Высоцкий си-
дит на сцене, что-то подбирает на ги-
таре. Никого не замечает. Народу мало, 
но кто есть, стоят совершенно обалдев-
шие. Хочу рукой махнуть – а потом чув-
ствую: он в таком же состоянии, как я 
перед матчем!

– ???
– Иду на лед – со мной здороваться 

бесполезно. Не вижу никого, не слы-
шу!

– Прямо не видели?
– Видеть-то вижу – но как будто 

сквозь человека смотрю. Всё, я уже 
там, в игре! Вот и Высоцкий сидит 
на сцене – публика его абсолютно не 
волнует. А после спектакля встрети-
лись, кофе выпили.

– В гримерке?
– Нет, был в театре специальный 

зал. Как и в «Ленкоме», кстати. Я слу-
чай вспомнил! Выиграли мы чемпи-
онат мира, пришел в магазин. В под-
вал.

– В подвал?
– Прежде все добывалось через 

подвал. Захожу – а там Никулин!
– Знакомы были?
– Да, в отличных отношениях. «О, 

Владислав! Давай!» Он как раз Героя 
Соцтруда получил. На полках какие- 
то макароны стоят – а мы с Никули-
ным по рюмочке. Спрашивает: «Ты 
анекдоты знаешь?» Начинаю что-то 
рассказывать – он р-раз, и произно-
сит последнее слово. Еще вспоми-
наю – он снова! Говорю: «Да вы всё 
уже слышали…» – «А я думал – вдруг 
концовка иная?»

– Кажется, Евгений Леонов бывал 
с хоккейной сборной в поездках?

– Да, в 1978-м в Прагу приехал, на 
финал чемпионата мира. Ходил враз-
валочку, говорил голосом Винни Пу-
ха. Смешил нас. А Ролан Быков летал 
с нами на Кубок Канады.

– 1981-й?
– Да. Последний матч в  группе 

ничего не решает – уже и мы в полу-
финале, и хозяева. Я не играю, вы-
пускают Мышкина. Уступаем 3:7. Че-
рез несколько дней финал с канад-
цами, настроение так себе. У  них 
могучая сборная. Сложно обыграть. 
И  вот встреча с  Быковым. Садит-
ся, начинает рассказывать про свою 
жизнь: «Знаете, мне всегда и везде 
везло! Кто-то травму получил, кто-то 
не приехал, опоздал, а тут я… В груп-
пе вы проиграли Канаде, но чув-
ствую – завтра победите! Возьмете 
Кубок! Или я невезучий человек и все 
это выдумал». Мы сидим поникшие: 
«Ага, говори, говори». Ну как в Мон-
реале победить?! У них Гретцки, Леф-
лер, Троттье…

– Чем дело закончилось, мы помним. 
Молодые читатели – едва ли.

– Мы выиграли 8:1! Быков вбежал 
в раздевалку: «Ну что я вам говорил?! 
Мне всю жизнь везло!»

– Кстати, живет легенда – канадцы 
пытались тот кубок отобрать, но капи-
тан сборной Васильев не отдал. Ценой 
потасовки.

– Пришлось отдать.
– Ах, досада.
– В раздевалку кубок занесли, мы 

уж упаковали. А на выходе встречают 
полицейские: «Не выпустим, пока не 
отдадите. Это собственность НХЛ, он 
должен остаться в музее». – «Да мы 

вернем потом!» – «Нет, он переходя-
щий. С кубком отсюда никто не вый- 
дет».

ТРАВМЫ

– Нам и про вас говорили – фанта-
стически везучий человек с  детства. 
Конкуренты то ломались, то завязы-
вали с хоккеем, то спивались.

– Везение приходит через огром-
ный труд. Вот труд был! Но и везе-
ние – я ведь ни одной травмы не по-
лучил.

– Стоп. У нас записано: самая неле-
пая травма в истории советского хок-
кея – у Третьяка.

– Так это не на площадке! Приез-
жаем в Горький, выхожу из автобу-
са – нога попадает в люк.

– Драма.
– Смотрите (двигает блюдце): 

встал автобус так, здесь люк. Вокруг 
него снег, лед. Будто яма растопле-
на. Анисин выходит – и падает. Ты 
хоть предупреди: «Ребята, аккурат-
но!» А я-то не вижу, куда иду!

– Почему?
– На мне 20 килограммов экипи-

ровки! Это сейчас хоккеисты не до-
трагиваются ни до чего. А у Тарасова 
мы сами мешки таскали. Идешь в Ле-
нинграде к первому вагону, багажно-
му, – всё на свою спину!

– Потрясающе.
– На мне был баул, три клюш-

ки и сумка. Носильщики появились 
только при Тихонове. А иногда, как 
в Горьком, все равно приходилось та-
щить самому. Висят эти килограммы 
на плечах, сгибаюсь – и делаю шаг 
в пустоту. Пятая плюсневая кость ухо-
дит в дыру. Такая боль – будто топо-
ром перерубили голеностоп! Доктор 
подскакивает: «Что с тобой?» Следом 
Тихонов, рассматривают мою ногу. 

Потом произносит: «Да нет, играть 
будешь».

– Мило.
– «Как играть? Болит нога-то!» 

Доктор вколол обезболивающее. Я 
пошел спать – за это время все рас-
пухло. Уже вопросов не осталось да-
же у  Тихонова – куда там играть? 
У него паника, выпускает Тыжных… 
А я на три недели в гипсе.

– Вторая по нелепости травма 
в  советском хоккее, о  которой слы-
шали?

– Тоже моя.
– Что стряслось?

– Вот машина (двигает блюдце 
в другую сторону). Здесь – мой гараж. 
Захлопываю багажник – и не успе-
ваю убрать палец! Хорошо, не ото-
рвал. Лангетку наложили. Все, боль-
ше травм не было. Хотя… Пару раз 
голову разбивали!

– Через шлем?
– Так он не спасал. Нынешние еще 

ничего, а наш Jofa – это что? Картон-
ка! Дважды мне в голову засадили. 
Сначала в 13 лет, тогда вообще без 
шлема играл.

– Жуть.
– Если ты шлем надел – трус! На 

тренировке успеваешь схватить гла-
зом – черный диск летит прямо в ли-
цо. Что ты сделаешь? Отвечайте бы-
стро!

– Зажмурились бы.
– Правильно. Еще пригибаешься – 

чтобы шайба пришлась не в лицо. По-
падает в голову. И начинается карусель. 
На какую-то секунду отключаешься, 
потом думаешь: «А-а, нормально…» 
Но у тебя все в крови! Залито!

– А дальше?
– Голову штопать страшнее все-

го – кожа расходится! Меня сразу 
в Боткинскую – и шьют наживую. Че-
тыре сантиметра. Я очумел от боли. 
Еще отец дома добавил.

– За что?
– Он хоккей терпеть не мог: «Все, 

летчиком будешь! Что толку от тебя – 
с помелом в воротах стоишь? Закан-
чивай! Или шлем надевай!» – «Шлем 
только трусы носят». – «Я сказал!» Ну 
и начал играть в шлеме.

– А второй случай?
– Это шрам поменьше  – три 

сантиметра. 1969-й, я уже в осно-
ве ЦСКА. Разминка перед товари-
щеским матчем, бросок Викулова – 
и мне в голову! Попал в складку на 
шлеме, проломил. Так тут же зашили, 
прямо на лавке – я вышел и отыграл!

– История в  Горьком имела яркое 
продолжение  – вы же вскоре отпра-
вились на чемпионат мира в Швецию.

– Через полтора месяца!
– Слышали, промаялись вы пару 

дней в  гипсе, заскучали: «Все, надо 
работать!» За вами присылали авто-
мобиль, возили в ЦСКА. Там в гимна-
стическом зале усаживались на табу-
ретку и что-то ловили.

– Все так – и не так. Идея была не 
моя – Тихонова!

– Ай да Виктор Васильевич.
– Я сказал: «В Швецию, навер-

ное, без меня?» 21 день в гипсе – это 
сколько тренировок пропускаешь! 
Виктор Васильевич посмотрел стро-
го: «Не-не-не! Я без тебя не поеду». 
Пришлось лететь. Еще и приз лучше-
му вратарю получил!

– Как удалось доехать-то?
– На третий день привезли мне 

домой гребной тренажер. Занимался 
на нем. Потом стали присылать «ско-
рую помощь» – отвозили в ЦСКА, са-
жали на стульчик, давали ловушку 
и блин. Кузькин теннисными мяча-
ми швырял в мою сторону. Ежеднев-
но – часа по полтора!

– Тихонов поступил правильно?
– Не знаю. Все делалось ради од-

ного – не расслабляться. Давал по-

нять: «Ты должен ехать, готовься! 
Мы в тебя верим!»

ТАРАСОВ

– Любой хоккеист помнит, когда 
в него особенно сильно прилетела шай-
ба. Когда это было у вас – не считая тех 
шрамов на голове?

– В горло мне попадало. Там за-
щиты у нас не было вообще. Канад-
цы однажды увидели, в чем играю, – 
чуть с ума не сошли!

– Что было?

– На груди тужурка – как ватник 
во время войны. Только набит мор-
ской травой. Горло открыто. В 1976-м 
канадцы придумали конкурс – вроде 
тех, что устраиваются на Матче звезд. 
Четыре лучших вратаря от Канады 
и четыре европейца. Финн, чех, швед 
и я. Увезли нас в Торонто, поселили 
в отдельный домик – никто не знал, 
что происходило.

– Тогда и  познакомились с  вашим 
обмундированием?

– Да.
– Вот попали в горло шайбой. Ощу-

щение?
– Пытаешься что-то сказать – и не 

можешь. Шепот, сипение, все опуха-
ет… Мне пару раз попадали. Но бла-
годаря этой хреновой форме у меня 
была отличная реакция.

– То есть?

– Мне 17, две тренировки в день. 
Тарасов кричит от борта: «Что-то 
многовато вы сегодня пропускае-

те, молодой человек!» А как не про-
пускать – если летит сразу несколько 
шайб?

– Что же делать?
– После каждой пропущенной 

шайбы, говорит, будете совершать ку-
вырок. На льду – в полной амуниции! 
Покувыркаюсь – и ребята уже так мне 
бросают, чтобы легко мог поймать. 
А какие замечания мне Тарасов де-
лал – я вам рассказывал?

– Нет.
– В 17 лет играю против «Спарта-

ка», Озеров хвалит. Говорит: «Появи-
лась маленькая звезда». Побеждаем 
6:0! Наутро Тарасов вызывает, жестко: 
«Так! Какие ошибки?» Да какие ошиб-
ки?! Выиграли! «Идите, подумайте». 
Ходишь, гадаешь – что же ответить? 
Вроде все в порядке. Что-то нафанта-
зировал, возвращаюсь, рассказываю. 
Тарасов: «Нет! Не то! У вас толчка нет!»

– Интересно. Как решать вопрос?
– «Завтра придете – и  сделаете 

тысячу толчков правой!» – «У нас же 
завтра тренировки нет…» – «А вы все 
равно придете и сделаете!»

– Приходили?
– Разумеется. Занимаются дети – 

и я среди них. Потом спрашиваю: 
«Анатолий Владимирович, разве не-
правильно исполняю?» – «Молодой 
человек! Если я вам делаю замеча-
ния, значит, вы еще живой. Понят-
но? А если не буду делать замеча-
ния… Видите гвоздь? Туда повеси-
те свои коньки».

– Какой затейник Анатолий Влади-
мирович.

– Не то слово!

– Вот сейчас произнесли – и какой 
случай всплыл перед глазами?

– 1971-й, чемпионат мира. Раскат-
ка. Внезапно Тарасова осенило  – 
вскричал: «С канадцами же играем? 
Они жесткие! Бейте Третьяка – и всё». 
Чтобы я почувствовал, как против Ка-
нады играть.

– И как?
– Шадрин и Зимин начали рабо-

тать со мной – один мельтешит, тол-
кает. Другой бросает. Тарасову пока-
залось, недостаточно жестко – рас-

свирепел: «Сильнее!» А мне кричит: 
«Тебе не должно быть больно! Радуй-
ся!» Он молодец!

– Молодец?
– Много для меня сделал. Глав-

ное – поверил. Кто бы еще 17-летне-
го в ворота поставил? У соперников – 
Зингер, Пашков, они получше смотре-
лись, плюс опыт, авторитет. А Тарасов 
говорил: «Владик – наше будущее». Я 
уже в 1970-м поехал в Стокгольм на 
чемпионат мира – вторым вратарем!

– Совсем пацаном.
– В федерации поразились: «Кого 

вы везете?» Тарасов ответил: «Пусть 

учится у Коноваленко». А мне сказал: 
«Выживешь – будешь великим. Не вы-
живешь – извини». Что он со мной де-
лал – ребята думали, помру!

– Пример самой лютой пахоты?
– 1973-й. Половина девятого ве-

чера. За окном темень, стужа. На ба-
зе сидим в холле, с Анисиным и Бо-
дуновым смотрим телевизор. Тарасов 
заходит: «Ребята, у вас ножки не за-
текли?» – «Что-о?!» – «А пошли-ка со 
мной прогуляемся. Надевайте спор-
тивные костюмчики».

– Начались приключения?
– В Архангельском гора – и снега 

по пояс. Наверху три березы. Тарасов 
глянул: «Видите – дерево? Кто первым 
добежит? Погнали!» Мы из трех точек 
стартовали – Анисин меня опередил. 
На ходу ка-а-к дал локтем в глаз!

– Вот беда.
– Оттуда кубарем скатывались. 

Мокрые насквозь. А Тарасов: «Еще 
раз!» Рывков пять совершили. А ту-
да как шли?

– Как?
– Анатолий Владимирович сразу: 

«Так, ребята, гуськом за мной…» Кто 
видел со стороны – обалдел! Впере-
ди Тарасов, за ним мы на корточках. 
А все потому, что случайно попались 
на глаза. Смотрели бы телевизор дру-
гие – бежали бы они. Если у Тарасова 
плохое настроение, лучше с ним не 
пересекаться. Историю про мой ав-
томобиль знаете?

– Это случай известный. Но для 
молодежи давайте расскажем еще 
разок.

– В 1971-м получил «Жигули» – 
сам Тарасов и подписал бумагу. Подъ-
езжаем к дворцу одновременно – я 
и Анатолий Владимирович на «Вол-
ге». Выходит: «Молодой человек, вы 
что, на автомобиле?!» Да, отвечаю. 
Вы же мне и дали. «Нет! – восклица-
ет. – Два раза в неделю можете ез-
дить, остальные дни – в метро! Боль-
ше толкаться, пешочком ходить».

– Исполнили наказ?
– Да ну. Каждый день – на машине. 

Просто оставлял за углом, у бассейна. 
До дворца шел пешком. Чтобы Тарасов 
не видел. Не дай бог Анатолий Влади-
мирович заметит, что мамаша на хок-
кей ведет ребенка и сумку его несет. 
Остановит машину, вылезет: «Что ж вы 
мне звезду портите? Ну-ка отдайте ему 
баул – пускай сам тащит!»

– Действительно мог полевого игро-
ка в  ворота отправить  – а  остальные 
расстреливали шайбой?

– Да, заставлял – без защиты! Что 
в фильме «Легенда № 17» показали – 
это правда! Хотя ребята старались по-
мягче набрасывать…

– Говорят, теннисными мячиками 
вас изводил. 

– Ох! Твердил: «Во время обе-
да одной рукой ложку с борщом не-
сете, другой мячиком занимаетесь. 
Когда купаетесь – то же самое». Бы-
ла сумасшедшая история. Представь-
те: Архангельское. На улице – минус 
тридцать. Вечером игра с «Динамо». 
Половина восьмого утра, стоишь сон-
ный в холле. Ждешь Тарасова.

– Зачем?
– Чтобы вместе бежать на заряд-

ку. Я ближе всех к проходу, откуда он 
вот-вот покажется. Тарасов появля-
ется – сразу взглядом натыкается на 
меня: «Болван безмозглый, почему 
не на улице?!» – «Вас ждем, Анатолий 
Владимирович». – «Да вы уже давно 
должны там с теннисным мячом за-
ниматься – об стенку!»

– Изводил вас мячиками до 1972-го, 
своего ухода?

– Постоянно! Но я и  сам да-
вал в  школах упражнения с  тен-
нисным мячом. Для координации 
и настроя – отличная шутка. У нас 
в ЦСКА было так: отворачиваешь-
ся, человек кричит: «О-оп!» – и бьет 
ракеткой. Мяч летит быстро. Надо 
успеть повернуться и поймать. Чи-
сто на реакцию.
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Владислав 
Александрович  
Третьяк
Родился 25 апреля 1952 года в селе Орудьево 

Дмитровского района Московской области.
Вратарь. Заслуженный мастер спорта.
Выступал за ЦСКА (1969–1984). В чемпионатах 

СССР – 482 матча.
13-кратный чемпион СССР (1970–1973, 1975, 

1977–1984).
10-кратный чемпион мира (1970, 1971, 1973–

1975, 1978, 1979, 1981–1983).
Трехкратный олимпийский чемпион (1972, 1976, 

1984), серебряный призер ОИ-1980. 
Первый европейский хоккеист, представленный 

в Зале хоккейной славы НХЛ в Торонто (1989).
Лучший хоккеист XX века по версии Междуна-

родной федерации хоккея. 
Пять раз признавался лучшим хоккеистом СССР, 

трижды лучшим хоккеистом Европы, четы-
режды лучшим вратарем мировых первенств.

Заслуженный тренер России (2002).
С 25 апреля 2006 года – президент Федерации 

хоккея России.

Голову штопать страшнее всего – кожа 
расходится! Меня сразу в Боткинскую – 
и шьют наживую. Четыре сантиметра. 
Я очумел от боли.

Евгений Леонов в 1978-м в Прагу приехал, 
на финал чемпионата мира.  
Ходил вразвалочку, говорил голосом  
Винни Пуха. Смешил нас.  
А Ролан Быков летал с нами  
на Кубок Канады.

Иногда подходят пожилые люди – на вид значительно  
старше меня. Говорят: «Когда я был маленький,  
смотрел, как вы играли, и наслаждался…»  
Тут-то и озадачиваюсь: сколько ж мне?

1973 год. Владислав Третьяк Олег Неелов
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– В столовой-то что мяч развивает?
– Вот это не знаю. Но мы с Толсти-

ковым нашили себе карманы – что-
бы мячик всегда был при себе. Такая 
у Тарасова причуда.

– Его 50-летие ЦСКА отметил звон-
ко – сгорели «Автомобилисту» 0:6.

– Это сезон-1968/69. Меня в ко-
манде еще не было. Ну, проиграли, 
бывает…

РАЗДЕВАЛКА

– Еще история. Чемпионат мира-
1982. Мы заранее становимся чемпио-
нами, остается последний тур. Если чехи 
играют с нами вничью, занимают второе 
место. Обходят Канаду. В итоге – 0:0.

– Было такое.
– Правда – договорняк?
– Как потом слышал – знали один 

или два человека. Я не знал ничего. Да 
и не играл в том матче – сидел в за-
пасе, болел за команду! Еще, помню, 
удивлялся – почему так?

– На вашей памяти кому-то пыта-
лись помочь?

– Был случай – вылетал СКА. А что 
это за клуб? У нас один начальник – 
адмирал! Отвечает за все армейские 
команды в стране. Последний тур. 
СКА надо выигрывать. Адмирал при-
ходит к нам: «Сегодня болею против 
вас!» Тихонов вдруг: «Третьяк в во-
ротах». Тогда извините – я не буду 
специально пропускать!

– Чем кончилось?
– Мы победили, СКА вылетел. Если 

ты хочешь договориться – так ставь 
другого вратаря! Еще что-то приду-
мывай!

– Команда расступалась – а вы всё 
ловили?

– Да никто не расступался. Играли 
за имя. Даже разговора не случилось. 

– Хоть один договорняк в  вашей 
жизни был?

– Обыгрываем голландцев 20:0. 
Слышу: «Пропусти». Чтобы не рас-
страивались. Я пытаюсь – а эти то 
в плечо бросят, то в грудь. Тихонов: 
«Давай-ка лучше Мышкин постоит 
в воротах…»

– Где ж вы с  голландцами пере-
секлись?

– Нас туда возили – чтобы на Но-
вый год в Москве не сидели. С рыба-
ками играли. Была в Голландии забав-
ная история.

– О, такие мы любим. Расскажите.
– Играли в каком-то городке. Дво-

рец маленький, раздевалка крохот-
ная. Охраны нет. Прямо у двери толпа 
девчонок. Болельщицы. Обычно тако-
го не бывает. Что у нас, что в Канаде 
никого к раздевалке близко не подпу-
стят. А здесь – пожалуйста!

– Начало яркое.
– Дверь открывается – девчон-

ки сразу к ней, смотрят во все гла-
за. А мы-то голые, только из душа. Ну 
и решил один хоккеист подшутить.

– Кто?
– Без фамилии. Говорит: «Открой-

те! Сейчас я им устрою!» Дверь распа-
хивается – и тут он на пороге во всей 
красе.

– Голый?
– Разумеется. Аполлон! Еще и та-

туировка на внутренней стороне бе-
дра – какой-то цветок. Мы ржем, дев-
чата визжат…

– Вы и в сегодняшнем хоккее были 
бы великим вратарем?

– Ну-у… Плохим не был бы точно. 
Я усидчивый, трудолюбивый, быстро 
схватываю. У меня талант разруши-
теля – имею в виду вратарское искус-
ство. Есть свои секреты. Сейчас ребя-
та мечутся в воротах, постоянно ку-
да-то падают. Либо стоят, трясутся, на 
шайбу смотрят как завороженные. А я 
все по глазам читал. На опыте. Напри-
мер, если выкатываются два в одного 
и тот, у кого шайба, на меня не гля-
дит – значит, будет пасовать.

– Ваш рост – 185. А сегодня мода на 
двухметровых голкиперов.

– Ничего страшного. Вратарская 
техника немножко поменялась, но я 
бы приспособился. Играл бы дальше 
от ворот. Как в Канаде. Когда отправ-
лялись туда, сразу начинал коньки 
точить. Чтобы из рамки пулей выле-
тать под бросок. Здесь в этом не было 
необходимости. У нас никто не бро-
сал, все на дальнюю штангу отдава-
ли. Вспомните суперсерию 1974-го со 
сборной ВХА. В Канаде от Бобби Хал-
ла четыре пропустил! А в Москве – ни 
одной. Почему?

– Всем вопросам вопрос. Сами на 
него как отвечаете?

– Да потому что раньше на пло-
щадке Халла не видел. А у него ма-
нера простая. Передача из-за ворот – 
и шлепает так, что глазом моргнуть 
не успеваешь. Но я все проанализи-
ровал, изучил, где он стоит. В москов-
ских матчах в момент паса вылетал 
навстречу Халлу – и он уже в меня по-
падал.

– Понятно.
– Голкипер должен думать на 

шаг вперед, предугадывать. Только 
за счет реакции ворота не спасешь. 
Вон, Овечкин из года в год с одной 

точки бросает. Вратари не дураки, 
готовятся, но все равно сделать ни-
чего не могут. Шайба-то летит со 
скоростью 180 километров в  час! 
Нормально?!

– Кто для вас самый неудобный 
нападающий?

– Мальцев. Как-то в одном мат-
че четыре мне закинул! То же самое 
удалось Анисину, когда за «Крылья» 
играл. Да в каждой команде тогда 
был выдающийся хоккеист, кото-

рому вратари уделяли повышенное 
внимание. Подстраивались, изуча-
ли, как и откуда бросает. Мне в этом 
плане было чуть проще, поскольку 
со многими пересекался в сборной 
и по тренировкам знал, кто на что 
способен.

ПСИХОЛОГ

– Случались у ЦСКА ваших времен 
провальные матчи?

– Не припомню. В сборной – бы-
ло. 1977-й, «Приз «Известий», игра 
с Чехословакией. Накануне со мной 
парапсихолог поработал, и я восемь 
шайб пропустил!

– Громкая история. Объясните, отку-
да вообще этот психолог взялся?

– По собственной инициати-
ве явился к Тихонову. Сказал, что 
успешно сотрудничает с космонав-
тами, готов и хоккеистам помогать. 
Виктор Васильевич пожал плечами: 
«Ладно, иди к Третьяку. Он мнитель-
ный». Раза два мы позанимались. 
Обычная аутогенная тренировка. По-
вторяешь как попугай: «Я самый луч-
ший вратарь. Мне никто не страшен. 
Отобью любой бросок…» Ну и в та-
ком духе.

– Ощущения?
– Чувствовал себя великолеп-

но. В день матча на утренней трени-
ровке отразил все броски! Мелькну-
ла мысль – сегодня в одиночку чехов 
порву! Но матч начался с невероят-
ной череды рикошетов. От конька за-
летело, от щитка. И «поплыл». 0:5 по-
сле двух периодов!

– Немыслимо.
– Еще Тихонов почему-то не стал 

с игры снимать, хотя это напраши-
валось. Дошло до того, что шайбу за 
воротами останавливаю – трибуны 
аплодируют. Дескать, молодец, нако-
нец-то не пропустил. Когда дома свои 
же болельщики опускают – это страш-
ное унижение!

– Что творилось после матча? 
– Тихонов в раздевалке бушевал: 

«Где психолог?!» А тот сразу убежал, 
больше на хоккее не появлялся.

– Вы действительно мнительный?
– Да. Вот пример. 1979 год. Как-

то по ходу матча кинул взгляд на та-
бло – сколько времени осталось. Че-
рез несколько секунд пропустил. 
В следующем матче то же самое. Ког-
да в третий раз повторилось, зарекся 
смотреть на табло.

– Вообще?
– Да! За оставшиеся пять лет ка-

рьеры ни разу не взглянул. Боялся! 
Кто-то скажет: «Дурачок». А у меня 
просто внутренний тумблер сраба-
тывал. В эти моменты мозг отключа-
ется, все на уровне рефлексов. Вроде 
умом понимаешь, что пропущенные 
шайбы в такой ситуации – стечение 
обстоятельств, не более. Но на табло 
все равно не смотришь. Защитники 
уже были в курсе, в паузе подъезжа-

ли, чтобы сообщить время: «Владик, 
до конца пять минут…»

– У каждого свои «тараканы».
– Безусловно. Было у меня еще од-

но железное правило – за два часа до 
матча ни с кем не разговаривал. На-
страивал себя, аккумулировал энер-
гию. Допустим, Валера Васильев по 
дороге на лед со всеми здоровался – 
с функционерами, артистами, кор-
респондентами. А я опускал голову 
и никого не замечал. На приветствия 
не реагировал. Не расплескивал кон-
центрацию. Для вратаря это самое 
главное!

– Мы понимаем.
– Полевым легче  – отыграли 

смену и сидят на лавочке, отдыха-
ют. А ты с первой секунды должен 
шайбу ловить. Для этого необходима 
максимальная концентрация. При-
чем ты можешь болеть, плохо се-
бя чувствовать. Но если все сделал 
как надо, правильно настроился на 
матч – организм уже сам играет. Без 
тебя. В нужный момент включает-
ся и тащит такие шайбы, что пора-
жаешься.

– Как интересно.
– В декабре 1982-го отправились 

в турне по Северной Америке. В само-
лете продуло, разболелся, с «Эдмон- 
тоном» стартовый матч пропустил. 
Вышел Мышкин, проиграли. Через 
день с «Квебеком» Тихонов попро-
сил меня выйти на лед. Несмотря на 
то, что температура была 38.

– И вы согласились?!
– А куда деваться? Победили 3:0. 

Следом 5:0 с «Монреалем». И с «Мин-
несотой» половину первого периода 
на ноль отыграл. В общей сложности 
сухая серия продлилась 132 минуты. 
В Канаде! С температурой 38!

– Самая удивительная шайба, кото-
рую взяли?

– Первое, что вспоминается, – 
матч с тем же «Монреалем». Отби-
ваю один бросок, второй, падаю, 
шайба уже перелетает через меня. 
В последний момент успеваю пой-
мать ее ловушкой прямо возле сет-
ки. Лежа!

– Был в отряде космонавтов Валерий 
Быковский, человек скромного телосло-
жения, но с фантастической особенно-
стью организма: на него вообще не дей-
ствовала невесомость. Самые удиви-
тельные организмы, которые вы встре-
чали в хоккее?

– Гретцки! Он приезжал в Москву 
в 1983-м. Делали фильм «Чемпионы». 
Найдите, на YouTube есть. Очень лю-
бопытное кино. Мы вместе трениро-
вались, по ресторанам ходили… Учил 
его вприсядку танцевать. Это ж мое 
коронное – гопак, всякие разножки. 
Начали с Гретцки соревноваться – я 
и минуту мог выдержать в таком тем-
пе, и три, и пять. А он – секунды ка-
кие-то!

– Слабенький?
– Он вот такой (показывает мизи-

нец). Говорю: «Как же ты играешь?» 
А Уэйн отвечает: «Специалисты, вра-
чи меня смотрели. Уникальный орга-
низм – чем больше нахожусь на льду, 
тем меньше устаю». Становится все 
свежее! Представляете?

– На гопак это не распространялось?
– Там специфика другая – колено 

иначе работает… А на льду сколько 
Гретцки находился, сколько забивал? 
Не уставал!

ВИСКИ

– Когда в СССР началась антиалко-
гольная кампания, вы вошли в правле-

ние Всесоюзного добровольного обще-
ства трезвости. Был шанс увильнуть?

– Ни малейшего. Меня никто не 
спрашивал. Вышло распоряжение 
ЦК – а я член партии. Подчинился. 
Обычная ситуация для тех лет. Но по 
этой линии особо не нагружали. Лишь 
раз послали в Невинномысск – прове-
рить, как там борются с пьянством.

– Что увидели?
– Привезли на завод. Спросили: 

«Желаете выступить?» – «Нет, луч-
ше послушаю». Говорили в основном 
женщины. О мужьях, которые стали 
меньше поддавать, о безалкогольных 
свадьбах. Потом приехал к директору 
совхоза. Как раз вышел указ о ликви-
дации виноградников. Он сказал мне: 
«Пусть хоть убивают, но ничего выру-
бать не буду». Помолчал и добавил: 
«Давайте, Владислав, лучше выпьем».

– Восхитительно.
– Хлопнули по рюмке. Дальше 

встреча в городской администрации. 
Смотрю – на столе все, кроме алкого-
ля. Спрашиваю: «Есть?» В ответ шепо-
том: «А можно?» – «Конечно. Что вы 
меня боитесь?» Ну и выпили «Стри-
жаментику».

– Это что?
– Местная водка, очень хорошая, 

на травах. Вообще, когда объявили су-
хой закон, творились жуткие вещи. 
Все друг на друга стучали, сводили 
счеты – этот пил, тот… Людей уволь-
няли с работы, исключали из партии. 
Столько изломанных судеб!

– Вы на разных приемах бывали. 
Самое удивительное спиртное, которое 
пробовали?

– Если удивительное, то это не 
спиртное.

– А что же?
– Кока-кола! Было мне лет 11. В на-

шем доме на улице Куусинена одни 
летчики жили. Когда Хрущев затеял 
сокращение Вооруженных сил, мно-
гие ушли в гражданскую авиацию. 
Начали за границу летать. А кварти-
ра общая, на три семьи. Вот однажды 
сосед привез банку колы. Оставил на 
кухне недопитую, буквально полгло-
точка. Я не удержался, пригубил.

– И?
– Что-то божественное! Нас, паца-

нов, в то время взрослые пугали ко-
ка-колой, мы же ничего о ней не зна-
ли. Сейчас смешно вспоминать. А ес-
ли про алкоголь, то в Канаде меня 
научили, как правильно виски пить.

– Ну и как же?
– Нужен хороший – 15-летней вы-

держки. Или еще старше. Наливаешь 
50 грамм – и столько же кипятка.

– Фу-у.
– Да что вы! Эффект поразитель-

ный! Особенно если с мороза пришел. 
Алкоголь моментально всасывается 
в кровь – и тебя обволакивает, рассла-
бляет, сразу поднимается настроение. 
Куча моих друзей теперь этот рецепт 
используют. Главное, за вечер много 
выпить и не захочется. Взял два по 50, 
разбавил кипятком – и отлично себя 
чувствуешь.

– А если виски не 15-летний, попро-
ще?

– Тоже можно. Но учтите – чем 
больше выдержка, тем лучше раскры-
вается аромат, мягче вкус.

– Для Анатолия Карпова худший 
напиток на свете  – китайская водка. 
А для вас?

– Хм. Затрудняюсь ответить. Мне 
в Китае местная водка не показалась 
ужасной. Как-то на приеме выпил рю-
мочку – нормально! Наверное, повез-
ло больше, чем Анатолию Евгеньеви-
чу. Кстати, водка в тех краях дорогая, 
есть даже по 400 долларов за бутылку.

«СПАРТАК»

– У  вас на полке фотография Шир-
виндта. Вы разве дружите?

– Да сколько лет! Вы не видите – 
у меня и на столе его фото в рамочке. 
Поверните-ка вот эту карточку. Стоим 
вчетвером, с женами. Я неоднократно 
бывал на его спектаклях, встречались 
мы и в Английском клубе, созданном 
в середине 1990-х. У Александра Анато-
льевича феноменальное чувство юмо-
ра. А матом выражается настолько вир-
туозно – приятно слушать, просто му-
зыка! Кстати, если Никулин знал все 
анекдоты, которые я рассказывал, то 
Ширвиндта в этом смысле удавалось 
удивить.

– Удивите и нас, Владислав Алексан-
дрович.

– Вы об анекдотах? Нет, ребята, не 
готов. Это раньше мог часами травить. 
Какие-то даже выписывал, чтобы по-
лучше запомнить. Сейчас другое вре-
мя. Не до анекдотов. Да и на заседани-
ях Английского клуба не был уже дав-
ным-давно.

– Тогда о театре. Лучший спектакль, 
который видели?

– Мне очень нравится балет «Спар-
так». И  классическая постановка – 
в Большом. И современная версия – 
в Михайловском театре, в Санкт-Пе-
тербурге. Там вообще живой тигр на 
сцену выходит!

– Ого!
– Сначала в клетке сидит, потом на 

поводке выгуливают. Наверное, когда 
уже покормили… А из драматических 
спектаклей впечатлили «Гамлет» с Вы-
соцким и «Юнона и Авось». Еще в ста-
ром составе – с Караченцовым, Шани-
ной, Абдуловым. Раза три смотрел. По-
трясающе!

– Если про любимый фильм спросим, 
ответ дадите сразу?

– Да. «Человек-амфибия». Я и в со-
тый раз с удовольствием пересматри-
ваю. Особенно в дороге. Вот пару не-
дель назад возвращался из Киргизии, 
включил в самолете – и прекрасно 
время провел. Фильм светлый, ска-
зочный. Успокаивает. Необыкновен-
ная музыка, изумительные подвод- 
ные съемки…

– Это точно.
– Их и американцы оценили. При-

знали, что в 1960-е под водой нель-
зя было снять лучше, чем в «Челове-
ке-амфибии». А актеры какие?! Каза-
ков, Коренев, Анастасия Вертинская, 
в которую после выхода фильма влю-
бились все мужчины Советского Со-
юза!

– Вы тоже?
– Конечно!
– Годы спустя встречались?
– Нет. Я дружил с Гурченко, други-

ми артистками, а с Вертинской, как ни 
странно, не пересекались.

– Вы сказали про «Человека-амфи-
бию» – «успокаивает». То же самое гово-
рили нам когда-то про Animal Planet.

– Да, мой любимый канал. Жал-
ко, в России его теперь не показыва-
ют. Я обожаю передачи про живот-
ных. Смотрю, как дерутся, как охо-
тятся. Жене такие передачи не по 
душе: «Это нехорошо. Они там едят 
друг друга…» А мне интересно. Уми-
ротворяет.

– Для Познера самая гениальная из 
написанных книг  – «Братья Карамазо-
вы». А для вас?

– «Золотой теленок» и  «12 сту-
льев». Оба романа потрясающие, поч-
ти каждая строчка – афоризм. «Война 
и мир» – тоже грандиозная вещь, ино-
гда перечитываю. А в детстве любил 

«Три мушкетера», «Граф Монте-Кри-
сто». Ночами сидел, не мог оторвать-
ся! Когда постарше стал, увлекся лю-
бовными новеллами Мопассана. Ну 
и, конечно, «Повесть о настоящем че-
ловеке». Для меня это была настоль-
ная книга.

– С  Алексеем Маресьевым, леген-
дарным летчиком, прототипом главного 
героя, общались?

– Видел издалека. Однажды его, 
уже старенького, приводили на хок-
кей. Вывели на лед, приветствовал 
зрителей.

ПИСЬМА

– Сколько иностранных языков зна-
ете?

– Один – английский. Правда, не 
настолько хорошо, чтобы вести кон-
гресс ИИХФ. Меня как-то спросили: 
«Хочешь стать президентом Между-
народной федерации хоккея?» Я абсо-
лютно честно ответил: «Нет».

– Почему?
– Для этого нужно знать англий-

ский как родной. Я восемь лет входил 
в совет ИИХФ. Там со мной всегда был 
синхронный переводчик. Потому что 
на таких заседаниях ни единого слова 
нельзя упустить.

– Девчонки когда-то заваливали вас 
письмами. Какие-то запомнились?

– Их было очень много. По 50 
в  день! Приносили мешками. Как 
и Харламову. Писали в основном од-
но и то же: «Мечтаю познакомиться, 
пришлите автограф…» Ну и свои фо-
токарточки вкладывали. У меня целая 
шкатулка набралась!

– Хоть кто-то присылал фото в обна-
женном виде?

– Не-е-ет! Тогда не было такого 
разврата. Случалось другое. Иногда 
таксисты привозили мне цветы. Го-
ворили: «Вот, просили передать». Кто, 
от кого – непонятно. Или женщина од-
нажды подошла. Назвала имя и фами-
лию девушки: «Знаете такую?» – «Да, 
было от нее несколько писем…» – «Да-
рили ей что-нибудь?» – «Нет. Мы и не 
встречались ни разу. А что?» – «Ой, 
значит, деньги у меня ворует. Поку-
пает себе вещи, а мне говорит – это 
Третьяк подарил».

– Смех и грех.
– Если писали дети или люди, ко-

торые серьезно больны, – я всегда 
отвечал. Остальным – нет. Но дев-
чонки мне и домой названивали, те-
лефон разрывался. Откуда номер уз-
навали?!

– Они и вашу жену одолевали звон-
ками?

– Нет. Когда мы расписались, все 
прекратилось. И звонки, и письма, 
и цветы. А с Татьяной 23 августа у нас 
золотая свадьба!

– Леонид Федун рассказывал: «В 
1990-м из-за сильной метели неде-
лю не мог вылететь из Сургута. Все это 
время жил под лестницей в  аэропор-
ту. В ящике из-под телевизора». Самое 
экзотическое место, где ночевали вы?

– На полу у Володи Лутченко. Еще 
в игровые годы собрались компани-
ей, засиделись допоздна. А квартир-
ка небольшая, улечься я мог только на 
кухне. Ну и прикорнул. На Олимпиаде 
в Инсбруке тоже на кухне спал.

– Там-то почему?
– Я любил жить один. Чтобы никто 

не дергал, не мешал. А в Олимпийской 
деревне нас поселили в трехкомнат-
ной квартире. Для меня отдельной 
комнаты не было. Вот и перебазиро-
вался на кухню, где возле раковины 
поставили кушетку.

– Фобии у вас есть?
– Высоты боюсь. На балконе близко 

к краю не подхожу. Прямо тянет туда, 
вниз. Неприятное ощущение. С воз-
растом в этом плане стало полегче. 
А раньше вообще…

– От какого шага в жизни вы удер-
жались и думаете сейчас: «Слава богу»?

– С  одной стороны, жаль, что 
не поиграл в НХЛ. А с другой – мо-
жет, и  к  лучшему. По крайней ме-
ре здоровье сохранил. Меня бы там 
не щадили. Убедился в этом, когда в  
1990-е открыл в Канаде школу врата-
рей и Бобби Кларк предложил сыграть 
за ветеранов «Филадельфии».

– С чего бы?
– Мы сдружились, я не раз у него 

дома бывал. Как-то говорит: «Завтра 
играем с «чайниками». Постоишь у нас 
на воротах?» – «Давай». Мне даже вы-
дали свитер сборной СССР, в нем на 
лед вышел. Так уже на разминке чуть 
не убили!

– Кто?
– Свои же. Кларк, Шульц и осталь-

ные, игравшие против меня за «Фила-
дельфию» в 1976-м. Пока в раздевал-
ке сидели, все было нормально. Смех, 
улыбки. «Владик, Владик…» А на льду 
перемкнуло. Смотрят – Третьяк в во-
ротах! В красном свитере, на груди бу-
ковки СССР. Ну и начали бросать изо 
всех сил. Так хотели забить! С площад-
ки уходил в синяках.

– Найдете три слова, чтобы по-чест-
ному себя охарактеризовать?

– Дисциплинированный. Порядоч-
ный. Простой. Точнее – доступный. По 
мнению канадцев – даже слишком.

– После какого случая они вам это 
сказали?

– Увидели, что на улице ко мне кто 
угодно может подойти, заговорить, 
попросить фото или автограф. Нико-
му не отказываю. Канадцы считают, 
такая открытость – это не плюс. Но я 
действительно готов с любым челове-
ком общаться без всякого гонора. Вот 
как с вами сегодня.

ЮРИЙ ГОЛЫШАК, 
АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

Писем было  
очень много.  
По 50 в день! 
Приносили 
мешками.  
Как  
и Харламову.

С одной стороны, жаль, что не поиграл 
в НХЛ. А с другой – может, и к лучшему.  
По крайней мере здоровье сохранил. 
Меня бы там не щадили.

Любимый фильм? «Человек-амфибия». 
Я и в сотый раз с удовольствием 
пересматриваю.

Шадрин и Зимин начали работать со мной – 
один мельтешит, толкает. Другой бросает. 
Тарасову показалось, недостаточно 
жестко – рассвирепел: «Сильнее!»  
А мне кричит: «Тебе не должно быть 
больно! Радуйся!»

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Май 2016 года. Москва. Легендарный Владислав Третьяк награждает своего внука Максима – финалиста Кубка Гагарина в составе ЦСКА Федор Успенский «СЭ»
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Кубок Гагарина-2022: самые результативные
Бомбардиры:  Цегларик (Авангард) – 12 (0+12),  Кузьменко – 11 (6+5), Гусев (оба – СКА) – 

11 (5+6), Гика (Трактор) – 11 (4+7), Грицюк (Авангард – 10 (6+4), Войнов (Динамо М), 
Лайпсик – 10 (5+5), Голдобин,  Дронов (все – Металлург) – 10 (4+6), Шипачев (Ди-
намо М) – 10 (3+7), Яковлев (Металлург) – 10 (0+10)...

Снайперы: Галиев (Динамо М), Грицюк, Зернов (Металлург), Кузьменко – 6, Войнов, Гу-
сев, Кадейкин (Салават Юлаев), Кравцов (Трактор), Куррье, Майе, Лайпсик, Чиби-
сов (все – Металлург), Прохоркин, Сошников (оба – Авангард) – 5

Ассистенты: Цегларик – 12, Яковлев (Металлург) – 10, Гика, Карпов, Линдберг, Шипа-
чев – 7, Береглазов (Авангард), Бурдасов (СКА), Голдобин, Гусев, Дронов (Метал-
лург), Каменев (ЦСКА), О’Делл (Динамо М), Шмелев (Салават Юлаев) – 6…

«ТРАКТОР»  
НЕ ВЫГЛЯДИТ  
ВЫСКОЧКОЙ

Две лучшие команды регулярного чем-
пионата сыграют в финале «Востока». Этот 
расклад логичен почти настолько же, на-
сколько и «вечное» армейское противо-
стояние в решающей серии на «Западе». 
Ранее соседи по Челябинскому региону 
в плей-офф КХЛ пересекались только од-
нажды. В 2010-м в первом раунде у скром-
ного «Трактора» под руководством молодо-
го Андрея Назарова не было шансов против 
опытной «Магнитки», которую тренировал 
опытнейший Валерий Белоусов. Тогда фа-

ворит с Василием Кошечкиным в воротах 
уверенно прошел дальше (3–1 в серии до 
трех побед), уступив только в третьей встре-
че на выезде (1:2 ОТ), – счет в конце основ-
ного времени сравнял нынешний звездный 
центр «Вашингтона» Евгений Кузнецов.

«Трактор» всего в третий раз в своей 
истории добрался до финала конференции 
и на этот раз не выглядит выскочкой, ко-
торому крупно повезло оказаться в компа-
нии с топ-клубами лиги. Челябинцы в сво-
ем нынешнем виде напоминают команду 
Белоусова, добравшуюся до финала Кубка 
Гагарина девять лет назад. Дело не в самой 
игре – здесь отличий хватает, а в уверен-
ности, которая исходит от «Трактора» и его 
представителей как на льду, так и за его пре-
делами. В Челябинске второй год подряд де-
лают все, чтобы «большая четверка» в Вос-
точной конференции превратилась в «пя-
терку». Эти шаги подкрепляются качеством 
хоккея и результатами.

Наверное, применительно к нынешнему 
положению дел можно говорить об опреде-
ленной доле везения – ни «Нефтехимик», ни 
ослабленный побегом легионеров «Салават 
Юлаев» нельзя отнести к претендентам на 
высокие места. Однако оба раза челябинцы 

добились успеха на классе и готовы замах-
нуться на большее.

«МЕТАЛЛУРГ»  
ПОТЕРЯЛ ЗАЩИТНИКОВ

«Металлург» на протяжении всего сезо-
на был самой яркой и остроатакующей ко-
мандой во всей КХЛ, не отказавшись от сво-
его стиля и в плей-офф. И это сейчас в фина-
ле предстоит схватка двух систем – «Трактор» 
придерживается менее рискованной мане-
ры и не стремится действовать первым но-
мером. Это не означает, что в серии все оче-
видно. В двух последних регулярных чем-
пионатах Анвар Гатиятулин выиграл у Ильи 
Воробьева четыре матча из шести. Менее 
консервативная модель «Магнитки» для че-
лябинцев удобнее, чем, например, систем-
ный и схематичный «Авангард».

Большое значение будут иметь трудно-
сти соперников с составами. Без травмиро-
ванных Лукаша Седлака и Тему Пулккинена 
«Трактор» потерял глубину в атаке, и, види-
мо, сразу двум звеньям придется сосредото-
читься на разрушении. У «Металлурга» вы-
были из строя сразу три ведущих защит-
ника – Михаил Пашнин, Артем Минулин 
и Алексей Маклюков. Однако как минимум 
двое могут вернуться в строй к началу серии.

Опытнейший Кошечкин в силу возрас-
та не успевает восстанавливаться, поэто-
му задача «Трактора» нагружать его рабо-
той по-максимуму очевидна даже школь-

нику. Чешский голкипер Роман Вилл пока 
в плей-офф самый ценный игрок своей ко-
манды. Если у него получится сохранить уро-
вень игры в серии с более классным сопер-
ником и быстро поправится Седлак, то у че-
лябинцев появится хороший шанс выйти 
в следующий раунд. Однако перед началом 
финала «Востока» фаворитом видится «Ме-
таллург».

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Финал конференций
Запад

СКА (1) – ЦСКА (3)
Первый матч завтра в 17.00, второй – 

4 апреля, третий – 6 апреля, четвер-
тый – 8 апреля.

Восток

Металлург (1) – Трактор (2) 
Первый матч – в воскресенье в 15.00, 

второй – 5 апреля, третий – 7 апре-
ля, четвертый – 9 апреля.

Время московское.

ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. Финал конференций

«Магнитка» – главный претендент 
на финал Кубка Гагарина
Объясняем, почему это именно магнитогорцы

Опытнейший Кошечкин в силу возраста 
не успевает восстанавливаться, поэтому 
задача «Трактора» нагружать его работой 
по‑максимуму очевидна даже школьнику

В Челябинске 
второй год подряд 
делают все, чтобы 
«большая четверка» 
в Восточной 
конференции 
превратилась 
в «пятерку»

СДЕЛАЛИ СТАВКУ  
НА МЫШЦЫ И ГАБАРИТЫ

За четыре года работы в КХЛ Боб 
Хартли сумел отладить в «Авангар-
де» практически идеальную систему, 
которая за три сезона привела оми-
чей к долгожданному Кубку Гагари-
на. И вряд ли сейчас стоит говорить 
о том, что канадец покидает «ястре-
бов» побежденным или на минорной 
ноте. Кто после остросюжетной серии 
с «Магниткой», в которой его команде 
из-за отъезда Вилле Покки и Оливера 
Каски пришлось играть в пять защит-
ников, посмеет кинуть в него камень?

Кто-то скажет, что генменеджер 
«Авангарда» Алексей Волков вместе 
с франкофоном после золотого сезо-
на сами себе устроили весенние про-
блемы неочевидной летней селекцией, 
и отчасти будет прав. Если чемпион-
ство они брали с тремя креативны-
ми звеньями, то, потеряв в межсезо-
нье Клима Костина, Рида Буше, Егора 
Чинахова и Кирилла Семенова, пол-
ностью сохранили оборону и сдела-
ли ставку на мышцы и габариты, буд-
то уверовав, что система Хартли опре-
деляет исполнителей, а не наоборот.

Пока те же магнитогорцы стано-
вились легче, быстрее и  маневрен-
нее, омичи осознанно обрастали мя-
сом и собирали элитных пахарей типа 
Владимира Жаркова, Ивана Телегина 
и Ярослава Косова, на выходе просев 
в мастерстве. Принципиально не из-
менили ситуацию и трансферы Нико-
лая Прохоркина с Никитой Сошнико-
вым. А вот огромный прогресс Арсения 
Грицюка, раскрывшегося рядом с Кор-

бэном Найтом, стал для Омска настоя-
щим спасением и более чем компенси-
ровал ранний отъезд в НХЛ Чинахова.

Но погодите: имел ли чемпионский 
тандем, дав лучший результат в каха-
эловской истории клуба, право на та-
кую перестройку? Разумеется, имел. 
Так же, как и имел право на ставший 
провальным оффершит Владимира 
Брюквина, после того как годом ра-
нее удачно потратился и вдохнул но-
вую жизнь в Сергея Толчинского. Со-
мневаться в его действиях главному 
идеологу и патрону нового «Авангар-
да» Александру Крылову было равно 
не доверять Волкову и Хартли. Тем бо-
лее нападение пришлось перекраивать 
в сжатые сроки.

Во многом из-за большого количе-
ства новых лиц в атаке на старте ми-
нувшей регулярки «Авангард» выгля-
дел непривычно аморфно в созидании. 
Проблему практически сразу обозна-
чил сам же Хартли, заявивший, что 
у многих новичков затягивается про-
цесс адаптации к игровой модели ка-
надца. И учитывая, как щепетильно он 
относится к малейшим деталям и до-
тошно старается объяснить каждый 
элемент во время затяжных видеораз-

боров, сентябрьские трудности выгля-
дели лишь банальным процессом от-
ладки, который слегка затянулся из-за 
травм некоторых нападающих и отъез-
да Петера Цегларика на олимпийскую 
квалификацию.

До сих пор помню, как на предсе-
зонном турнире в Сочи Боб по-добро-
му ненадолго «выгонял» журналистов 
из пресс-центра и около 40 минут что-
то разжевывал Владимиру Жаркову. 

Длительные индивидуальные разбо-
ры у Хартли в порядке вещей. Причем 
Хартли умудрялся раскладывать по по-
лочкам не только игры, но и трениров-
ки. Тотальное погружение в систему.

С ЧЕМ ВЕРНЕТСЯ?

Именно система, заработавшая 
во второй половине сезона, и помог-

ла сибирякам нивелировать дефи-
цит исполнителей. «Работа, помно-
женная на работу» – так описывают 
хоккей Боба люди, успевшие потру-
диться под его руководством и про-
чувствовать специфичный, но очень 
эффективный тренировочный про-
цесс от а до я.

Его модель действительно пред-
полагает огромный объем катания, 
строгое выполнение задания, ку-

чу блокированных бросков, обяза-
тельную игру на возврате и актив-
ный форчекинг. Все остальное – вто-
рично. Не пашешь каждую смену – не 
выживаешь. И ведь игровички у него 
не задыхаются. Посмотрите хотя бы 
на примеры Буше, Толчинского, Чи-
нахова и Грицюка. Можете творить 
и плести ноги защитникам? Окей, но 
извольте носиться при потере шай-
бы наравне с остальными. Не гото-

вы молча работать и делать то, о чем 
просят в первую очередь? Ищите вы-
ход с арены и новый клуб, как Сер-
гей Шумаков. И как только в серии 
с «Магниткой» «лучший друг» россий-
ских ветеранов чуть ослаблял гайки, 
«Авангард» превращался в себя об-
разца сентября.

А еще Боб не обкладывал себя севе-
роамериканскими помощниками, да-
вая расти рядом с собой двум омским 
легендам – Дмитрию Рябыкину и Ан-
тону Курьянову, который прошлым 
летом успешно заменил уехавшего 
в Санкт-Петербург магистра большин-
ства Константина Шафранова. С со-
бой в Балашиху мистер Хартли при-
вез только своего ближайшего едино-
мышленника Жака Клутье, неизменно 
работающего в связке с ним с 1995 го-
да, когда уроженцы Квебека трени-
ровали еще в АХЛ, а от коллаборации 
с Майком Пелино он отказался после 
первого же сезона.

Но если Курьянов, сумевший со-
хранить продуктивность атакующих 
спецбригад на прошлогоднем уров-
не, отработал в КХЛ свой дебютный 
сезон, то Рябыкин последние четы-
ре года методично впитывал знания 
и  конспектировал идеи канадско-
го гуру. И кому, как не ему, руковод-
ство «Авангарда» должно доверить 
операцию по возвращению коман-
ды в Омск?

Сейчас все идет к тому, что из-за 
возможного дефицита легионеров 
уже в это межсезонье на кахаэлов-
ском рынке пойдет битва за каждого 
более-менее приличного российского 
хоккеиста. Пока непонятно, как и кем 
«Авангард» станет компенсировать 
потенциальные потери Толчинского, 
Найта, Цегларика и Семенова, к кото-
рому проявляет предметный интерес 
ЦСКА. Ясно лишь то, что Омск – дале-
ко не Подмосковье и заманивать ма-
стеров в гостеприимную, но холод-
ную Сибирь в разы сложнее. 

И, похоже, именно багаж Харт-
ли должен помочь омичам пережить 
первый сезон после долгожданного 
возвращения домой.

ИВАН БОГУН

ХОККЕЙ // КХЛ

«Авангард»: Хартли уйдет, команда вернется в Омск
Подводим итог выступления «ястребов» в сезоне‑2021/22

Пока те же магнитогорцы становились 
легче, быстрее и маневреннее, 
омичи осознанно обрастали мясом 
и собирали элитных пахарей типа 
Владимира Жаркова, Ивана Телегина 
и Ярослава Косова, на выходе просев 
в мастерстве Главный тренер омичей Боб Хартли покидает свой пост Александр Федоров «СЭ»

Один из лидеров «Трактора» – нападающий Лукаш Седлак photo.khl.ru Опытнейший вратарь «Металлурга» Василий Кошечкин Александр «Федоров «СЭ»

ЗАВТРА
17.00  СКА – ЦСКА  

(Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
15.00  Металлург – Трактор  

(Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.
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ХОККЕЙ // КХЛ

Виталий Меньшиков:  
«Когда Курри сказал, что «Йокерит»  
прерывает сезон, все впали в апатию»
Интервью российского защитника, ставшего первым игроком из нашей страны в финском клубе в истории КХЛ

ДОСРОЧНЫЙ ФИНИШ

– Непривычно завершать сезон в янва-
ре?

– Начну с предыстории. У «Йокерита» 
12 хоккеистов уехали в разные олимпий-
ские сборные. Нас осталось восемь чело-
век. Почти месяц мы тренировались су-
перактивно и интенсивно. Все готови-
лись к плей-офф. Это нас мотивировало 
и придавало энергии. Когда узнали о всех 
событиях, генменеджер Яри Курри со-
брал нас и сообщил, что команда при- 
останавливает сезон. Все впали в апатию, 
буквально слезы навора-
чивались на глазах. Ни-
кто не понимал, что это 
правда.

– А  что можно натре-
нировать ввосьмером? Даже 
пять на пять сыграть не полу-
чится.

– Потом к нам вернулись два 
человека, которые не прошли 
в  сборную Финляндии. Мы 
играли пять на пять, три на 
три, четыре на четыре на все 
поле. Делали упражнения. 
Команда мастеровитая. Что-
бы войти в ритм, достаточ-
но одной-двух игр. Главное, 
держать себя в тонусе. Не ска-
зал бы, что отсутствие практи-
ки стало бы для нас большой по-
терей.

– После собрания с Курри вы сра-
зу вернулись в Россию?

– Да. Через пару дней уладил все 
дела, сдал квартиру, машину и приехал 
в Москву.

– Как клуб юридически расстался 
с вами?

– У меня еще действует контракт до 
30 апреля. Руководство сказало нам, что 
выполнит все финансовые обязатель-
ства. А кто хочет, может продолжить вы-
ступления в европейских лигах. До дед-
лайна оставалось пару дней. У нас около 
12 человек перешли в чемпионаты Фин-
ляндии, Швейцарии, Швеции. Был вы-
бор: продолжить сезон или ждать сле-
дующего.

– Вы не думали поехать в Европу?
– У меня были предложения из Фин-

ляндии и других сильных лиг, но в та-
кой ситуации ре-
шил остаться ря-
дом с семьей.

– Осталось чув-
ство, что сезон вооб-
ще был? Сыгра-
ли всего 11 матчей, 
плюс длительная пауза из-за 
Олимпиады.

– Я опытный хоккеист, ничего осо-
бенного в этом нет. Всегда готов играть, 
несмотря на паузы и перерывы. До пер-
вого матча за «Йокерит» я не выходил 
на лед почти два месяца, но быстро во-
шел в ритм. Для меня это вообще не про-
блема.

– В этом плей-офф у «Йокерита» были 
шансы далеко зайти, согласны?

– У нас собралась хорошая команда, 
отличные перспективы побороться за Ку-
бок Гагарина. Особенно на волне олим-
пийской победы финнов.

– Перед следующим сезоном вас ждет 
долгая пауза.

– У меня есть несколько предложений 
от российских команд КХЛ, но приори-
тет – дождаться решения по будущему 
«Йокерита». У нас есть определенные до-
говоренности по следующему контракту, 
но пока все на паузе, так как нет ясности 
по судьбе клуба в КХЛ. 

– Что говорил генеральный менеджер, 
когда распустили команду? 

– Что однозначно хотят продолжить 
выступления в КХЛ. Но все это будет об-
суждаться, в том числе с руководством 
лиги. Это не мой вопрос.

– Понимаю. Вы ставите для себя какой-
то дедлайн по переговорам с «Йокеритом»?

– У меня действующий контракт до  
30 апреля. До этой даты я все равно не 
могу принимать предложения от других 
клубов по регламенту лиги.

– Сейчас говорят, что могут вернуться 
«Лада» и  «Югра». Как считаете, россий-
ский хоккей выиграет от большего коли-
чества команд в КХЛ?

– В долгосрочной перспективе – да. 
Не знаю, как сложится в краткосрочной, 
но в будущем это на пользу.

– Новые клубы КХЛ – это новые рабо-
чие места на высоком уровне.

– Конечно. Это плюс для хоккеистов. 
Для кого-то это будут неоценимые шан-
сы, которыми надо воспользоваться.

АГЕНТСКИЕ ИГРЫ? ЕРУНДА

– Вы стали первым русским хоккеистом 
в «Йокерите» в истории КХЛ. Как образо-
вался такой вариант? Слышал мнение, что 
это все из-за агентских игр.

– Вы верите, что в команду, где игра-
ют 12 игроков из разных олимпийских 
сборных, можно попасть случайно? Тем 
более за восемь лет в КХЛ я первый рус-
ский хоккеист. Разговоры про агент-
ские игры – это ерунда. Представители  
«Йокерита» долго вели меня, смотрели 
мои игры, общались с иностранными 
хоккеистами, с которыми выступал. Вы-
бор клуба стал осознанным.

– Как вели переговоры с «Йокеритом»?
– 22 ноября перед матчем со «Спар-

таком» мне позвонил агент и сказал, что 
есть заинтересованность у «Йокерита». 
На встрече были главный тренер, асси-
стент и помощник Курри. Сказали, что 
видят меня в команде, спросили о моих 
целях. После этого пожали руки и подпи-
сали контракт.

– Что еще у вас спрашивали?
– К примеру, что для тебя важнее: 

личная статистика или победа с коман-
дой в Кубке Гагарина? Объяснил им, что 
я – командный игрок. Для меня приори-
тет – Кубок.

– Это легкий вопрос. Ответ очевидный.
– Видно же, когда человек обманыва-

ет. Все тренеры – отличные психологи. 
– Вы не задумывались, почему раньше 

«Йокерит» не приглашал русских? Не обща-
лись на эту тему с руководством?

– Не задавал этот вопрос. Таково ви-
дение менеджемента. Основа клуба – 
финские игроки высокого уровня, плюс 
там усиливаются рядом иностранных 
хоккеистов из Северной Америки и Ев-
ропы. 

– Необычно, что вас выбрали как рус-
ского первопроходца в «Йокерите».

– Им требовался опытный защит-
ник силового плана, который поможет 
на своем пятаке и постоит за команду, 
чтобы добавить коллективу духа. После 
окончания сезона тренеры сказали, что 
довольны мной и что я полностью оправ-
дал их надежды.

– Вы говорили, что пересмотрели свое 
отношение к  финнам. В  чем это заклю-
чалось?

– Мне казалось, что Хельсинки – 
скучный и размеренный город. Но это 
только со стороны. Пожив там, взгля-
нул на столицу и нацию по-другому. 
Финны очень эрудированные. Мно-
гие знают по три языка: местный, ан-
глийский, шведский или французский. 
Всегда помогут на улице, когда спра-
шиваешь дорогу. Приятный народ. Ког-
да пришел в команду, каждый интере-
совался: как я обустроился, как пожи-
вает семья, сколько детей. Встретили 
очень дружелюбно. Им было интерес-
но узнать нюансы жизни в России – так 
что стал для них живой Википедией.

– Что спрашивали?
– Обо всем. Как люди ведут себя, ка-

кие интересы в  России. Им нравит-
ся играть в КХЛ из-за возможности пу-
тешествовать по нашим городам. Тре-
нер по защитникам Пекка Кангасалуста 
почти на русском начал разговаривать. 
Каждый день узнавал у меня пару новых 
слов, учил их, а на следующий день я про-
верял его. Очень интересующиеся ребя-
та. Да и я начал немного по-фински го-
ворить.

– Какие слова выучили?
– Элементарные: привет, пока, доброе 

утро, спасибо, пожалуйста, как пройти.
– Вы говорили, что тренерский штаб 

«Йокерита» отличается менталитетом, кото-
рый можно описать словами «having fun». 
Как это проявлялось?

– Предположим, завтра игра с се-
ми до девяти вечера. Сегодня ты тре-
нируешься в  кайф, вечером прово-
дишь время с семьей. На следующее 
утро раскатка: пришел с улыбкой, сам 
размялся. Все профессионалы, трене-
ру не надо за каждым следить, как над-
зирателю. Вечером сконцентрировал-
ся на матче и выдохнул. Надо уметь 
расслабляться, веселиться и выдавать 
максимум именно на льду. Мне под-
ходит такой план. Ты получаешь удо-
вольствие от хоккея. В  раздевалке  
«Йокерита» все искренне радуются, ни-
кто не сдерживает своих чувств.

– Каким вам запомнился главный тре-
нер – Лаури Марьямяки?

– Сильный психолог. Может настро-
ить на игру каждого хоккеиста. Объяс-
няет без нагнетания твои сильные сторо-
ны и в чем надо прибавить. Спокойный, 
уверенный, в любой ситуации в матче ве-
дет себя сдержанно, не показывая лиш-
них эмоций. Это здорово. Чувствуешь, 
что тренер уверен в себе, и это переда-
ется команде.

– Переезжать во взрослом возрасте 
в новую страну, чтобы продолжать карье-
ру, – всегда стресс. Быстро привыкли?

– Я уехал в Америку, когда мне еще 
не было 17 лет. Тогда приходилось тя-
жело: нулевое знание английского язы-
ка, ты сам по себе. После этого у ме-
ня большой опыт переездов с семьей. 
Плюс отличный английский. Все про-
шло нормально.

– Английский выучили в Северной Аме-
рике?

– Да. За три месяца начал понимать 
и изъясняться, а за полгода – говорить на 
хорошем уровне.

АВСТРИЯ

– Вы прошлый сезон закончили 
в  австрийской лиге. Как появился этот 
вариант?

– Когда закончились дозаявки 
в КХЛ, в мире оставалась тяжелая си-
туация с ковидом. Было много вари-
антов в других лигах, но из-за корона-
вируса подписать иностранца и сде-
лать ему рабочую визу было нереально. 
Перед дедлайном в австрийской лиге 
подвернулся вариант поехать в «Грац». 
Подняли все свои связи с посольством 
и сделали мне визу.

– Чем вам запомнился «Грац»? Как там 
с инфраструктурой?

– У меня были разные ожидания до 
перехода. Оказалось, уровень доста-
точно высокий: играют команды из Че-
хии, Словакии, Италии. Топ-6 команд 
не затерялись бы в КХЛ. Организация 
отличная – все как положено в профес-
сиональном клубе. Хорошие стадионы, 
зарплату платят вовремя, выдают квар-
тиру, машину. К сожалению, не получи-
лось посмотреть, какие там болельщи-
ки. Во время пандемии матчи проходи-
ли без зрителей. Полный локдаун. Даже 
интервью после матчей брали необыч-
но. Стоишь в середине поля, тебе да-
ют наушники, а камера и журналист – 
на трибунах. Снимают тебя оттуда. На-
столько все серьезно.

– Меняли города только на автобусах?
– Да. Дорога занимала от двух до семи 

часов. Если больше пяти часов, то приез-
жали за день до игры. Если менее – в этот 
же день. Сыграли – и обратно. Дороги хо-
рошие, скоростной режим под 120 кило-
метров в час. Все быстро.

– После КХЛ поездки на автобусах  – 
приятный бонус.

– Да. После игры около часа ночи ты 
дома. Но ко всему надо привыкать.

– Что скажете о среднем уровне игро-
ков?

– Надо понимать, что в лиге «олим-
пийские» площадки, а  не канадские 
и финские, как в КХЛ. Почти в каждой ко-
манде тренеры канадцы или американ-
цы и по десять легионеров из Северной 
Америки. Игроки, возможно, невысоко-

го роста, но физически крепкие и с хо-
рошим катанием, очень неуступчивые. 
Скорости и уровень силовой борьбы вы-
сокие.

– Вы быстро привыкли к такому хоккею?
– Да. Пару игр – и привык.
– Известные игроки встречались 

в австрийской лиге?
– В моей команде был нападающий, 

который три года провел в «Вашингто-
не». Сергей Костицын играл в словацкой 
команде. Еще был хорошо знакомый 
всем, кто следит за КХЛ, латвийский за-
щитник Оскар Бартулис. Много ребят из 
НХЛ приезжают играть в Австрию, когда 
заканчивают карьеры в Америке.

УХОД ИЗ «СИБИРИ»

– Я так и не понял, почему от вас отказа-
лась «Сибирь». Вы выходили в первой-вто-
рой парах, играли по 18 минут, почти не 
удалялись.

– Сам не понимаю. Мне ничего не 
сказали в клубе. Только сообщили, что 
расторгают контракт и  выплачивают 
компенсацию. 

– У  вас был разговор с  генеральным 
менеджером?

– Нет, я с ним не общался. Мне никто 
ничего не объяснил.

– По ходу сезона к вам не возникали 
вопросы от тренеров или генменеджера?

– Нет. Они прекрасно знали, какой 
я хоккеист. Кирилл Валерьевич Фастов-
ский, когда я играл в «Тракторе», звал ме-
ня в «Сибирь». Не понимаю, зачем тогда 
меня подписали?

– Может быть, ждали от вас чего-то 
другого?

– Могли бы тогда сказать мне. Не бы-
ло ни одного разговора на эту тему, что-
бы прояснить ситуацию.

– После ухода из «Сибири» в вашу сто-
рону было немало хейта. Откуда он шел?

– Собаки лают, караван идет. Мне 
важнее получить признание от таких лю-
дей, как Яри Курри, пятикратный облада-
тель Кубка Стэнли, Лаури Марьямяки, ко-
торый все сезоны в КХЛ вел «Йокерит» на 
лидирующих позициях.

ЧЕЛЯБИНСКОЕ ДЕТСТВО

– Вас знают как самоотверженного 
и  жесткого защитника, который всегда 
будет заступаться за партнеров. Это вос-
питание, заложенное с детства?

– Это воспитание моих родителей, ба-
бушек и дедушек, с которыми я в детстве 
проводил больше времени. Плюс жизнь 
в Челябинске в 1990–2000-е, когда при-
ходилось отстаивать себя и друзей во 
дворах. Там характер и закалялся. Бы-
ли драки двор на двор. Например, когда 
играешь в футбол, постоянно возникали 
потасовки, драки.

– Опишите день обычного челябинско-
го подростка, который занимается хоккеем 
и учится в школе.

– Все свободное время проводи-
ли на улице с друзьями. Утром идешь 
в школу, потом на тренировку. После 
нее – во двор, где все друзья. Раньше 
не было телефонов и компьютеров. Бе-
решь мяч, играешь в футбол, баскет-
бол. Зимой – в хоккей. Двор был друж-
ным, интересно было играть, общать-
ся. Ребята постарше нас опекали, чтобы 
с соседних дворов никто не обижал. 
Подсознательно понимаешь, что надо 
помогать младшим, что нужна взаимо-
выручка. Те времена в Челябинске бы-
ли непростыми. Помню, как в подъез-
дах собирались наркоманы, кололись. 
Опасно было ходить по улицам. Я вы-
рос в Тракторозаводском районе. На 
улице Героев Танкограда был универ-
сам. Напротив него стояли машины, 
где торговали наркотиками. Открыва-
ют багажники, а там наркота. Прекрас-
но помню это. Мне было лет девять-де-
сять. Сейчас, конечно, этого нет.

– В такой среде надо было уметь посто-
ять за себя, за девушку, за друзей.

– Определенно. Представьте, подхо-
дят к тебе на улице ребята постарше и хо-
тят забрать деньги. Конечно, надо уметь 
за себя постоять.

– Драться учились на улице?
– И на улице, и папа обучал. Он сам 

занимался боксом. Когда попал в ко-
манду мастеров, каждое лето в сво-
бодное время готовился с тренером по 
боксу в Челябинске. Собирались раза 
три в неделю и отрабатывали удары. 
Это полезный навык как по жизни, так 
и в спорте.

– Из-за чего на улице конфликты раз-
жигались чаще всего?

– Из-за чего угодно. Когда кто-то про-
игрывает, сразу начинаются претензии: 
«Ты жульничаешь». С этого и начинались 
потасовки. Есть фраза: «Докопаться мож-

но и до дерева». Она хорошо описывает 
ситуацию. Интересное было время.

– Как дома родители реагировали, ког-
да видели, что сын вернулся со стертыми 
костяшками?

– Отругают, скажут, чтобы больше так 
и не делал. Накажут, оставят дома. Нор-
мальная профилактическая работа.

ДРАКИ В ХОККЕЕ

– В  хоккее были тренеры, которые 
запрещали драться?

– Нет. Все зависит от ситуации, ког-
да надо показать характер. Никто не за-
прещал, если это не навредит результату.

– Пересматривали свои драки?
– Конечно, в том числе с тренером по 

боксу, делали выводы. Анализ помога-
ет становиться лучше. Как хоккей пере-
сматривают ради нюансов, так и драки.

– Самая запоминающаяся драка  – 
с Дамиром Рыспаевым?

– Да, серьезный соперник. Мы крупно 
выигрывали, шли последние минуты. Ду-
мал: какой смысл ему драться? Но драка 
получилась интересная.

– Тяжело было справиться с ним?
– Да, крепкий парень. К слову, по-

сле той драки у меня появилось больше 
игрового времени в «Сибири», добави-
лось уважения. Переломная драка по хок-
кейным меркам.

– Есть ли хоккеист, с которым вы бы не 
стали драться ни при каких условиях?

– Нет. Зависит от ситуации на льду. 
Если ты видишь, что человек превосхо-
дит тебя в драке, тогда схвати его, по-
вали.

– Чувствовали, что некоторые сопер-
ники побаиваются вас на льду и  избега-
ют стыков?

– Конечно. Это чувствуется, даже если 
это не показывают явно.

– Какие-то комичные истории были, ког-
да игрок предлагал драться, но соскаки-
вал, увидев, что рядом с ним Меньшиков?

– Думаю, если игрок предлагает 
драться, он видит, кто перед ним. Дру-
гое дело, что некоторые провоцируют те-
бя, чтобы ты скинул краги, а сами не ввя-
зываются в драку. Такое практикуется, 
в том числе в плей-офф.

– Вы попадались на такое?
– Давно. Один раз меня спровоци-

ровали, я ответил и получил удале-
ние. После этого проанализировал мо-
мент, пообщался с тренером и реагиро-
вал с холодной головой. Все приходит 
через опыт. Понимаешь, как действо-
вать в таких ситуациях, не кидаешь-
ся, как молодой. Ситуация, чтобы от-
ветить на провокацию, всегда найдет-
ся. Применить чистый силовой прием, 
жестко сыграть на своем пятаке, что-
бы у нападающего не было желания ту-
да приезжать.

– Сейчас есть хоккеисты или спортсме-
ны, которыми вы восхищаетесь? Может 
быть, кто-то из «Йокерита»?

– Нет, таких нет. Но в «Йокерите» все 
ответственно относятся к делу. За ними 
не надо следить. Дают программу в том 
же тренажерном зале, и каждый полно-
стью ее выполняет. Выделю Марко Ант-
тилу – настоящий капитан, парень со 
стержнем, чемпион мира, олимпийский 
чемпион. Уважаемый хоккеист.

– Удивительно, что, несмотря на его 
комплекцию, он забивает ключевые голы 
в важных матчах. В чем его секрет?

– С его габаритами у него хорошее ка-
тание и техника. Попробуйте с такими 
размерами так владеть коньками, быть 
координированным. Парень постоянно 
работает над собой.

– Не общались с  ним о  финале после 
Олимпиады?

– Нет, просто поздравили ребят. Осо-
бо пообщаться не было времени. Они 
вернулись, и нам сразу сообщили, что 
сезон закончен. Потом Анттила поехал 
в другую команду.

– Тяжело играть против него на тре-
нировках?

– Да, здоровый парень. Его лучше дер-
жать на расстоянии вытянутой клюшки. 
А в момент, когда он останавливается, 
прижимать к борту.

– Мне рассказывали, что вы приседа-
ли со своим весом под 100 раз. Это правда?

– Да, было такое в мой второй сезон 
в «Сибири», когда я пришел после выс-
шей лиги. У Андрея Скабелки был тест: 
сделать максимальное количество раз 
жим лежа и присесть со своим весом. 
По-моему, сделал 108 раз. Правда, потом 
без ног был две недели. Это больше не на 
физическую подготовку, а на характер, 
как я это понимаю сейчас. Чтобы игрок 
показал, что готов терпеть. Минимума не 
было. Надо показать максимум. Думаю, 
все делали раз по 40, кто-то – 30, у кого 
колени больные. 

– Скабелка удивился вашим резуль-
татам?

– Думаю, да.
– Вас можно назвать фанатом зала?
– Лет до 29 – да. Потом открыл для 

себя другие методы поддержания фор-
мы: пилатес, йога, упражнения на ко-
ординацию, чтобы не калечить спину 
и колени.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

У меня есть несколько предложений  
от российских команд КХЛ, но приоритет – 
дождаться решения по будущему 
«Йокерита».

Финнам нравится играть в КХЛ  
из-за возможности путешествовать  
по нашим городам. Тренер по защитникам 
Пекка Кангасалуста почти на русском 
начал разговаривать.

Когда попал в команду мастеров,  
каждое лето в свободное время  
готовился с тренером по боксу 
в Челябинске.

Виталий Меньшиков
Родился 15 июля 1989 года в Челябинске.
Защитник, воспитанник «Трактора».
Выступал за «Трактор-2» (первая лига, 2004 – 2008), 

«Металлург» Серов (высшая лига, 2008), «Зау-
ралье» (высшая лига, 2009, 2011), ЦСК ВВС Са-
мара (высшая лига, 2009/10), «Рязань» (2010), 
«Ариада» (ВХЛ, 2010), «Нефтяник» Альметьевск 
(ВХЛ, 2011/12), «Сокол» Красноярск (ВХЛ, 2012, 
2013), «Автомобилист» (2012), «Казцинк-Тор-
педо» (ВХЛ, 2013/14), «Сибирь» (2014 – 2017, 
2020), «Авангард» (2017, 2017/18), «Динамо» 
М (2018/19), «Трактор» (2019/20), «Металлург» 
Мг (2020), «Грац» (Австрия, 2021), «Адмирал» 
(2021), «Йокерит» (2021/22).

Защитник «Йокерита» Виталий Меньшиков и вратарь Андерс Линдбек Александр Федоров «СЭ»
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Наши легионеры в НХЛ
 И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 97**. Кирилл Капризов Миннесота 64 37 45 82 +20 26 232 18.58
 2. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 63 18 62 80 +12 16 150 19.24
 3. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 66 42 36 78 +4 18 293 21.04
 4. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 65 22 43 65 +6 28 172 20.43
 5. н. 37. Андрей Свечников Каролина 64 25 33 58 +14 69 210 17.28
 6. н. 61. Владимир Тарасенко Сент-Луис 59 23 35 58 -2 26 187 17.06
 7. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 57 21 30 51 +14 34 165 18.16
 8. н. 49. Иван Барбашев Сент-Луис 65 19 26 45 +5 32 90 16.33
 9. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 49 19 20 39 +17 12 133 18.35
10. н. 86. Никита Кучеров Тампа-Бэй 31 11 27 38 -8 16 112 20.09
11. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 58 10 26 36 +1 12 83 17.11
12. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 31 16 17 33 -4 18 95 18.15
13. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 62 6 27 33 +13 46 117 22.34
14. н. 63. Евгений Дадонов Вегас 65 17 15 32 -3 14 163 15.50
15. н. 34. Денис Гурьянов Даллас 61 11 18 29 +3 16 129 14.17
16. з. 9. Дмитрий Орлов Вашингтон 64 10 19 29 +19 42 105 20.58
17. з. 44. Владислав Гавриков Коламбус 65 5 24 29 -1 48 75 22.05
18. н. 92. Владислав Наместников  
        Даллас/Детройт 63 13 12 25 -2 41 83 15.02
19. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 65 17 7 24 +13 42 117 14.35
20. н. 47. Александр Радулов Даллас 59 4 17 21 -14 24 82 14.34
21. з. 9. Иван Проворов Филадельфия 64 5 15 20 -12 24 124 24.50
22. з. 2. Артем Зуб Оттава 66 5 15 20 +3 44 73 21.29
23. з. 29. Дмитрий Куликов Миннесота 63 4 16 20 +13 29 51 17.42
24. н. 65. Илья Михеев Торонто 37 14 5 19 +8 18 108 14.53
25. н. 71. Евгений Свечников Виннипег 58 6 12 18 0 36 68 10.54
26. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 66 10 7 17 +4 20 92 12.12
27. н. 16. Никита Задоров Калгари 59 3 13 16 +10 61 88 16.59
28. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 56 7 5 12 -26 14 89 12.22
29. з. 27. Александр Романов Монреаль 64 3 9 12 -3 39 87 20.01
30. н. 98. Максим Мамин Флорида 31 5 5 10 +11 11 37 12.00
31. з. 26. Илья Любушкин Торонто/Аризона 63 0 10 10 -4 36 43 17.33
32. н. 37. Клим Костин Сент-Луис 40 4 5 9 -3 23 31 9.01
33. з. 22. Никита Зайцев Оттава 47 1 5 6 -8 22 53 19.11
34. н. 65. Алексей Торопченко Сент-Луис 13 2 0 2 -1 11 28 10.12
35. н. 21. Владимир Ткачев Лос-Анджелес 4 0 2 2 -2 2 1 13.59
36. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 11 0 1 1 0 2 15 9.47
37. з. 25. Артемий Князев Сан-Хосе 1 0 0 0 -2 0 2 11.59
   н. 16. Павел Дорофеев Вегас 1 0 0 0 0 0 0 4.07
   з. 54. Егор Замула Филадельфия 1 0 0 0 0 0 0 19.46
   н. 14. Григорий Денисенко Флорида 1 0 0 0 0 2 3 15.30
   з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 1 0 0 0 0 2 0 10.35
   з. 58. Дмитрий Саморуков Эдмонтон 1 0 0 0 -2 0 0 2.28
43. н. 94. Кирилл Семенов Торонто 3 0 0 0 -2 0 1 10.02
44. н. 75. Егор Соколов Оттава 8 0 0 0 -6 4 8 10.22
45. н. 11. Михаил Мальцев Колорадо 18 0 0 0 -5 2 23 8.04

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
46*. 88**. Андрей Василевский Тампа-Бэй 52 34 1534 124 2 2,37 91,9 4
47. 72. Сергей Бобровский Флорида 43 32 1268 109 2 2,61 91,4 2
48. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 44 32 1380 89 3 2,11 93,6 2
49. 30. Илья Сорокин Айлендерс 43 22 1326 97 6 2,30 92,7 0
50. 30. Илья Самсонов Вашингтон 36 19 930 94 3 2,95 89,9 0
51. 40. Александр Георгиев Рейнджерс 28 11 695 75 1 3,11 89,2 0
52. 40. Семен Варламов Айлендерс 24 7 766 66 1 2,88 91,4 0
53. 35. Антон Худобин Даллас 9 3 231 28 0 3,63 87,9 0
54. 50. Иван Просветов Аризона 2 0 75 8 0 3,84 89,3 0
55. 40. Даниил Тарасов Коламбус 4 0 111 7 0 2,40 93,7 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски в створ и игровое время, 
для вратарей – игры, победы, поражения, броски по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, 
коэффициент надежности и процент отраженных бросков.

* Номер по порядку.
** Игровой номер.

НХЛ-2021/22: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 100 (37+63), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 97 (49+48), Юбердо (Флори-

да) – 93 (23+70), Годро (Калгари) – 90 (30+60), Мэттьюс (Торонто) – 85 (49+36), М.Ткачак (Калга-
ри) – 83 (32+51), Коннор (Виннипег) – 82 (41+41), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 82 (37+45), Миллер 
(Ванкувер) – 81 (28+53), Кадри (Колорадо) – 81 (26+55), Йоси (Нэшвилл) – 81 (18+63), ПАНАРИН 
(Рейнджерс) – 80 (18+62), Рантанен (Колорадо) – 79 (33+46), Кейн (Чикаго) – 79 (21+58), ОВЕЧКИН 
(Вашингтон) – 78 (42+36), …

Снайперы: Драйзайтль, Мэттьюс – 49, Крайдер (Рейнджерс) – 46, ОВЕЧКИН – 42, Коннор – 41, Де-
бринкэт (Чикаго), Пастрняк (Бостон) – 38, КАПРИЗОВ, Макдэвид, Форсберг (Нэшвилл) – 37…

Ассистенты: Юбердо – 70, Йоси, Макдэвид – 63, ПАНАРИН – 62, Годро – 60, Кейн – 58, Фокс (Рейн-
джерс) – 56, Кадри – 55, Миллер – 53, Летанг (Питтсбург), М.Ткачак – 51, Макар (Колорадо) – 50…

Наши в НХЛ: 31 марта
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Георгиев Рейнджерс Детройт (г) – 5:4 ОТ 0 61.34 22/26 84,6

НАПАДАЮЩИЕ
Панарин Рейнджерс Детройт (г) – 5:4 ОТ 3 (1+2) 17.50 +3 2
Барабанов Сан-Хосе Аризона (г) – 2:5 0 19.03 -3 5
Бучневич Сент-Луис Ванкувер (г) – 4:3 0 18.26 -1 1
Дадонов Вегас Сиэтл (г) – 3:0 0 17.11 0 4
Торопченко Сент-Луис Ванкувер (г) – 4:3 0 15.37 -1 2
Тарасенко Сент-Луис Ванкувер (г) – 4:3 0 15.23 -1 3
Барбашев Сент-Луис Ванкувер (г) – 4:3 0 14.46 -1 0
Подколзин Ванкувер Сент-Луис (д) – 3:4 0 14.40 0 1
Е.Свечников Виннипег Баффало (г) – 3:2 Б 0 14.34 0 4

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

ДЕТРОЙТ 4 
РЕЙНДЖЕРС 5 ОТ

2:2, 1:1, 1:1, 0:1

Голы: Ривз – 3, 3:23–0:1. Расмуссен – 9 (Хиро-
зе, Декейсер), 9:59–1:1. Врана – 7 (бол., Зай-
дер), 17:23–2:1. Хытил – 7 (Немет, Шнайдер), 
17:34–2:2. Бертуцци – 26 (бол., Зайдер, Рай-
монд), 20:29–3:2. Панарин – 18 (Ватрано, Зи-
банежад), 32:15–3:3. Эрне – 5 (Стаал, Сутер), 
45:56–4:3. Крайдер – 46 (бол., Панарин, Фокс), 
56:22–4:4. Копп – 15 (Панарин), 61:34–4:5.

Вратари: Неделькович – Георгиев.
Штраф: 4–6.
Броски: 26 (8+11+5+2) – 34 (9+11+13+1).
Наши: – – Панарин (17.50/2/+3).
31 марта. Детройт. Little Caesars Arena.

Казалось бы, после семи побед в де-
вяти последних матчах идущие на 
третьем месте в таблице Восточной 

конференции «Рейнджерс» не должны 
были испытывать больших проблем в го-
стевой встрече с задорным, но потеряв-
шим объективные шансы на плей-офф 
«Детройтом». Тем более быстрый гол Рай-
ана Ривза (а любой такой успех темноко-
жего громилы – это всегда событие) уже 
на 4-й минуте подарил ньюйоркцам пре-
имущество в счете.

Однако Александр Георгиев, который 
дежурно подменял отдыхавшего номи-
нанта на «Харт Трофи» Игоря Шестеркина, 
превратил всю встречу для парней с Брод-
вея в бесконечную погоню. И оправдать 
его действия в эпизодах с голами Майкла 
Расмуссена и Якуба Враны невозможно.

Если чех в свой кистевой действитель-
но вкладывался, пусть он и полетел не так, 
как наверняка было задумано, то кана-
дец, кажется, сам удивился тому, как су-
мел забросить таким слабеньким и про-
стеньким броском.

«Ребята провели очень хороший 
матч и выручили меня. Это не лучшая 
игра в моем исполнении, но они про-
должали забивать каждый раз, когда 
«Детройт» вырывался вперед», – кон-
статировал российский голкипер по-
сле финальной сирены.

Вполне можно предъявить претен-
зии Георгиеву и за гол в большинстве 
Тодда Бертуцци, который в начале вто-
рого периода мог серьезно надломить 
«Рейнджеров», уставших смотреть на 
то, как их тянет вниз свой же вратарь. 
Но тут в самый ответственный мо-
мент в игру включился Артемий Пана-
рин и третий раз в матче сделал счет 
равным. Причем 18-й шайбы Хлебуш-

ка в этом сезоне не случилось бы без 
классного прессинга Мики Зибанежа-
да и Фрэнка Ватрано, с первых матчей 
после обмена в Нью-Йорк просто ро-
скошно вписавшегося в команду Же-
рара Галлана.

На 46-й минуте хозяева вновь вы-
шли вперед благодаря голу Адама Эр-
не. Только и этой шайбе «Детройта» 
не суждено было стать победной. Го-
сти в очередной раз не позволили себе 
развалиться и, получив спасительное 
большинство, усилиями Криса Край-

дера за три минуты до конца третьего 
периода утащили встречу в овертайм.

В этом моменте не совсем удач-
но сыграл уже лидер обороны мичи-
ганцев Мориц Зайдер, рикошетом от 
конька превративший поперечный пас 
на пятак, предназначавшийся для Эн-
дрю Коппа, в 46-ю шайбу американца 
в этом сезоне.

Впрочем, в овертайме шайба все-та-
ки нашла новичка «Рейнджерс», при-
ехавшего на Бродвей незадолго до дед-
лайна из холодного Виннипега, и он 
наконец-то завершил славный камбэк 
парней Галлана, не дав пропасть еще 
одному голевому пасу от российской 
звезды ньюйоркцев.

В итоге именно Коппа лига призна-
ла первой звездой матча. Однако вряд 
ли Панарин чересчур расстроился это-
му факту. Тем более три очка позволи-
ли Артемию обойти в списке лучших 
бомбардиров лиги Александра Овеч-
кина (78) и практически вплотную при-
близиться к Кириллу Капризову (82), 
который по-прежнему продолжает 
держать звание самого результатив-
ного россиянина этого сезона.

ИВАН БОГУН

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 67 47 6 14 255–185 100
2. Миннесота 65 41 4 20 241–203 86
3. Сент-Луис 66 37 9 20 234–191 83
4. Нэшвилл 67 39 4 24 221–195 82
5. Даллас 65 37 3 25 192–194 77
6. Виннипег 68 33 10 25 212–209 76
7. Чикаго 67 24 10 33 184–235 58
8. Аризона 67 21 5 41 173–242 47

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Калгари 66 40 8 18 232–162 88
2. Лос-Анджелес 69 36 10 23 199–198 82
3. Эдмонтон 68 38 5 25 237–219 81
4. Вегас 69 37 4 28 219–206 78
5. Ванкувер 69 32 9 28 196–199 73
6. Сан-Хосе 66 29 8 29 175–209 66
7. Анахайм 68 27 11 30 191–221 65
8. Сиэтл 67 21 6 40 176–236 48

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 66 45 6 15 271–195 96
2. Тампа-Бэй 66 42 6 18 219–185 90
3. Торонто 66 42 5 19 245–201 89
4. Бостон 66 41 5 20 204–180 87
5. Детройт 67 26 9 32 193–258 61
6. Баффало 68 24 11 33 186–240 59
7. Оттава 66 23 6 37 171–217 52
8. Монреаль 67 18 11 38 173–254 47

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 67 44 8 15 225–161 96
2. Рейнджерс 68 44 5 19 211–178 93
3. Питтсбург 68 40 10 18 227–182 90
4. Вашингтон 68 37 10 21 225–197 84
5. Коламбус 67 32 5 30 219–250 69
6. Айлендерс 65 29 9 27 178–181 67
7. Нью-Джерси 66 24 5 37 203–239 53
8. Филадельфия 67 21 11 35 172–237 53

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Панарин спас «Рейнджерс». 
И обогнал Овечкина
Лидер ньюйоркцев набрал 3 (1+2) очка в матче с «Детройтом»

Ребята провели очень хороший матч 
и выручили меня. Это не лучшая игра 
в моем исполнении, но они продолжали 
забивать каждый раз, когда «Детройт» 
вырывался вперед.

Александр Георгиев, вратарь «Рейнджерс»

ВЧЕРА
Баффало – Виннипег – 2:3 Б
Детройт – Рейнджерс – 4:5 ОТ
Эдмонтон – Лос-Анджелес – 4:3 Б
Аризона – Сан-Хосе – 5:2
Сиэтл – Вегас – 0:3
Ванкувер – Сент-Луис – 3:4

ЗАВТРА
 2.00 Баффало – Нэшвилл
 2.00 Рейнджерс – Айлендерс
 2.00 Тампа-Бэй – Чикаго
 2.30 Детройт – Оттава
 4.00 Эдмонтон – Сент-Луис
 5.00 Сиэтл – Вегас
 5.30 Аризона – Анахайм
19.30 Нью-Джерси – Флорида
22.00 Колорадо – Питтсбург

ВОСКРЕСЕНЬЕ
 2.00 Бостон – Коламбус
 2.00 Каролина – Миннесота 
 2.00 Филадельфия – Торонто
 2.00 Тампа-Бэй – Монреаль 
 2.00 Виннипег – Лос-Анджелес
 5.00 Калгари – Сент-Луис
 5.30 Сан-Хосе – Даллас
20.00 Баффало – Флорида
20.00 Оттава – Детройт
23.00 Нью-Джерси – Айлендерс

ПОНЕДЕЛЬНИК
 2.00 Чикаго – Аризона
 2.00 Рейнджерс – Филадельфия
 2.00 Ванкувер – Вегас
 2.00 Вашингтон – Миннесота
 3.00 Анахайм – Эдмонтон
 4.00 Сиэтл – Даллас

Время московское.

Вчера. Детройт. «Детройт» – «Рейнджерс» – 4:5 ОТ. Артемий Панарин (второй справа) с партнерами празднует победу NHL.com

Опасный момент у ворот Александра Георгиева Reuters
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ТЕННИС

Вяльбе  
атакует Степанову  
за активность 
в соцсетях
Президент Федерации лыжных гонок России 
упрекнула олимпийскую чемпионку  
в излишней медийности

Вероника Степанова – безусловное явление 
в российских лыжах. Олимпийская чемпи-
онка всего в 20 лет и уникальный пример 

спортсменки, которая одинаково успешна в соц- 
сетях и на лыжне. Степанова на все имеет свое 
мнение, не боится публичности, бывает жесткой 
и даже дерзкой. Только за последние месяцы Ве-
роника:
• поругала чемпионат мира по фигурному ката-

нию без россиян и захотела увидеть его теле-
визионные рейтинги;

• обратила внимание, что в НХЛ никто не спе-
шит запрещать играть в Америке российским 
хоккеистам – Овечкину, Панарину и  другим 
звездам, а наши теннисисты во главе с Медве-
девым выступают на турнирах, пусть и в ней-
тральном статусе;

• удивилась, почему российские космонавты, 
в  отличие лыжников, продолжают совмест-
ные международные полеты («неужели нуж-
но выйти на орбиту, чтобы продолжать рабо-
тать вместе?»);

• поддержала пилота «Формулы-1» Никиту Ма-
зепина, который создал фонд помощи спорт- 
сменам, отстраненным от соревнований по по-
литическим причинам.
Весьма обширный круг интересов для лыжни-

цы, правда? Неудивительно, что и президент фе-
дерации Елена Вяльбе не смогла остаться в сто-
роне.

– Вероника абсолютно не глупая, не могу ска-
зать, что она там какая-то пигалица, – сказала 
Вяльбе в интервью Sport24. – Понимаю и при-
ветствую, что после Олимпиады нужно ходить 
на всякие передачи. Мы и так достаточно закры-
ты. Но всему должна быть своя мера. Вероника 
пока ее не знает. Дай бог, чтоб голова совсем не 
закружилась и мы ее еще не раз увидели на пье-
дестале. Таких примеров много. Мы их знаем. 
Надеюсь, тот человек, который ее на все это спод-
вигает... он очень умный и взрослый, поэтому, 
надеюсь, в нужный момент направит ее в пра-
вильное русло.

ПРОФИЛАКТИКА  
ЗВЕЗДНОЙ БОЛЕЗНИ

Степанова и сама никогда не делала секрета из 
того, что с медийной активностью ей помогают. 
Ничего страшного в этом нет: вполне естествен-
но, что у молодой лыжницы не хватает времени 
и сил, чтобы оформлять посты, обрабатывать фо-
тографии и все такое. Да и более взрослый и му-
дрый ментор еще никому не мешал.

Другой вопрос, что сейчас все спортсмены 
столкнулись с острым дефицитом контента. Ве-
роника уже почти месяц, с молодежного чемпио-
ната мира, нигде не выступает. Чемпионат России 
она пропускает из-за проблем со здоровьем. Лич-
ную жизнь Степанова в соцсетях почти не пока-
зывает, и имеет право. Да и странно было бы в ны-
нешней ситуации постить фото из спа или с пля-
жа. Так о чем тогда писать?

Позиция Степановой, конечно, бывает порой 
намеренно провокационной. Чего стоит выпад 
в сторону шведского журналиста во время Олим-
пиады. «Не хотели бы вы проверить, нет ли у ме-
ня в трусиках мотора, как у Карлсона? Обещаю ку-
да более громкий заголовок для вашей газеты!» – 
написала тогда Вероника.

Не все наши лыжницы, да и спортсменки в це-
лом, способны на такой уровень креатива. И не 
всем это нравится, чего скрывать. Вяльбе тоже 
можно понять: талантами, как Степанова, не 
разбрасываются. И Елена Валерьевна не впер-
вые уже играет со звездной болезнью на опере-
жение. В разное время она жестко критиковала 
Александра Легкова, Сергея Устюгова, Юлию Сту-
пак... Каждый раз – чтобы уберечь и предупре-
дить. И всегда получалось.

ВЕРОНИКА ПОКАЗЫВАЕТ ДОРОГУ 
ОСТАЛЬНЫМ

Наши (да и  не только наши) спортсмены 
исторически считали, что репутацию нужно за-
воевывать победами. Мол, какая разница, сколь-
ко у тебя подписчиков, ты медали покажи. Но 
мир перевернулся. В ближайшее время вряд ли 
кто-то сможет бороться за медали Кубков и чем-
пионатов мира. А всерьез гордиться победами 
на российском уровне – это удел, может, отдель-
ных видов спорта с большой конкуренцией, но 
не более.

Так где тогда критерий успеха? Былые заслу-
ги? Тоже вряд ли. Так что Степанова нащупы-
вает путь, по которому вскоре пойдут и осталь-
ные. В конце концов, спортсмен – публичная лич-
ность. И вполне логично, что у него может быть 
свое мнение не только на спортивные, но и соци-
альные или культурные темы. Мнение это может 
быть спорным, необъективным, поспешным, да-
же позаимствованным у кого-то еще. Но всегда 
лучше, когда человек хотя бы о чем-то задумыва-
ется. Чем просто плывет по течению и ждет, что 
ситуация рассосется сама собой.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Трое россиян выступят на юниорском ЧМ за Кипр
Это еще одна фарм-сборная для наших спортсменов

На больших турнирах по фигурно-
му катанию количество квот для 
участников обычно ограничено 

тремя на страну – и только для силь-
нейших сборных. Конечно, для кого-то 
и одна путевка – много, но не для Рос-
сии, где огромное количество классных 
фигуристов. Из-за сверхконкуренции 
некоторые спортсмены и решаются на 
смену спортивного гражданства. На не-
давнем чемпионате мира во Франции, 
где наша сборная в этом году не вы-
ступала, было достаточное количество 
выступавших, которые родились в на-
шей стране или имеют русские корни. 
На первенстве среди юниоров в нача-
ле апреля в Таллине ситуация ожида-
ется во много схожей.

ГРУЗИЯ РВЕТСЯ В ЛИДЕРЫ

В Монпелье хорошо проявила се-
бя грузинская сборная. Среди мужчин 
четвертое место занял ученик Этери 
Тутберидзе Морис Квителашвили, ко-
торый с 2016 года выступает за свою 
историческую родину. Этот шаг спас 
карьеру фигуриста – в России у него не 
особо получалось, а в Грузии он словно 
приобрел второе дыхание и даже взял 
бронзу европейского первенства. Но 
родился Морис в Москве, живет и тре-

нируется тоже там – сейчас ему сложно 
объяснить, гражданином какой страны 
он себя считает: «Если говорить образ-
но, поскольку я родился и вырос в Мо-
скве, то Москва – мама. А выступаю 
я за свою историческую родину Гру-
зию, за страну, которая меня финанси-
рует и поддерживает, – это папа. Маму 
и папу уважаю и люблю одинаково», – 
рассказывал Квителашивили грузин-
ским СМИ.

Шестой во Франции среди одиноч-
ниц стала Анастасия Губанова, уро-
женка Тольятти, но тренирующаяся 
в Санкт-Петербурге у Евгения Рука-
вицына. Настя буквально в этом сезо-
не приняла решение соревноваться за 
Грузию. До этого она едва не завершила 
карьеру: в России о ней почти уже никто 
не вспоминал, следя за выступлениями 
Анны Щербаковой, Алены Косторной 
и Александры Трусовой, а позже – и Ка-
милы Валиевой. После смены спортив-
ного гражданства Губанова улучшила 
большинство своих личных рекордов 
на международном уровне, съездила на 
чемпионат Европы, Олимпийские игры, 
где едва не попала в десятку, и чемпио-
нат мира. И в следующем сезоне полу-
чит два этапа «Гран-при».

Круто выступили на ЧМ-2022 в пар-
ном катании и Карина Сафина/Лука Бе-
рулава – партнерша родилась в Челя-

бинске, партнер – в Москве, но тре-
нируются фигуристы сейчас в Перми 
под руководством Павла Слюсаренко 
и Максима Транькова. О них уже сей-
час говорят как о будущем парного ка-
тания – им во Франции не хватило не-
много баллов, чтобы попасть в тройку 
лучших. Конечно, все это в отсутствие 

россиян, но этот факт не отменяет пер-
спектив грузинской пары. Еще один 
дуэт из этой страны – Мария Казакова/
Георгий Ревия, соревнующиеся в тан-
цах, финишировали только в топ-15, 
но у танцоров все гораздо сложнее – 
есть, например, понятие «очереди». Но 
оба спортсмена из этой пары – москви-
чи, выигрывавшие финал юниорского 
«Гран-при» и бравшие серебро на чем-
пионате мира.

В Таллине на ЮЧМ грузины тоже 
будут – одиночник Константин Супа-
ташвили, тренирующийся в Санкт-Пе-
тербурге у Кирилла Давыденко, Юлия 

Лебедева-Битадзе/Дмитрий Пархо-
менко, работающие в Москве с Алек-
сеем Ситниковым и Юлией Злобиной, 
и все те же Сафина/Берулава. Все, кро-
ме последних, пока не дотягивают до 
того уровня, который показали грузин-
ские сборники на взрослом чемпиона-
те, но это только пока.

ТОЖЕ ЛЕДОВАЯ ДЕРЖАВА

Куда еще уходят бывшие россий-
ские спортсмены? За Польшу высту-
пают Екатерина Куракова и Владимир 
Самойлов, за Азербайджан – Влади-
мир Литвинцев. У героя прошедше-
го чемпионата США Ильи Малини-
на – тоже русские корни: он сын фи-
гуристов из Узбекистана, родившихся 
в России. На чемпионате мира среди 
юниоров в Таллине сразу несколько 
атлетов будет выступать за Кипр – не 
самую привычную для фигурного ка-
тания страну.

Ангелина Кудрявцева родилась 
в Люберцах, Илья Каранкевич – в Тю-
мени, и вместе они катаются с сезо-
на-2018/19. В следующем сезоне они 
уже выступали за Кипр на междуна-
родных соревнованиях – с ходу за-
няли пятое место среди юниоров на 
NRW Trophy в Германии. А еще через 
сезон фигуристы заявились на юни-
орские этапы «Гран-при» – в Слова-
кии стали седьмыми, хотя и распо-
лагались на четвертой строчке после 
ритм-танца. А вот в Польше попали 
в тройку сильнейших. Их сумма бал-
лов за обе программы не так высока, 
но с учетом прогресса этой пары и от-
сутствия россиян в Эстонии они могут 
попытаться побороться за ту же пя-
терку. Это будет второе выступление 
экс-россиян на чемпионате мира сре-
ди юниоров – в 2020 году киприоты 
остановились на 20-м месте. Трени-
руются они, кстати, там же, где и Ле-
бедева-Битадзе/Пархоменко, – у быв-
ших азербайджанских танцоров Зло-
биной и Ситникова.

Стефания Яковлева выступает 
в одиночном катании, ее оценки по-
ка что скромны: около 40 баллов – за 
короткую программу и 74 – за произ-
вольную. В качестве места прожива-
ния в профиле ISU у фигуристки указан 
кипрский Лимасол. Но там же напи-

сано, что тренируется Яковлева у Ва-
лентины Чеботаревой, бывшего тре-
нера трехкратного чемпиона России 
Михаила Коляды. Вот, кстати, и ответ 
на вопрос, которым задавались неко-
торые болельщики, – что делает Ва-
лентина Михайловна после ухода Ко-
ляды и Станиславы Константиновой. 
Стефания выступала на этапе «Гран-
при» в Гданьске и каталась под рус-
скую песню «Кометы» исполнитель-
ницы polnalyubvi.

Если выражаться футбольным или 
хоккейным языком, можно сказать, что 
Кипр, как и Грузия, становится этакой 
фарм-сборной для российских фигу-
ристов. Своих спортсменов высокого 
уровня там пока нет, так что вполне по-
нятно, почему за эту кипрскую феде-
рацию выступают бывшие россияне. 
Огромное количество наших бывших 
соотечественников переходило катать-
ся за другие страны и раньше, а сейчас 
их число может увеличиться. Кипр как 
раз подходит для трансферов – он не 
так широко представлен на междуна-
родной арене, что позволяет фигури-
стам поучаствовать в крупных сорев-
нованиях, не выдерживая изнуритель-
ного отбора в сборную.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ЛЫЖИ

Если выражаться футбольным  
или хоккейным языком, можно сказать,  
что Кипр, как и Грузия, становится этакой 
фарм-сборной для российских фигуристов

12 февраля. Чжанцзякоу. Вероника Степанова на финише эстафеты Дарья Исаева «СЭ»

Медведев  
снова упустил шанс  
стать первым
Лучший теннисист России не смог попасть в полуфинал «мастерса» 
в Майами, в двух партиях уступив Хуберту Хуркачу из Польши

Для Даниила Медведева, стремящего-
ся вновь стать первой ракеткой ми-
ра, в четверг наступил момент истины. 

После выхода в четвертьфинал «мастерса» 
в Майами россиянина в таблице, отобража-
ющей расклады в рейтинге на будущий поне-
дельник, отделяли всего 10 очков от не высту-
пающего в США Новака Джоковича.

Таким образом, еще одна победа во Флори-
де позволила бы Медведеву опередить серба 
и со следующей недели занять первую строч-
ку. А дальнейшее продвижение по сетке – да-
же оторваться от Джоковича и других конку-
рентов.

В ПОХОЖЕЙ МАНЕРЕ

Но последний шаг к трону еще надо бы-
ло сделать. И он явно должен был стать го-
раздо тяжелее, чем предыдущие три. Возмож-
но, даже вместе взятые, при всем уважении 
к Энди Маррею, Педро Мартинесу и Дженсо-
ну Бруксби. Соперником Медведева, никогда 
не проходившего здесь дальше четвертьфи-
нала, стал действующий победитель турнира 
в Майами Хуберт Хуркач.

Он, как и Даниил, относится к новому по-
колению теннисных звезд и входит в топ-10 
рейтинга АТР. За прошлый сезон Медведев 
и Хуркач, которые схожи даже по антропо- 
метрическим данным, сыграли между собой 
трижды – и на Уимблдоне победа в пяти сетах 
осталась за поляком. Но на более привычном 
для себя харде Даниил дважды отомстил оп-
поненту: на канадском «мастерсе» и на Ито-
говом турнире АТР. 

При этом все три матча получились за-
тяжными, поэтому рассчитывать на быстрое 
окончание матча в четверг вряд ли приходи-
лось. Да и как иначе, если соперники близки 
друг к другу по манере игры и сильным сто-
ронам. Разве что Медведев чуть больше ори-
ентирован на оборону, а Хуркач всегда лю-
бит играть первым номером и атаковать. При 
этом он, в отличие от Даниила, уже провел 

в Майами тяжелейший трехсетовик – против 
еще одного россиянина Аслана Карацева.

ПРОБЛЕМЫ С ПОДАЧЕЙ

Начало матча получилось для Медведева 
неудачным – он не смог зацепиться за подачу 
оппонента, а затем устроился на 0:40 на сво-
ей после поспешного удара с лета и аута. Доба-
вив к этому двойную ошибку, россиянин пода-
рил Хуркачу ранний брейк. Впрочем, это было 
только начало, и уже следующий «свой» гейм 
Медведев уверенно забрал.

Хотя все равно бросалось в глаза, что у по-
ляка гораздо лучше работала подача: пя-
тый гейм он завершил эйсом. При этом Мед-
ведев был не согласен с тем, что мяч попал 
в корт, и устроил небольшую дискуссию с ар-
битром. Следом россиянин пять раз подряд не 
подал первым мячом, совершил уже третью 
двойную ошибку и был вынужден отыгры-
вать еще один брейк-пойнт. Но собрался и вы- 
играл важное очко красивым кроссом в про-
тивоход сопернику.

В седьмом гейме мы наконец увидели уве-
ренный прием от Даниила и роскошные по 
точности фирменные удары. Теперь уже Хур-
качу пришлось спасать два брейк-пойнта – 
выручила подача. Выстояв, поляк вышел на 
следующий гейм сверхмотивированным, тог-
да как Медведев по-прежнему был далек от 
идеала – начав с очередной двойной, он по-
зволил сопернику создать два сетбола, а про-
цент первой подачи упал ниже 50. Стоило чуть 

наладить этот компонент, и Даниил взял че-
тыре очка подряд. А затем еще три, хотя Хур-
кач вышел подавать на партию – идеальный 
момент для обратного брейка!

Когда чуть позже Медведев сравнял счет, 
стало понятно, что этот сет не может закон-
читься иначе, чем тай-брейком. Но соперни-
ки в итоге даже перевыполнили план – игра 
шла мяч в мяч до счета 7:7, Даниил отыграл 
еще два сетбола, но все-таки уступил.

ЖАРА В МАЙАМИ

Конечно, это было далеко не все – пер-
вый же гейм второй партии затянулся почти 
на девять минут. На подаче Медведева счет 
пять раз доходил до «ровно», россиянин оты-
грал брейк-пойнт, но все-таки впервые в мат-
че повел. А третий – впервые взял под ноль. 
Но в пятом Даниил снова подвис – проиграл 
длиннющий розыгрыш в 26 ударов, послал 
мяч в аут. Ликвидировал три брейк-пойнта 
и тут же сделал новую двойную ошибку. Гейм 
вышел марафонским – больше 11 минут, и с 
пятой попытки поляку все-таки удалось взять 
чужую подачу.

Это уже был скрытый матчбол, что пони-
мали и зрители, и сами теннисисты. Теперь 
задача, стоящая перед Медведевым, стала ар-
хисложной, тем более что температура в Май-
ами плавно выросла до +30. Даниил после 
седьмого гейма даже снял футболку и вызвал 
на корт врача. Было видно, что ему тяжело да-
ется буквально каждый розыгрыш.

При этом россиянин продолжал биться 
и выигрывать важные очки. Но Хуркач зако-
номерно сумел заработать матчбол на пода-
че Медведева и сразу же его реализовать. По-
ляк продолжает защиту титула, а Даниил так 
и остался в 10 очках от Джоковича.

АНТОН БАБОШИН

Miami Open. Четвертьфинал. Хуркач (Польша, 8) – МЕД-
ВЕДЕВ (1) – 7:6 (9:7), 6:3

Поляк продолжает 
защиту титула, 
а Даниил так  
и остался в 10 очках  
от Джоковича

Вчера. Майами. Даниил Медведев Reuters
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Спортивная Африка в классиче-
ском представлении – это длин-
ные бега и футбол. Но в последние 

годы Черный континент разбивает эти 
стереотипы с космической скоростью.

СКАЗКА ИЗ КИНО

В 2015 году кениец Джулиус Йе-
го выиграл чемпионат мира в мета-
нии копья. А через год увез серебро из 
олимпийского Рио. Для легкой атле-
тики это было чем-то невероятным. 
Как и его история. Учиться технике по 
YouTube, а потом достичь такого – как 
сказка из кино.

Осень прошлого года. Соотече-
ственник Йего Фердинанд Омурва ста-
вит невероятный рекорд континента 
в беге на 100 м – 9,77. Еще раз: кениец 
разменял гроссмейстерские 10 секунд 
на сотне! До сих пор не могу поверить, 
что пишу эти строчки. Лишь семь че-
ловек в истории бегали быстрее – ис-
ключительно ямайцы и американцы. 
Рекорд России, для сравнения, – 10,10.

И вот теперь африканцы открывают 
горизонты в новом виде. 21-летний эри-
треец Биниам Гирмай начинает разры-
вать в велоспорте. Прошлой осенью он 
стал вторым на молодежном чемпиона-
те мира до 23 лет, и уже это было истори-
ческим достижением для Африки. Одна-

ко Биниам и не думает на этом останав-
ливаться. В этом, 2022 году у него 12-е 
место на «Милан – Сан-Ремо», 10-е – на 
«Милан – Турин», пятое – на бельгийской 
«Е3 Саксо Банк Классик», а в воскресенье 
вечером пришла феноменальная победа 
на «Гент – Вевельгем».

Последняя – классическая и крайне 
престижная однодневка. Среди ее побе-
дителей – Марио Чиполлини, Петер Са-
ган и Александр Кристофф. Никогда пре-
жде африканцы и близко не подбира-
лись к подобным высотам. А Гирмай не 
просто заскочил на подиум, он выиграл!

ЭРИТРЕЙСКАЯ ЖЕМЧУЖИНА

Это прорыв как для самого спорт-
смена, так и  для его команды  – 
Intermarche-Wanty-Gobert Materiaux. По-
говаривают, что на эритрейскую жемчу-
жину уже заглядываются самые топовые 
велоконюшни, – видеть такого парня 
у себя большой плюс не только к карме 
и репутации, но и к медийности. Но этот 
сезон Гирмай точно будет с бельгийца-
ми. Тем более Биниама летом ждет мно-
го интересного. В частности – дебют на 
легендарной «Джиро д’Италия». Понят-
но, что о тотале речи не идет, но на лю-
бимых спринтерских этапах эритреец 
наверняка будет зажигать.

И следить за многодневкой теперь 
будет вся Африка. Потому что такого 

у них еще не было. Были попытки со-
здать топовые команды в ЮАР. И Team 
Qhubeka NextHash добивалась отно-
сительных успехов. Вот только мест-
ных гонщиков там практически не бы-
ло – тон задавали американцы, немцы, 
норвежцы, австралийцы, британцы. Кто 
угодно, но не африканцы. По большому 
счету, проект так и не выгорел. Команда, 
уже неоднократно ребрендированная, 
даже не получила лицензию Pro на этот 
год, только континентальную.

А на фоне этого – сумасшедший 
прорыв Гирмая. В доску своего парня. 
Который родился в Асмаре, прошел все 
ступеньки – от национальных юниор-
ских первенств до гонок в Габоне. А те-
перь он – просто в космосе. Для всего 
спортивного мира важно, чтобы этот 
парень продолжал прогрессировать. 
Эксперты предполагают, что его насто-
ящий звездный час наступит в 2025 го-
ду. К тому моменту Биниам наберет-
ся опыта и имеет все шансы зажечь 
на первом в истории чемпионате ми-
ра в Африке – Международная федера-
ция велоспорта доверила его Руанде.

Представляете, какая красивая исто-
рия может получиться, если он там по-
бедит?

Ну и ждем представителей Эквато-
риальной Африки в гимнастике, борьбе 
и шахматах. Это становится интересно.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Федерация не пустила трансгендера 
на чемпионат Великобритании

21-летний трансгендер Эмили Бриджес не сможет принять участие в жен-
ском турнире чемпионата Великобритании по велотреку в дисципли-
нах «омниум» и «мэдисон», который пройдет 1–2 апреля в городе Дер-

би. Эти соревнования должны были стать для бывшего рекордсмена мира среди 
юниоров-мужчин первыми в женском спорте. Среди возможных соперниц зна-
чилась пятикратная олимпийская чемпионка Лора Кенни.

Однако Международный союз велосипедистов (UCI) заблокировал заявку 
Бриджес, поскольку 12-месячный период измерения уровня тестостерона у Эми-
ли еще не завершен и в базе UCI ID она все еще значится как мужчина. В про-
шлом месяце Бриджес выиграла мужскую гонку по очкам на чемпионате бри-
танских университетов в Глазго и заявила, что это ее последний мужской старт.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ВЕЛОСПОРТ

Впервые большую гонку выиграл африканец
21-летний парень из Эритреи Бениам Гирмай может стать большой звездой

Наши спортивные власти сейчас 
делают все, чтобы на фоне санк-
ций сохранить лучшее, что есть 

в нашем спорте. Прежний график сбо-
ров, только теперь все они будут в Рос-
сии, а не за рубежом. Создается по-
хожий на прежний календарь, только 
главным стартом в нем становится ав-
густовская Спартакиада, а не чемпио-
нат мира или Европы. Сохранили даже 
прежнюю систему оплаты труда, так 
как призовые за крупные российские 
старты приравнены к международным. 

Но история доказывает, что попыт-
ки построить старую жизнь в новых ре-
алиях удаются очень редко. Если впе-
реди всего лишь одно лето или хотя бы 

один сезон международной изоляции – 
это одно дело. Тогда действительно 
нет смысла все ломать, проще переж-
дать непростые времена и вернуться 
к прежнему ритму. Но если изоляция 
затянется? И Спартакиада – главный 
старт для наших спортсменов не толь-
ко в текущем летнем сезоне? Тогда, 

кажется, пришло время учиться жить 
по-новому. 

Озвучена идея провести авгу-
стовскую Спартакиаду по программе 
Олимпийских игр в Париже, которая 
включает 32 вида спорта: 28 основных 
и 4 дополнительных. Это брейк-данс, 
спортивное скалолазание, скейтбор-
динг и серфинг – все виды, мягко го-
воря, в России не на слуху. Хотя очень 
зрелищны и потенциально привлека-
тельны для спонсоров. 

ИНДЕЙСКИЙ БИАТЛОН 
ВМЕСТО КАНОЭ: ПОЧЕМУ НЕТ?

Если изучать программу дальше, 
появляется множество вопросов. На-
пример, мы точно хотим проводить 
соревнования по гольфу или много-
численным дисциплинам BMX? В не-
которых из них у нас наверняка нет 
шансов на олимпийскую лицензию. 
Как будут выглядеть на Спартакиа-
де турниры в игровых видах спор-
та – кто с кем собирается играть? Как 
провести турнир в многострадаль-
ной легкой атлетике? Там в некото-
рых дисциплинах с трудом наберется 

участников на финал, а уровень кон-
куренции близок к нулевому.

Тут, конечно, все зависит от цели. Ес-
ли задача в том, чтобы члены сборной 
просто отработали свою зарплату, то ни-
чего особенно придумывать нет смыс-
ла. Но если задуматься о долгосрочном 
развитии, это, на мой взгляд, не выход. 

Какой могла бы быть программа Спар-
такиады? Это должно быть креативно, со-
временно и с учетом российских реалий. 
Вместо скучных длинных забегов по ста-
диону в легкой атлетике – кросс. Вместо 
большинства дисциплин в гребле на бай-
дарке и каноэ, где у нас все равно сейчас 
нет мировых лидеров, – индейский би-
атлон, где гребут на каноэ и стреляют из 
лука. Вместо части прыжков на батуте 
и спортивной гимнастики – паркур.

А еще есть популярное у нас и очень 
зрелищное спортивное ориентирова-
ние. В нем потенциально с легкоатле-
тами могли бы посоревноваться даже 
лыжники, им все равно летом без бего-
вой подготовки не обойтись. Большу-
нов против Степана Киселева с картой 
местности наперевес – как вам интри-
га? А некоторые виды можно провести 
в необычных локациях – никто же не 
говорил, что вся Спартакиада должна 
быть в одном месте. О прыжках с ше-
стом или в высоту на Красной площади 
говорят уже лет десять, но реализовать 
идею никто так и не сумел.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ЛИГИ 
НУЖНЫ УЖЕ СЕЙЧАС 

Важно понимать, что Спартакиада, 
какой бы крутой она ни получилась, – 
это всего лишь один турнир. А летникам 
нужен целый календарь, где привычные 
этапы Кубка мира или «Гран-при» заме-
нят российские старты. Просто прово-
дить этапы Кубка России – бессмыслен-

но, конкуренция между лидерами вну-
три страны минимальна практически 
во всех дисциплинах.

В этой ситуации лидеры коман-
ды будут терять мотивацию, не стал-
киваясь с привычной конкуренцией 
со стороны иностранцев, а середняки 
и аутсайдеры – постепенно заканчи-
вать карьеру, так как если раньше бы-
ла возможность выигрывать хотя бы 
на российском уровне, то теперь и ее 
не станет. Естественно, телевизионная 
и маркетинговая привлекательность 
турниров, результат которых известен 
заранее, тоже минимальна.

О выходе в интервью «СЭ» недавно 
говорил и министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин: создание профессиональных 
лиг. С такой инициативой уже обрати-
лись федерации борьбы и дзюдо. И да-
же легкая атлетика думает об анало-
ге «Бриллиантовой лиги». Будем наде-
яться, в ближайшее время подтянутся 
и остальные. Именно клубная основа 
может спасти в условиях нехватки кон-
куренции, которую вряд ли обеспечит 
приглашение на внутренние старты бе-
лорусов и даже китайцев. Если сорев-
новаться между собой будут не отдель-
ные спортсмены, а клубы, это создаст 
интригу и привлечет публику. А в пер-
спективе откроет перед российским 
спортом новые перспективы, основан-
ные не только на госфинансировании.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

В финском спорте грянул большой 
скандал, заполнивший страницы 
всех главных газет. Глава отдела 

спорта высших достижений Олимпий-
ского комитета Финляндии Мика Лех-
тимяки уволился с поста почти сразу 
после перезаключения контракта из-
за непристойных переписок с женщи-
нами-коллегами по ночам.

ОТПРАВЛЯЛ СЛИШКОМ 
ДРУЖЕЛЮБНЫЕ СООБЩЕНИЯ

Об увольнении стало известно в по-
недельник, однако подробности, нарас-
тающие как снежный ком, могут при-
вести к коренной перестройке финско-
го спорта.

Сам Лехтимяки объяснил свое пове-
дение журналистам так:

– У меня есть дурная привычка от-
правлять ночью сообщения друзьям – 
как мужчинам, так и женщинам. Я пе-
реступил допустимую черту – это каса-
ется и содержания, и времени. То есть 
я отправлял слишком фривольные со-
общения. Я допустил ошибку, это не-
простительно. Человек, занимающий 
такую должность, не имеет права дей-
ствовать подобным образом. Я попро-
сил прощения, и меня простили. В этом 
плане ни у одной из сторон претензий 
не осталось, – сказал Лехтимяки на 
встрече с прессой.

Подробности и условия прощения, 
правда, не раскрываются. Да и против-
ники веселого финского чиновника те-
перь жаждут крови.

Простым увольнением все может не 
ограничиться. Дело в том, что преду-
преждение по данному поведению 
Лехтимяки вынесли еще прошлой осе-
нью, но в марте он успешно был пе-
реназначен на свой пост, который за-
нимал четыре года. И только после 
публикации подробностей телекомпа-
нией YLЕ чиновник решил уйти в от-
ставку. В олимпийском комитете при 
этом заявляют, что не обладали пол-
нотой информации. Но теперь под уда-
ром все руководство, которое обвиня-
ется в покрывательстве коллеги. Пре-
зидент НОК Ян Вапаавуори отрицает 
обвинения.

55-летний Лехтимяки в прошлом 
работал тренером по футболу и хок-
кею, а также выступал в роли эксперта 
по легкой атлетике. Нынешнюю долж-
ность он занимал на протяжении че-
тырех лет, и за этот период результаты 
финских спортсменов на международ-
ной арене значительно улучшились. 
Недавно со специалистом был продлен 
контракт до 2024 года. И лишь теперь 
в результате расследования Олимпий-
ский комитет Финляндии и Лехтимя-
ки приняли решение расторгнуть кон-
тракт по обоюдному согласию сторон.

Интимные сообщения, которые чи-
новник направлял сотрудницам, по-
родили у адресатов «неуверенность 
и тревогу». «Мои действия нанесли не-
обоснованный вред финскому спорту 
высших достижений и олимпийскому 
комитету страны, – заявил Лехтимяки 
на пресс-конференции. – Я всегда ду-
мал и говорил, что интересы сборной 
важнее личной выгоды, и теперь при-
шло время ответить за слова».

НЕ БРАЛИ НА РАБОТУ 
ИЗ‑ЗА ОТКАЗА ПОЙТИ 
В САУНУ

Параллельно набирает обороты 
еще один сюжет. YLE к первоначаль-
ным обвинениям добавила обвинения 
в сексуальных домогательствах и не-
подобающих контактах с женщина-
ми. Мол, топ-менеджер трогал их за 
бедра и лез под блузку, а если жертва 
его рабочий подход не разделяла, то ее 
понижали и всячески ставили палки 
в колеса на работе. Но это адвокат Лех-

тимяки яро отвергает: мол, просто бы-
ла дружба и некоторые «слишком дру-
желюбные» сообщения. Правда, по ин-
формации YLE, все это продолжалось 
несколько лет. Но ничего не доказано: 
как говорит президент НОК, преду-
преждение выносилось только за со-
общения, а значит, сексуальных до-
могательств не было. И предлагает по-
верить. Кому верить в споре этих двух 
крайностей – абсолютно непонятно, 
но хорошо, что разбираться в этом не 
нам, а финнам.

Надо отметить, что в Финляндии 
очень жесткие законы о конфиденци-
альности рабочих отношений и кон-
трактов, и поэтому никаких подроб-
ностей олимпийский комитет не сооб-
щает. Но в произошедшем Лехтимяки 
признался сам после давления СМИ.

Случай побудил несколько десятков 
известных в стране женщин опубли-
ковать письмо с осуждением положе-
ния женщин в спорте и вообще в фин-
ском обществе. Среди подписантов 
даже экс-министр обороны 86-летняя 
Элизабет Рен, которая сделала возмож-
ной службу женщин в финской армии 
и долгое время была ответственной за 
гендерное равенство в стране.

В письме фигурируют такие под-
робности:

«Одной из нас однажды сказали, что 
тебя нельзя назначить на должность, 
потому что ты не можешь пойти с на-
ми в сауну. Другой – что вы не може-
те быть выбраны, потому что эта сфера 
не подходит для женщины. В наши дни 
все большему числу людей говорят, что 
они не соответствуют «профилю». Сек-
суальные домогательства продолжа-
лись долго: рука на бедре, руки под блу-
зкой, предложения поужинать вместе, 
телефонные звонки домой, постоян-
ные разговоры о сексе и взгляды вниз, 
на грудь», – сетуют заявители.

Также на днях вышло довольно 
агрессивное интервью финской бок-
серки и активистки ЛГБТ Элины Гу-
стафссон, которая призвала к «очище-
нию мусора», имея в виду руководство 
Национального олимпийского коми-
тета.

ПРЕЗИДЕНТ ОЛИМПИЙСКОГО 
КОМИТЕТА – БЫВШИЙ ВОР 
И ПЬЯНИЦА

Самое забавное в этом то, что пре-
зидент комитета Вапаавуори не нашел 
ничего лучшего, как на пресс-конфе-
ренции в понедельник перечислить 
и свои прегрешения – как бы объяс-
нив этим, что у всех должен быть вто-
рой шанс. Тактика гениальная.

Так, в 1980-х годах Вапаавуори был 
приговорен к условному тюремному 
заключению за нападение и оштрафо-
ван за соучастие в краже. А в 2001-м 
был оштрафован и лишен прав за во-
ждение в нетрезвом виде. С таким бу-
кетом он стал главой олимпийского 
спорта Финляндии, но теперь, види-
мо, близок к уходу. Хотя и призывал 
всех взглянуть на вещи в перспективе 
и говорил, что Лехтимяки даже не по-
дозревался в совершении преступле-
ния. И действительно, считать ли «фри-
вольные» сообщения таким уж тяжким 
преступлением? Нарушением этики – 
точно, но насколько далеко можно зай-
ти в данном вопросе? Наверное, разби-
раться предстоит в каждом конкрет-
ном случае и сообщении. Чем комиссия 
в НОК уже занялась.

«Многие женщины, занимающие-
ся спортом, возможно, не смогут сде-
лать так, чтобы их голоса были услы-
шаны, потому что в отрасли существует 
культура молчания и боязнь потерять 
свое положение, если домогательства 
станут достоянием общественности», – 
пишет Iltalehti.

Отдел спорта

Ночная переписка 
руководителя НОК Финляндии 
всколыхнула страну
Один из самых успешных финских 
спортивных менеджеров Мика Лехтимяки 
ушел в отставку с громким скандалом

ОЛИМПИЗМ

Как сделать 
нашу Спартакиаду 
интереснее Олимпиады?

МНЕНИЕ

НАТАЛЬЯ 
МАРЬЯНЧИК

Александр Большунов 
против Степана Киселева с картой 
местности наперевес – как вам интрига?

О прыжках с шестом или в высоту 
на Красной площади говорят уже лет 
десять, но реализовать идею  
никто так и не сумел

Большие соревнования 
для наших спортсменов 
по летним видам 
спорта в августе 
этого года могут стать 
не только подготовкой 
к Парижу-2024, 
но и предметом 
зависти для МОК

Бениам Гирмай (на переднем плане) AFP

Звезда российского спорта Александр Большунов skisport.ru
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Юнас Йеребко – лучший баскет-
болист в  истории Швеции. 
Форвард провел десять сезо-

нов в НБА, а до роковой травмы ахилла 
был одним из ключевых игроков «Де-
тройта». Затем он долго восстанавли-
вался, сменил четыре клуба и, после 
отчисления из «Юты», летом 2018 го-
да подписал минимальный контракт 
с действующими чемпионами. В «Гол-
ден Стэйт» Юнас был игроком рота-
ции и мог стать первым шведом, выи-
гравшим чемпионский перстень. «Вои-
ны» дошли до финала, где их остановил 
«Торонто» во главе с Каваем Ленардом.

Йеребко хотел остаться в НБА, но 
не получил конкретных предложений. 
Зато очень настойчивы были «Хим-
ки», которые, по словам Павла Астахо-
ва, вели игрока более месяца (правда, 
в итоге пожалели о своем решении, но 
это другая история). Йеребко покинул 
Подмосковье в январе 2021 года, когда 
у желто-синих начались финансовые 
проблемы. С тех пор он так и не нашел 
себе новый клуб, но возобновил вы-
ступления за национальную сборную.

В Швеции Йеребко был иконой, на-
родным любимцем, но, как мы зна-
ем, от любви до ненависти один шаг. 
Возобновление карьеры 35-летнего 
форварда в ЦСКА встретили в Шве-
ции очень недружелюбно. Журнали-
сты хейтят Юнаса, а спонсоры отказы-
ваются от сотрудничества.

ОН НЕ СЛЕДИТ 
ЗА НОВОСТЯМИ?

Наставник ЦСКА Димитрис Иту-
дис, комментируя переход Йереб-

ко, подчеркнул, что баскетболист был 
рад приехать и сыграть за московский 
клуб, снова получить возможность 
проявить себя на высоком уровне. Сам 
Йеребко сказал, что для него большая 
честь стать частью ЦСКА, клуба с такой 
историей. Еще пять недель назад за эти 
слова никто бы не зацепился. Сейчас 
же на Юнаса просто накинулись его со-
отечественники.

Андерс Линдблад из SvD называет 
это решение поразительным и оглуши-
тельным: «Он не следит за новостями 
и не стыдится своего поступка? – не-
доумевает журналист. – У него нет со-
ветников, которые могли бы его оста-
новить? Неужели ему так нужны день-
ги? Или он обманут?»

Ноа Бахнер пишет, что это реше-
ние нарушает консенсус, достигну-
тый европейскими правительствами, 
компаниями и организациями в от-
вет на действия России на Украине. 
Он называет шаг Йеребко неприем-
лемым и отмечает, что даже МОК вы-
ступил против России, запретив прак-
тически всем нашим спортсменам со-
ревноваться на международной арене. 
В то же время он подчеркивает, что 
другие шведские спортсмены также 
сотрудничали с «ненадежными пар-
тнерами». Как пример Бахнер приво-
дит гольфистку Анну Нордквист, кото-
рая играла за один из клубов Саудов-
ской Аравии.

Макс Виман пишет в Sydsvenskan, 
что вообще невозможно понять, о чем 
думал Йеребко, когда дал согласие на 
переход в ЦСКА. Он считает, что звезд-
ный баскетболист должен быть навсег-
да отстранен от сборной. «Страшная 
угроза» для спортсмена, учитывая, что 
с нынешним странным календарем 
ФИБА мировые звезды очень редко 
играют за свои национальные сбор-
ные.

УХОД СПОНСОРА,  
ЗАЯВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЦИИ

Шведская компания, занимающая-
ся производством энергетических на-
питков, разорвала партнерские отно-
шения с Йеребко. Он был ее главным 
амбассадором с 2019 года.

«С понедельника мы решили пре-
кратить сотрудничество с Юнасом из-
за его решения, – говорится в офици-
альном заявлении компании. – На-
чать играть в России сейчас – хуже, 
чем остаться, если вы уже там играе-
те. Либо это наивность, либо жадность. 
Возможно, он думает, что деньги то-
го стоят. Всех, кто принимает подоб-
ные решения, наверняка занесут в чер-
ный список».

Рассуждая о «черных списках» и де-
лая другие громкие заявления, никто 
не поговорил с самим игроком. Это ка-
сается и Шведской федерации баскет-
бола.

«Понятно, что он выбрал, мягко го-
воря, удивительное время для такого 
перехода, – сказал генсек федерации 
Фредрик Юламо. – Мне нужно пооб-
щаться с Юнасом и узнать, что он ду-
мает. Позиция нашей федерации по 
этому вопросу совершенно ясна. Мы 
поддержали решение ФИБА. Но мы не 
участвуем в заключении контрактов 
нашими игроками. Обсудим с Юнасом, 
что это значит для его и нашего буду-
щего».

Вчера баскетбольная федера-
ция Швеции официально запретила 
Йеребко представлять национальную 
сборную. После такой волны негатива 
не изменит ли Йеребко свое мнение 
о переезде в Москву? Капитан «Зени-
та» Матеуш Понитка также хотел до-
играть сезон в Санкт-Петербурге, но 
после угроз в адрес своей семьи при-
нял решение уехать.

Отметим, что шведские хокке-
исты, выступающие в КХЛ, в боль-
шинстве случаев остались в россий-
ских клубах (в отличие от финнов). 
Прервать контракты решили толь-
ко Лукас Валльмарк, Юаким Норд-
стрем и  Андре Петерссон. Напри-
мер, в составе всех полуфиналистов 
Кубка Гагарина есть шведы. В СКА – 
Ларс Юханссон, в ЦСКА – Адам Рей-
деборн, в «Тракторе» – Лоуренс Пи-
лут, в «Металлурге» – Линус Хульт-
стрем. В футболе похожая ситуация. 
Виктор Классон уехал из «Краснода-
ра», а Джордан Ларссон продолжает 
выступать за «Спартак».

ТИМУР ГАНЕЕВ

Легенда российского баскетбо-
ла Сергей Тараканов шесть лет 
радовал болельщиков яркими 

телерепортажами с матчей Евролиги 
и Единой лиги ВТБ и объективно счи-
тался одним из лучших баскетбольных 
комментаторов страны. В последнее 
время его голос пропал из федераль-
ного эфира, хотя олимпийский чемпи-
он Сеула, чемпион мира и трехкратный 
чемпион Европы находится в Москве 
и продолжает посещать игры внутрен-
него чемпионата. В  интервью «СЭ» 
Тараканов объяснил причины ухода 
с «Матч ТВ».

КОММЕНТИРОВАЛ ИЗ ЛЮБВИ 
К ИСКУССТВУ

– У меня был договор до конца 2021 
года. Долгое время я пытался органи-
зовать встречу с менеджерами телека-
нала относительно условий работы, от-
ношения к баскетболу, который осве-
щался по остаточному принципу. Но 
мои вопросы оставались без ответа, – 
рассказал «СЭ» Сергей Тараканов. – Я 
работал на этом телеканале с 2015 года. 
За это время прокомментировал не-
сколько сотен игр, но так и не понял, 
кто на «Матч ТВ» отвечает за баскет-
бол. Общался с коллегами-коммента-
торами и техническими сотрудника-
ми, рассылавшими расписание игр, на 
которых можно поработать. За все это 
время никто не высказал мне каких-то 
пожеланий относительно ведения ре-

портажей, не удосужился обсудить ус-
ловия работы, которые были далеки от 
удовлетворительных. Последние не-
сколько лет продолжал комментиро-
вать исключительно из любви к искус-
ству.

– Может быть, ваши просьбы просто 
не передавали руководству?

– В декабре 2021 года пытался пе-
реговорить с генеральным директором 
Александром Тащиным, но он меня 
проигнорировал. Не удосужился отве-
тить даже на мои сообщения. Это бы-
ло последней каплей, после которой я 
решил, что больше не буду сотрудни-

чать с этим каналом. Такое отношение 
я воспринимаю как оскорбление. Не 
только к себе, но и к баскетболу. Види-
мо, все упирается в низкую квалифи-
кацию руководящего состава. Нельзя 
так относиться к своим сотрудникам. 
Все-таки у меня есть имя, я далеко не 
последний человек в мировом баскет-
боле.

– А что такого было в условиях? Кро-
хотные гонорары?

– Если говорить про гонорары, то 
это была благотворительность с моей 
стороны. А некоторые моменты просто 
поражали. Например, в «Останкино» я 
ездил со своим Wi-Fi-роутером, чтобы 
мне была доступна статистика во вре-
мя комментирования матча. В студии 
просто не было интернета. Если гово-
рить про командировки, то каждый раз 
начинались унизительные торги. Это 

мы оплатим, это нет. Понятно, что я 
работал не ради денег. Просто это по-
казывает отношение. Если бы так было 
у всех сотрудников канала, то это мож-
но было бы как-то оправдать. Но знаю, 
что коллеги из других видов спорта 
чувствуют себя гораздо комфортнее. 
То есть для меня это была не работа, 
а хобби. За которое еще приходилось 
доплачивать.

ПЫТАЛСЯ ПЕРЕДАТЬ 
ЗРИТЕЛЯМ ЛЮБОВЬ 
К ПРЕКРАСНОЙ ИГРЕ

– Обидно...
– Не то слово. Я профессионально 

относился к комментаторской работе. 
Проводил много времени в «Остан-
кино». Часто заканчивал репортажи 
во втором часу ночи, приезжал из-за 
города на дневные эфиры в воскресе-
нье. Понимаю, что многие комменти-
руют из-за публичности, но мне она 
по большому счету не нужна. Я про-
сто хочу развития баскетбола в стра-
не и  своими репортажами пытал-
ся передать зрителям любовь к этой 
прекрасной игре. Да, возможно, это 
не всегда получалось ярко, но я неод-
нократно просил руководство прове-
сти для нас какие-то мастер-классы, 
рассказать о каких-то новых фишках, 
которые помогают в эфире. Но нет. То 
есть вся организация на любитель-
ском уровне.

– Осталось ли у  вас желание ком-
ментировать? Возможно, на другой пло-
щадке.

– Я готов, но важно, чтобы во мне 
были заинтересованы и это было бы 
более профессионально. Нормально 
существую и без комментаторской ра-
боты, но мне это интересно. По-преж-
нему хожу на многие матчи, общаюсь 
с представителями баскетбольного со-
общества и хотел бы продолжать доно-
сить до людей свою позицию.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Несмотря на то, что заключи-
тельный этап «Гран-при» ФИДЕ 
еще продолжается в Берлине, 

два участника турнира претендентов 
уже определились. Ими стали Рихард 
Раппорт (Венгрия) и Хикару Накаму-
ра (США). В активе у Раппорта, кото-
рый не играл в Берлине, 20 очков се-
рии «Гран-при». Накамура стал по-
бедителем группового этапа и таким 
образом гарантировал себе такое же 
количество баллов ГП (13 очков за вы-
игранный им первый этап и минимум 
7 очков за третий). Ни у кого из других 
участников этапа в Берлине нет теоре-
тических шансов их догнать.

Право на участие в турнире претен-
дентов есть у Яна Непомнящего (участ-
ник матча на первенство мира-2021), 
Алирезы Фируджи, Фабиано Каруаны 
(оба – по итогам «Большой швейцар-
ки»), Яна-Кшиштофа Дуды (Кубок ми-
ра) и Теймура Раджабова (wildcard).

Участие Сергея Карякина, отобрав-
шегося в турнир претендентов по ито-
гам Кубка мира, пока под вопросом. 
Как известно, 21 марта Комиссия по 
этике и дисциплине ФИДЕ вынесла 
вердикт по делу, касающемуся публич-
ных заявлений российского гроссмей-
стера о специальной военной опера-
ции России на Украине. Комиссия еди-
ногласно признала Сергея Карякина 
виновным в нарушении статьи 2.2.10 
Этического кодекса ФИДЕ и отстра-
нила его от участия во всех турнирах 
ФИДЕ сроком на шесть месяцев с даты 
вынесения решения. 

Президент Федерации шахмат Рос-
сии Андрей Филатов в тот же день высту-
пил с заявлением, в котором говорилось 
следующее: «Федерация шахмат России 
изучит решение Комиссии ФИДЕ по эти-
ке и дисциплине. В ближайшее время мы 
подадим апелляцию: решение о дисква-
лификации Сергея Карякина на полгода 
будет обжаловано. Федерация шахмат 
России выступает против дискримина-

ции спортсменов по любым критери-
ям и будет бороться за их права. Мы об-
ращаемся к президенту ФИДЕ Аркадию 
Дворковичу с просьбой взять ситуацию 
под личный контроль».

Турнир претендентов ФИДЕ должен 
пройти в Мадриде с 16 июня по 7 июля 
2022 года.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

В Костроме проходят чемпионаты России по спорту сле-
пых. В турнире по классическим шахматам приняли 
участие 37 незрячих и слабовидящих спортсменов из 

23 регионов России. Чемпионом России среди мужчин тре-
тий год подряд стал основной фаворит турнира, гроссмей-
стер России по спорту слепых из Пермского края Алексей 
Смирнов, набравший 7,5 очка из 9 возможных. Второе место 
с результатом 7 очков занял представитель Московской об-
ласти, мастер ФИДЕ Станислав Бабарыкин. Замкнул призо-
вую тройку еще один мастер ФИДЕ Евгений Суслов из Ива-
новской области. В активе спортсмена 6,5 очка.

Чемпионкой России среди женщин со стопроцентным 
результатом 6 очков из 6 возможных стала шахматистка из 
Республики Башкортостан, кандидат в мастера спорта Ша-
фига Валнер. На втором месте – ветеран женских шахмат 
среди незрячих и слабовидящих Римма Шарыкина (Воро-
нежская область), набравшая 4 очка и опередившая по ре-

зультату личной встречи подмосковную шахматистку Ана-
стасию Самсонову.

28 и 29 марта проводились соревнования по быстрым 
шахматам. Здесь тройка призеров получилась такой же, как 
и в классике. Чемпионом России стал Алексей Смирнов, на-
бравший 8 очков из 9 возможных. Столько же очков в ак-
тиве у Станислава Бабарыкина, но он уступил победителю 
в личной встрече. Третье место у Евгения Суслова – 6,5 оч-
ка. Почти не изменилась призовая тройка и в соревнованиях 
у женщин: второе и третье места заняли Римма Шарыкина 
и Анастасия Самсонова. Спортсменки набрали 5 и 4,5 очка 
соответственно. А чемпионкой России по быстрым шахма-
там стала действующая обладательница этого звания – под-
московная шахматистка Полина Тараненко, набравшая 6 оч-
ков. Впереди – соревнования по блицу.

ДМИТРИЙ АНДРЕЕВ

Раппорт и Накамура – 
в турнире претендентов

Кострома принимает чемпионаты 
России по спорту слепых

Хикару Накамура Гран-при ФИДЕ

Сергей Тараканов: 
«Воспринял это как 
личное оскорбление 
и оскорбление 
баскетбола»
Олимпийский чемпион покинул телеканал «Матч ТВ»

Юнас Йеребко 
Родился 2 марта 1987 года в Чинне (Швеция).
Выступал за шведские «Бурос» (2005–2006) 

и «Лулео» (2006–2007), итальянскую «Биел-
лу» (2007–2009).

В НБА защищал цвета «Детройта» (2009–2015), 
«Бостона» (2015–2017), «Юты» (2017–2018), 
«Голден Стэйт» (2018–2019).

В России играл за «Химки» (2019–2021).
За сборную Швеции играл с 2005 года.

БАСКЕТБОЛ

Шведы заклеймили 
своего игрока 
за переход в ЦСКА
Юнас Йеребко исключен из состава сборной из-за желания 
выступать в России

Нормально существую 
и без комментаторской работы,  
но мне это интересно. По-прежнему 
хожу на многие матчи, общаюсь 
с представителями баскетбольного 
сообщества и хотел бы продолжать 
доносить до людей свою позицию.

Новичок ЦСКА Юнас Йеребко Единая лига ВТБ

Никита Успенский
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Международный союз биатлонистов (IBU) 
обнародовал список национальных фе-
дераций, на которые наложены санкции 

«за хранение и использование фторсодержащих 
парафинов». За нарушения на юниорском Кубке 
IBU оштрафованы Белоруссия, Финляндия, Чехия 
и Южная Корея, за нарушения на Кубке IBU – Гер-
мания, Польша и Япония. За первый случай стра-
ны были оштрафованы на несколько тысяч евро (в 
IBU считают это первым большим достижением). 
Второе нарушение правил использования фтори-
рованного парафина приведет к более высокому 
штрафу, а третье – к запрету на участие в следу-
ющем мероприятии IBU для национальной феде-
рации. Видимо, речь идет про пропуск одного из 
кубковых этапов. Напомним, что в январе под по-
хожие санкции попали Молдавия и Литва. Внуши-
тельный список.

ПЛОХАЯ ПРОВЕРКА

Речь идет об использовании смазочных матери-
алов с так называемым фтором С8. Согласно поста-
новлению ЕС, производить, продавать и исполь-
зовать продукты с высоким содержанием фтора 
запрещено по экологическим причинам. Фтор
углероды C8 подпадают под этот запрет. В то же 
время продукты с низким содержанием фтора C6 
попрежнему разрешено производить, продавать 
или использовать. Перед началом сезона2021/22 
все национальные федерации по лыжным гон-
кам и биатлону подписали обязательство не нару-
шать эти правила. Изменения в регламенте всту-
пили в силу с первой официальной гонки сезо-
на2021/22. 

Кроме того, в Международной федерации лыж-
ного спорта (FIS) и IBU пообещали выборочно про-
верять материалы, используемые командами для 
подготовки лыж, на предмет соблюдения пра-
вил. В частности, независимые лаборатории бу-
дут проверять материалы, которые используются 
для смазки лыж.

Но, как мы видим, нарушения продолжаются. 
В том числе ведущими биатлонными и лыжными 
державами. Помимо перечисленных выше стран 
в использовании запрещенных смазок подозрева-
лись шведские и норвежские лыжники. Правда, это 
было на Кубке Скандинавии, где правилами подоб-
ное не было запрещено. Однако директор по гон-
кам FIS Пьер Миньери подчеркнул, что такое пове-
дение все равно «считается непорядочным».

– Любые фторсодержащие смазки с  сезо-
на2021/22 запрещены, в каком бы виде они ни 
содержались: что в смазке держания, что в смазке 
скольжения, – рассказал «СЭ» тренер сборной Рос-
сии по лыжным гонкам Олег Перевозчиков. – Поэ-
тому если в смазках найдены компоненты фтора, 
то это нарушение тех норм, которые были выдви-
нуты FIS абсолютно для всех. Правда, наказание за 
это не слишком сильное. Пока не будет более суро-
вых санкций, нарушения так и будут продолжаться.

Наставник наших топовых лыжников Юрий Бо-
родавко считает, что пока эта тема вообще не тре-
бует анализа. До тех пор, пока не появятся специ-
альные аппараты, которые будут фиксировать на-
хождение фтора в лыжах. 

– Делать такую проверку перед гонками, – под-
черкнул «СЭ» Бородавко. – Иначе это просто пу-
стые разговоры. 

Со специалистом нельзя не согласиться. У меж-
дународных федераций нет надежных методов вы-
явления запрещенного фтора, с сезона2021/22 ко-
манды соблюдают обязательство под честное сло-
во. Пока единственным источником выявления 
нарушителей остаются рейды по вакскабинам. 
В Европе они имеют какойто смысл, поскольку 
использование вещества C8 запрещено законом – 
на этом и попались молдавские и литовские спор-
тсмены.

ОБВИНЕНИЯ  
ПРОТИВ РОССИЯН

А добиться преимущества с помощью фторо-
вых смазок действительно реально. Они работают 
намного лучше, чем одобренные экологами. Дру-
гой вопрос, что нарушителей фейрплей можно 
разве что поймать за руку. Да и небольшие штра-
фы на федерации вряд ли отпугнут спортсменов, 
готовых пойти на запрещенные приемы ради до-
стижения результата.

Наверняка шведские журналисты сейчас него-
дуют, что в списке нарушителей отсутствует Рос-
сия. Хотя для обвинений им часто хватает и про-
сто предположений. Так, во время Игр2022 в Пе-
кине обозреватель шведского издания Expressen 
Томас Петтерссон опубликовал предположение 
о том, что причиной хорошей скорости россиянок 
и немок в эстафетном забеге лыжниц стали запре-
щенные фторовые смазки. Журналист объяснял 
это тем, что при холодной погоде смазки и пара-
фин всех команд работали в первых олимпийских 
гонках болееменее одинаково, но, когда в столи-
це Пекина потеплело, перед женской эстафетой 
прошел снег, и это изменило расклад. 

Подобные обвинения вызвали гнев олимпий-
ской чемпионки Вероники Степановой, которая 
дала шведу яркую отповедь, сопровожденную соб-
ственным пляжным фото.

«Комментатору шведской газеты Expressen То-
масу Петтерссону чудится запрещенный (в Евро-
пе) фтор C8 на наших эстафетных лыжах в Пекине, 
он его просто чувствует на расстоянии – даже если 
его там нет. Не хотите еще проверить, нет ли у ме-
ня в трусиках запрещенного моторчика, как у Кар-
лсона, который живет на крыше? Обещаю вам, это 
куда более громкий заголовок для Expressen бу-
дет», – написала Степанова в соцсетях.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Немцев, финнов 
и чехов поймали 
на фторовых 
смазках
Пока IBU ограничивается 
только штрафами, но новое 
нарушение может привести 
к серьезным последствиям

Синглмикст – самая молодая дисципли-
на биатлона. Ее даже в программе Олим-
пийских игр пока нет. Но интересные 

истории – уже появляются. Так, на чемпионате 
России в Тюмени случилось уникальное собы-
тие – на старт вышли Юрий и Анастасия Бат-
мановы. Отец и дочь! В одной команде. Ему, 
призеру Евро2000, сейчас 44 года, Насте, вы-
ступавшей этой зимой на юниорском чемпи-
онате мира в США, – 21. Класс! Семейный дуэт 
до финиша не добрался – сняли как круговых. 
Но тем не менее именно они стали главными 
героями вчерашнего дня.

– Года три назад мы сидели компанией, 
и ктото из ребят попытался взять на «сла-
бо», – объяснил Юрий. – Каждый год я пытал-
ся начать хотя бы по разу в день тренировать-
ся, даже винтовку себе купил, но все никак не 
получалось. И вот недавно ребята напомни-
ли. А слово надо держать. С юниорского чем-
пионата мира стал кататься, а 10 дней на-
зад – стрелять. С учетом того, что я и будучи 
спортсменом стрелял так себе, ничего удиви-
тельного тут не произошло. Штрафной круг.

ЗАДАТЬ ТРЕНД

– Допуск на старт тяжело было получить?
– Все, конечно, удивлялись, когда увиде-

ли заявку. Но я выполнил все правила: про-
шел медосмотр и все регистрации, включая 
РУСАДА. Все по уму.

– У вас еще одна дочь и один сын. Так и сме-
шанную эстафету собрать можно.

– А кто знает? Атмосфера тут офигенная. 
Мы думали, что будет просто потеха. Но тут – 
класс! Хоть нас и не сняли – а мы были гото-
вы, – ощущения обалденные.

– Хотя нас сняли вместе со всеми круго-
выми, – улыбнулась Анастасия. – То есть мы 
не безнадежно от всех отстали, а шли в общей 
группе. Больше того, из тех, кого могли снять, 
мы протянули дольше всех! То, что мы сдела-
ли, – грандиозно.

– Такие прецеденты вообще были?
– Чтобы отец и дочь бежали за одну коман-

ду? Мы первые!
– Это в России, – добавил Юрий. – А так ла-

тыш Брицис бегал с дочкой, и еще вроде бы 
в Греции чтото такое было. На следующий год 
постараюсь подготовиться получше. Может 
быть, дотяну и до второй дочери. Она, кстати, 
победительница первенства России.

НИКОМУ НЕ ХОТЕЛИ ГОВОРИТЬ 

– К вам тут внимание, как к звездам. Пони-
мали, что так будет?

– Да нас ктото слил, – рассмеялась Настя. – 
Мы вообще никому не хотели говорить. Про-
сто для прикола. А когда знает больше двух че-
ловек – это уже ответственность.

– Слил Леха Волков, – сообщил Юрий. – 
И сразу пошла шумиха. Но это приятно. Те-
перь запускаем челлендж. У нас еще много се-
мей, где родители неплохо передвигают ноги. 
Хотим задать тренд. Выходите!

Тем более нас сейчас динамят. Надо им уте-
реть нос. Всетаки мы добрая и дружествен-
ная нация.

– Кстати, как было в США на юниорском чем-
пионате мира?

– Все было хорошо. Нас выпнули оттуда, но 
при этом Симон Фуркад поддержал. Он разо-
рвал французский флаг, поменял цвета ме-
стами, сделал из него российский – и прикле-
ил на нашу вакскабину. Поступок! Подходили 
финны, американцы – с искренним сожалени-
ем. Обидно. В эстафете точно была бы медаль.

– Самые злые были норги и шведы, – отме-
тила Анастасия.

– Но в целом и они нормально себя вели, – 
добавил Юрий.

БАТМАНОВЫ ПРОТИВ ЭБЕРГ

– Насколько вас напрягает неизвестность 
вокруг спортивного будущего ваших дочерей?

– Да какойто политический бред! То нас 
кошмарили за допинг, теперь вот это... Ходят 
слухи, что нас отфутболят на четыре года, но 
думаю, что до этого не дойдет. Мы большая 
биатлонная страна. И соревноваться без Рос-
сии просто стыдно.

– Вы представляете Сахалин. Выходит, там 
есть условия для подготовки топовых биатло-
нистов?

– Скажи им правду, – подмигнула Настя.
– Да мы тренируемся в Ульяновской обла-

сти, – признался Юрий. – И там хорошие тра-
диции. У нас есть Ярослав Костюков – двукрат-
ный чемпион мира среди юниоров. Надежда 
Колесникова – трехкратная, Алексей Катренко.

– Юрий Батманов – призер чемпионата Ев-
ропы, – добавила Анастасия.

– Так что Димитровград – нормальный та-
кой городок, – отметил Юрий. – А Сахалин... 
Просто мы поддерживаем СДЮБР, который 
развивает Анна Богалий. И вот так получилось, 
там решили нас поддержать. Дают оружие, па-
троны, командировки – нас все устраивает.

– Когда сестры Батмановы обойдут сестер 
Эберг?

– О, я очень бы этого хотел. Думаю, все бу-
дут только рады. Будем работать. Как и над 
тем, чтобы в следующем году добраться до фи-
ниша.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Тюмень

Открытый чемпионат России. Сингл-микст. 1. Юрлова/
Цветков – 36.46,6 (0+3). 2. Сливко/Гараничев – 26,9 
(0+5). 3. Дербушева/Бажин – 44,7 (0+4). 4. Резцова/Па-
щенко – 57,1 (1+8). 5. Куклина/Каюмов – 1.10,7 (2+7). 6. 
Калинина/Таштимеров – 1.50,7 (1+12).

Смешанная эстафета на чемпионате 
России принесла неожиданные ре-
зультаты. Мощная Тюмень на домаш-

ней арене – только десятая. Свердловская 
область, которую возглавляет Антон Шипу-
лин, вообще не сумела наскрести состав на 
микст. Зато вторая команда ХМАО обстави-
ла первую и заняла итоговое второе место. 
Победили же – белорусы. В составе кото-
рых не было Динары Алимбековой и Артема 
Смольского. Работает с ними Андрей Падин, 
который много лет тренировал российскую 
сборную, но в какойто момент стал край-
ним в неудачах.

– Приятно обыграть всех в России? – вопрос 
Падину.

– Да я про другое. Я люблю красивый биат-
лон. Когда сначала трясет всего, а потом раз – 
и хорошо. Это самое классное.

НАДО ПОНИЗИТЬ  
ЕРШИСТОСТЬ  
ХАРАКТЕРА

– Интересные у вас перипетии судьбы. Рабо-
тали в российской сборной – все критиковали. 
Перешли к белорусам, начали обыгрывать рос-
сиян – и теперь все хвалят.

– Такова жизнь тренера. Побеждаешь – 
востребован, успехи снижаются – наобо-
рот. Это нормально. Просто нужно пра-
вильно использовать сложные периоды – 
как время перезагрузки. Все через это 
проходят, и ничего страшного в не удачах 
нет.

– Как к вашей работе относится белорусское 
руководство? А то многие говорят, что пора вас 
возвращать в российскую сборную.

– Отвечу на это шуткой: Падину для рабо-
ты в российской сборной нужно исправиться 
в двух пунктах – убрать серьезные нагрузки, 
от которых спортсмены плачут, и стать ме-
нее строгим, понизить ершистость характе-
ра. Вот вылечусь, сделаю эти поправки, тог-
да и смогу работать со спортсменами россий-
ской сборной.

– А белорусы жалуются на вашу ершистость 
и нагрузки?

– Может быть, да. Но не публично.

САМИ ПО СЕБЕ, КАК ГРИБЫ, 
СПОРТСМЕНЫ НЕ РАСТУТ

– От России вообще поступают предложения?
– Какихто конкретных разговоров не было. 

Зато пригласили на пятничный тренерский со-
вет. В том числе чтобы поучаствовать в состав-
лении календаря. Это важно, потому что бли-
жайшие годдва нам, думаю, придется сорев-
новаться вместе.

– Как вам уровень чемпионата России? Одни 
и те же на манеже.

– На то она и сборная – туда не просто попа-
дают сильнейшие люди. При этом в регионах 
есть люди с неплохим потенциалом.

– Вместе с тем Свердловская область не может 
набрать состав на смешанную эстафету.

– В спорте, насколько мне известно, сейчас 
идет небольшая экономия. Многие регионы 
страдают финансово. А биатлон – вид спорта 
не из дешевых. Нужны вливания. Будут влива-
ния – думаю, появятся и биатлонисты в Сверд-
ловской области. Чтобы вырастить спортсме-
на, нужно в него вложить. Сами по себе, как 
грибы, они не растут.

– Как год-другой без международных стар-
тов повлияет на российский биатлон? Далеко 
откинет?

– Сложный вопрос. А вдруг нас не откинет, 
а вынесет вперед? Посмотрим. Надо идти по 

принципу, о котором говорил Сталин: «Не смо-
жете выиграть золото – поедете его добывать».

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Тюмень

Открытый чемпионат России. Смешанная эстафета. 1. Бело-
руссия-1 (Лещенко, Сола, Лазовский, Лобастов) – 1:11.07 
(1+8). 2. ХМАО-Югра-2 (Носкова, Гаврилова, Вагин, Порш-
нев) – 10,1 (0+7). 3. Московская область (Дроздова, Горе-
ева, Первушин, Стрельцов) – 12,8 (0+2). 4. ХМАО-Югра-1 
(Резцова, Каплина, Бурундуков, Сучилов) – 45,7 (1+11). 5. 
Башкортостан (Дубровская, Бахтина, Бабиков, Латыпов) – 
56,3 (1+5). 6. Удмуртия (Нигматуллина, Знакова, Поварни-
цын, Мухамедзянов) – 2.16,8 (1+9).

БИАТЛОН // Чемпионат России

В сингл-миксте вместе 
выступили отец и дочь
Удивительная история на чемпионате России

БИАТЛОН

Андрей Падин: «Нужно использовать 
сложный период как время перезагрузки»
Сборная Белоруссии выиграла смешанную эстафету в Тюмени

Расписание 
чемпионата России

ЗАВТРА
 9.00 Женщины. Эстафета
12.30  Мужчины.  

Масс-старт

3 АПРЕЛЯ, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
 9.00  Женщины.  

Масс-старт
11.00 Мужчины. Эстафета

Время московское.

Согласно постановлению 
ЕС, производить, 
продавать и использовать 
продукты с высоким 
содержанием 
фтора запрещено 
по экологическим 
причинам

Вчера. Тюмень. Анастасия и Юрий Батмановы Евгений Туманов СБР

Призеры смешанной эстафеты Евгений Туманов СБР
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